
Свои в досках
В открытом доступе 
оказались данные сотен 
российских компаний

Корпоративные данные несколь-
ких сотен крупных и тысяч не-
больших российских компаний 
оказались в открытом доступе. 
Эти организации размещали ин-
формацию на досках бесплатно-
го онлайн-менеджера проектов 
Trello. Злоумышленники исполь-
зуют подобные ресурсы для ор-
ганизации атак на сотрудников 
компаний и взлома корпоратив-
ных Instagram-аккаунтов, пре-
дупреждают специалисты по ки-
бербезопасности. Кроме того, 
за размещение персональных 
данных сотрудников и клиентов 
в публичном доступе компаниям 
могут грозить штрафы по закону 
о защите персональных данных.

Почти миллион публичных до-
сок сервиса Trello в настоящий мо-
мент индексируется поисковыми 
системами, причем тысячи из них 
содержат конфиденциальную ин-
формацию, обнаружили аналитики 
Infosecurity a Softline company. В пу-
бличном доступе оказались данные 
нескольких сотен крупных и тысяч 
небольших российских компаний 
и объем этих данных продолжает ра-
сти, говорят эксперты.

В России досками Trello пользует-
ся в основном малый и средний биз-
нес, встречаются и представители 
крупных организаций, в том числе 
банков, говорят в Infosecurity. «Это 
иллюстрация утечки, произошед-
шей не вследствие хакерской ата-
ки, а в результате невнимательности 
или небрежности сотрудников ком-
пании»,— отмечает гендиректор in-
fosecurity Кирилл Солодовников.

Trello (принадлежит австралий-
скому разработчику программного 
обеспечения Atlassian) — популяр-
ный бесплатный онлайн-менеджер 
проектов. По данным на октябрь 
2019 года, число его пользователей 
превысило 50 млн, а в 2017 году сер-
вис утверждал, что его используют 
80% компаний из списка Fortune 500. 
К подобным бесплатным приложе-
ниям также относятся Evernote, 
Wunderlist, XMind, Notion.

Организации размещают на до-
сках списки сотрудников и клиен-
тов, договоры, сканы паспортов, до-
кументацию, касающуюся участия 
в тендерах, и разработки продукции, 
а также учетные данные от корпора-
тивных аккаунтов и пароли от раз-
личных сервисов. Так, сейчас по те-
матическим запросам в поисковых 
системах находится более 9 тыс. до-
сок с упоминаниями логинов и паро-
лей, говорят в Infosecurity. «Обычно 
несложно определить, из какой орга-
низации утекли сведения. Ее наиме-
нование нередко фигурирует либо 
в названии самой доски, либо в опи-
сании задач»,— отмечают эксперты.
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Рельсы бы делать из этих людей
БАМ ощутил дефицит рабочей силы

Проект модернизации БАМа 
и Транс сиба может серьезно по-
дорожать из-за роста цен на ме-
таллы и повышения стоимости 
труда. Последний фактор стал 
системной проблемой для всех 
крупных строительных проектов 
в России. Так, ОАО РЖД в этом 
сезоне на востоке нужно  около 
15 тыс. человек, но рабочие 
в дефиците из-за ограничения 
въезда мигрантов на фоне пан-
демии. Проблему с мигрантами 
централизованно решает Мин-
строй, к которому выстроилась 
очередь претендентов на рабо-
чих, а ОАО РЖД перебрасыва-
ет на БАМ персонал из европей-
ской части России и привлекает 
военных.

Строительные работы на БАМе 
могут заметно подорожать из-за 
резкого роста стоимости материа-
лов и оплаты труда персонала, со-
общил заместитель гендиректора 
ОАО РЖД Андрей Макаров, отвеча-
ющий за строительный комплекс.

Если в 2019 году ОАО РЖД по-
тратило на строительные работы 
на Восточном полигоне чуть бо-
лее 40 млрд руб., то в 2020 — по-
рядка 73 млрд руб. «Основной 
разворот начался с лета, ближе 
ко второму полугодию,— отметил 
топ-менеджер.— В этом году толь-
ко строительно-монтажные работы 
в рамках БАМ-1 мы должны выпол-
нить на 76 млрд руб. Еще 58 млрд 
руб. будут потрачены на различ-
ные работы в рамках второго этапа. 
Из них строительно-монтажных 
работ, очищенных от проектирова-
ния, закупки оборудования и про-
чих затрат, нам надо выполнить 
на 85–90 млрд руб.».

Но есть трудности, и в первую 
очередь это отсутствие трудовых 
ресурсов, подчеркивает Андрей 
Макаров. «По состоянию на начало 
апреля — сезон только начинает-
ся, еще снег не везде растаял — ра-
ботают порядка 4,5–5 тыс. человек. 
В пик сезона, летом, мы доведем 
численность до 15 тыс. человек. 
В прошлом году на пике работа-
ли порядка 10 тыс. человек. В силу 
ограничений, связанных с панде-
мией, мы недосчитались порядка 
3–4 тыс. человек зарубежной ра-
бочей силы из Казахстана, Узбе-
кистана, Армении, Китая, работав-
ших по договорам в подрядных 
 организациях».

В этом году проблема сохрани-
лась. «Мы обсуждаем это на посто-
янной основе с Минстроем,— гово-
рит Андрей Макаров.— Направили 
туда свои потребности по числен-

ности рабочих от подрядных ор-
ганизаций, чтобы нас включили 
в программу квотирования, кото-
рую сейчас прорабатывают».

Минстрой, поясняет топ-менед-
жер, для всех крупных заказчиков 
совместно с Минздравом «прово-
дит работы», чтобы включить эти 
квоты в организованный завоз пер-
сонала из стран — традиционных 
поставщиков трудовой силы под 
конкретные объекты. «У нас по-
рядка 20–25% сотрудников всегда 
были привозные,— уточнил госпо-
дин Макаров.— Это нормальная ме-
ждународная кооперация, которая 
всегда была, но, к сожалению, сей-
час мы от нее в некоторой степени 
отрезаны. Армению открыли ме-
сяц назад. Из Белоруссии тоже вы-
ражают готовность приехать, пока 
мы с ними ведем переговоры».

В прошлом году дефицит трудо-
вых мигрантов, которые покину-

ли РФ из-за пандемии и не верну-
лись, оценивался в 1,5 млн человек. 
Минстрой разработал новую систе-
му централизованного завоза ка-
дров (подробнее о ней см. „Ъ“ от 21 
января), ее текущий статус там 
не комментируют.

ОАО РЖД уже задействует же-
лезнодорожные войска. Господин 
Макаров рассказал, что их в числе 
других подрядчиков привлекают 
к работам, связанным с земляным 
полотном и возведением искусст-
венных сооружений, на участке 
длиной 330 км от Улака до Февраль-
ска. По его словам, оплачивается 
труд военных так же, как и услуги 
гражданских подрядчиков, но жел-
дорвойска получат 2,5–3 млрд руб., 
не более 5%, от всей стоимости ра-
бот, поскольку материалы им пере-
дает заказчик. Если Минобороны 
готово выделить еще людей, ОАО 
РЖД сдвинет финансирование, 
запланированное на следующие 
годы, и заключит договоры на до-
полнительные объемы работ: «Ра-
боты хватит всем, до 2030 года».

Но военные лишь отчасти за-
крывают проблему дефицита ка-

дров, отмечает топ-менеджер, 
«на месте работоспособных ор-
ганизаций недостаточно». ОАО 
РЖД активно привлекает для вос-
точных проектов организации 
из европейской части России, 
но оттуда едут с неохотой. Так-
же, рассказал господин Макаров, 
монополия обсуждает привлече-
ние на свои объекты компаний, 
сезонно работающих у газови-
ков на вечной мерзлоте, которые 
не ведут работы летом.

При этом из-за дефицита ка-
дров на рынке стоимость рабочей 
силы увеличивается. По словам го-
сподина Макарова, рост составил 
от 70% до более чем 100%. Он отме-
чает и «проблемы со снабжением 
на местах из-за очень сложной ло-
гистики». Транспортная доступ-
ность объектов очень плохая, по-
ясняет он: автодороги строились 
в эпоху БАМа, ни у кого на балансе 
не числятся, в не очень хорошем 
состоянии.

В ОАО РЖД не уточнили, на 
сколько может подорожать про-
ект модернизации БАМа из-за ро-
ста стоимости и дефицита рабочей 

силы. Источник „Ъ“ в отрасли оце-
нивает долю затрат на оплату тру-
да рабочих в стоимости строитель-
ных работ на железнодорожных 
объектах примерно в 20%.

Зато в монополии уже оценили, 
в какую сумму обойдется наблюдаю-
щееся на рынке удорожание метал-
лов. Только уже реализовавшийся 
рост цен добавит к тратам на вто-
рой этап модернизации Восточно-
го полигона со сметной стоимостью 
720 млрд руб. еще 40 млрд руб.

«У нас значительный объем ме-
таллоемкости по искусственным со-
оружениям, по большим и средним 
мостам и по контактной сети — это 
все черный металл,— рассказыва-
ет Андрей Макаров.— За последние 
несколько месяцев рост цен соста-
вил в среднем более 30%. Цветные 
металлы подорожали еще больше, 
а вся кабельная продукция, закла-
дывающаяся при строительстве си-
стем связи, а также сигнализации, 
централизации и блокировки,— 
это медь, выросшая в цене за не-
сколько месяцев на 50%».
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Не все преференции 
одинаково полезны
В Белом доме спорят о расширении льгот  
для импортозамещения

Белый дом намерен поддержать пакет 
протекционистских инициатив, разра-
ботанных законодателями еще в 2020 
году после неудачной попытки оборон-
но-промышленного лобби провести по-
хожие поправки к закону о госзакупках 
через правительство. Ключевая нова-
ция в пакете законодательных мер ка-
сается распространения действующих 
ценовых преференций для отдельных 
товаров на весь рынок российской и ев-
разийской продукции. Хотя проект под-
держан вице-премьером Юрием Бори-
совым, согласия по теме в отраслевых 
ведомствах нет: так, в Минфине наста-
ивают на достаточности действующих 
льгот, а в Минпромторге хотели бы сфо-
кусировать преференции для выполне-
ния квот по импортозамещению.

Как выяснил „Ъ“, правительство подгото-
вило проект положительного заключения 
на предложение законодателей об ужесто-
чении национального режима в госзакуп-
ках для российских поставщиков — распро-
странении ценовой преференции в 15%, 
действующей сейчас для отдельных групп 
товаров, на все товары РФ и ЕАЭС. Однов-
ременно правительство сможет допол-
нительно увеличивать размер такой пре-
ференции — сам механизм предполагает 

«снижение» стоимости отечественных това-
ров при оценке предложений с дальнейшей 
закупкой по исходной цене.

Напомним, что оборонно-промышленное 
лобби добивалось погружения норм о префе-
ренциях в «оптимизационный» пакет попра-
вок Минфина к ФЗ-44, но безуспешно. В ре-
зультате весной 2020 года проект был внесен 
в Госдуму сенатором Константином Долговым 
(см. „Ъ“ от 12 мая 2020 года). В пояснительной 
записке автор указывал, что поправки нужны 
для системной поддержки российских и евра-
зийских производителей и диверсификации 
оборонных предприятий, которой требует 
президент. В этом году власти вернулись к об-
суждению темы: проект заключения прави-
тельства за подписью вице-премьера и главы 
аппарата правительства Дмитрия Григоренко 
разослан 16 апреля в Минфин, Минпромторг, 
Минэкономики, ФАС и Минюст. В письме от-
мечается, что проект поддержан вице-премье-
ром Юрием Борисовым, идеологом протекци-
онистских инициатив.

Впрочем, в ведомствах по законопроекту 
единого мнения нет — для одних он означа-
ет сравнительный рост госрасходов, для дру-
гих недостаточно сфокусирован на выполне-
нии текущих задач по импортозамещению.
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Лига против наций
Европейские футбольные гранды  
объявили об организации  
собственного супертурнира

Грандиозный раскол в европейском фут-
боле стал реальностью, после того как 
группа клубов-грандов все-таки объяви-
ла о создании собственного, альтернатив-
ного реформируемой Союзом европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) Лиге 
чемпионов соревнования — Суперлиги. 
Проект, основным инвестором которого 
выступил JP Morgan, объединит все силь-
нейшие команды континента, за исключе-
нием ПСЖ и «Баварии», и должен принести 
им доходы, существенно превышаю-
щие те, что они получали от выступлений 
в еврокубках. При этом всем, кто решил 
присоединиться к Суперлиге, предсто-
ит выдержать сопротивление со стороны 
футбольных структур и функционеров са-
мого разного уровня и даже государствен-
ных лидеров, считающих, что она проти-
воречит базовым спортивным принципам 
и подрывает основы развития футбола. 
Болельщикам же различных сборных нуж-
но готовиться к тому, что в составах мно-
гих из них на ближайших чемпионатах 
 Европы и мира не окажется целого ряда 
звезд, подпадающих под санкции UEFA 
из-за  выступления за раскольников.

Раскол ради доходов
Вчера 12 европейских клубов-грандов — 
английские «Ливерпуль», «Манчестер 

Юнайтед», «Манчестер Сити», «Арсенал», 
«Челси» и «Тоттенхем», испанские «Реал», 
«Барселона» и «Атлетико», а также итальян-
ские «Ювентус», «Интер» и «Милан» — объ-
явили о запуске в ближайшие годы нового 
турнира. Это футбольная Суперлига. Воз-
главивший ее президент «Реала» Флорен-
тино Перес, говоря о целях соревнования, 
заявил, что его задача — «помочь футболу 
на всех уровнях и вывести его на достой-
ное место в мире». Господин Перес под-
черкнул, что «футбол — единственный 
глобальный вид спорта в мире, который 
насчитывает более четырех миллиардов 
болельщиков», а «ответственность боль-
ших клубов состоит в том, чтобы удовлет-
ворить их желания».

Турнир отчасти перенимает принципы, 
используемые в американском профессио-
нальном спорте, в частности «закрытость» 
состязания. К дюжине основателей доба-
вятся еще три клуба. Эти 15 команд получат 
постоянное место в турнире, пять осталь-
ных участников будут выявляться методом 
квалификации.

Предварительный этап  предполагает 
разделение 20 клубов на две группы. Каж-
дый из них, таким образом, проведет 
по 18 матчей. 

спорт — с12

Вторник  20 апреля 2021  №69 (7031 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Госдума хочет отменить  
«день тишины» перед многодневным 
голосованием —3

мировая политика | Военные корабли Великобритании 
направляются к берегам Украины для ее поддержки  
в конфликте с РФ —6

мировая политика | В Сирии началась 
президентская кампания. Башар Асад  
может баллотироваться в последний раз —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Число мобильных камер на дорогах 
снижается, стационарных — растет,  
но на аварийность они влиять перестали —4

07  Автолизинг 
остался без бюджета 
Средства на программу  
близки к исчерпанию

07  Санкт-Петербургская 
биржа сбилась с котировок 
У рыночных цен внезапно 
расширился диапазон

07  Видео без границ 
Иностранным владельцам 
могут разрешить любую долю 
в онлайн-сервисах

08  Инвестбанкиры 
заработали на акциях 
Размещения облигаций  
ждут лучших ставок

09  Трудная дорога к доку 
Китайская компания 
затормозила проект  
для атомных ледоколов

09  «Мечел» решает 
рудный вопрос 
Суд может вернуть компании 
лицензии на два месторождения

09  Апартаментам 
не хватает статуса 
Кредитование их строительства 
остается точечным

10  Франчайзинг 
перерос кризис 
Количество таких точек в стране 
выросло

деловые  
новости

Ограничения, 
связанные с пандемией, 
не позволяют приехать 
поработать на БАМ 
всем желающим   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Вторник 20 апреля 2021 №69   l   Коммерсантъ

экономическая политика

Тираж газеты  
«Коммерсантъ» 61 940

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №1087|   |WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,8

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 марта 2021 года. В сравнении с предыдущим месяцем показатель сокра-
тился на $0,3 млрд. При этом портфель долгосрочных госбумаг был почти распродан, сократившись с 
$2,74 млрд до $0,3 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. 
В апреле 2018 года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался ускоренный вывод 
резервов РФ из UST. Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае 2018-го 
— еще втрое, до $14,9 млрд. В марте 2020 года они упали до минимума в $3,9 млрд.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Настроения бизнеса  
вернулись  
в «доковидный» 2019-й

В марте деловые настроения ма-
лого и среднего бизнеса продол-
жили улучшаться — значение из-
меряющего их показателя превы-
сило уровень докризисного 2019 
года, следует из нового заме-
ра индекса RSBI (совместное ис-
следование «Опоры России», бан-
ка ПСБ и агентства Magram Market 
Research). По результатам опроса 
1,8 тыс. компаний значение индек-
са составило 52,2 пункта (п.) про-
тив 51,6 пункта в феврале.

Рост зафиксирован по всем 
компонентам индекса ( продажи, 
 кадры, инвестиции,  финансовая 
 доступность). Впрочем, итоговую 
динамику во многом обеспечил 
наиболее пострадавший от панде-
мии сектор — уверенный рост по-
казала сфера услуг (+2,1 п.). Не-

значительное улучшение — в тор-
говле (+0,2 п.), в производстве 
же деловая активность снизилась 
(-0,6 п.), что сигнализирует об ис-
черпании потенциала к восстанов-
лению, отмечают авторы исследо-
вания. Замеры индекса в зависи-
мости от размера бизнеса также 
указывают на замедление темпов 
«реабилитации»: плавное восста-
новление продолжил лишь микро-
бизнес (+2 п.), индексы среднего 
(-2,1 п.) и малого бизнеса (-0,3 п.) 
упали по отношению к февралю.

Отметим, что до сих пор по-
зитивная динамика была связана 
с надеждами бизнеса на восстанов-
ление потребительской активности 
и рост прибыли в будущем. Опрос 
показал незначительное улучшение 
продаж и в реальности — об этом 
заявили 12% компаний (+1 п.), 
улучшения в апреле ожидают 33% 
(+2 п.).  Впрочем, доля отметив-
ших спад продаж по-прежнему вы-
сока — 46% респондентов (-7 п.). 
Позитивная тенденция намети-
лась и по части кадров: о найме 
 сотрудников сообщили 11% ком-
паний (+1 п.), о сокращениях шта-
та — 13% (-4 п.).

Мартовский замер при этом 
фиксирует снижение инвестактив-
ности компаний. Доля МСП, на-
растивших инвестиции, снизилась 
в марте до 17% (-5 п.). Впрочем, 
о сокращении вложений сообщи-
ли уже лишь 10% компаний (-5 п.). 
Вице-президент ПСБ Кирилл Тихо-
нов отмечает, что предприниматели 
в большей степени сконцентриро-
ваны на развитии уже действующих 
проектов. По словам президента 
«Опоры России» Александра Кали-
нина, бизнес восстанавливает обо-
роты, но резко выросли издержки 
и, соответственно, цены. «Главный 
вопрос — это стимулирование биз-
неса больше инвестировать. Так-
же важно наладить контроль за из-
держками, так как они слишком 
сильно выросли»,— поясняет он.

Диана Галиева
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Так, в ФАС „Ъ“ сообщили, что до-
кумент пока на рассмотрении, при 
этом служба «поддерживает идею 
сбалансированной поддержки от-
ечественных производителей, ко-
торая позволяла бы сохранять кон-
куренцию на закупках и мотивиро-
вала бы участников рынка произ-
водить конкурентный товар». Од-
нозначную поддержку обеспечит 
Минэкономики. В ведомстве „Ъ“ по-
яснили, что проект подготовлен по 
итогам обсуждения на площадке ра-
бочей группы коллегии военно-про-
мышленного комплекса и именно 
Минэкономики исходно выступи-
ло с таким предложением. Действу-
ющие списки преференций покры-

вают около 50% товаров, указывают 
в Минэкономики, добавляя, что це-
лесообразно ввести единую префе-
ренцию на уровне закона для «по-
стоянной господдержки российских 
производителей и изготовителей из 
стран ЕАЭС без ручного управления, 
утверждения списков, не привязан-
ных к каким-либо критериям».

Минфин пока формирует пози-
цию, но еще в 2020 году ведомство 
внесло в правительство проект отри-
цательного отзыва на инициативу, по-
скольку такой механизм поддержки 
уже реализован. Так, сейчас перечень 
«товаров с преференциями» опреде-
ляется приказом Минфина, при этом 
для ряда товаров предусмотрен повы-
шенный размер преимущества в 20%. 
«При наличии обоснованной необхо-

димости номенклатура может быть 
дополнена иными товарами в случае 
их производства в странах ЕАЭС»,— 
указывают в Минфине.

В Минпромторге сообщили, что 
детально проект рассмотрят в бли-
жайшее время. «Законопроект созда-
ет для российских производителей 
дополнительные преференции — 
и Минпромторг как отраслевое ми-
нистерство, как правило, поддержи-
вает такие инициативы»,— отмеча-
ют в ведомстве. При этом наиболее 
эффективным механизмом господ-
держки импортозамещения в ве-
домстве считают квотирование — 
требование от заказчиков соблюде-
ния доли закупок у отечественных 
поставщиков. Что касается «гори-
зонтальной» ценовой преференции, 

то она должна вводиться «с привяз-
кой к конкретному перечню това-
ров и механизму подтверждения 
страны происхождения» для кон-
троля и мониторинга, указывают 
в Минпромторге. Де-факто ведом-
ство рассчитывает на концентра-
цию поддержки импортозамеще-
ния именно на закупках квотируе-
мых товаров, чтобы обеспечить вы-
полнение квот. Напомним, на осно-
ве результатов 2021 года правитель-
ство будет принимать решение о рас-
ширении или сворачивании квоти-
рования, поэтому, чтобы отчитаться 
об успехе, ведомству важно обеспе-
чить достоверность указания страны 
происхождения товара, а в перспек-
тиве — максимальное наполнение 
реестров производителями, синхро-

низацию и обмен сведениями меж-
ду информсистемой Минпромторга 
и Единой информационной систе-
мой в сфере закупок Минфина.

Ранее лобби ОПК также предложи-
ло наделить Минпромторг правом по 
наполнению каталога товаров ЕИС — 
ожидается, что это ускорит наполне-
ние реестра. Для повышения про-
зрачности закупок российских това-
ров законодатели также предлагают 
ужесточить требования к поставщи-
кам по отчетности в рамках нацпро-
ектов — обязать контрагентов отчи-
тываться перед заказчиком о това-
рах, закупаемых соисполнителями 
и субподрядчиками. На обе иници-
ативы также подготовлены положи-
тельные отзывы правительства.

Диана Галиева

Не все преференции одинаково полезны

Тройка ведущих международных 
рейтинговых агентств опублико-
вала вчера свои оценки влияния 
санкций США в отношении поку-
пок российского госдолга на пер-
вичном рынке. По их оценкам, 
возможный краткосрочный не-
гативный эффект от ограниче-
ний на состояние бюджета будет 
компенсирован наличием у РФ 
накопленных ресурсов и других 
источников покрытия дефици-
та госфинансов. Однако сокра-
щение присутствия иностранных 
держателей облигаций на рын-
ке приведет к удорожанию обслу-
живания заимствований, расши-
рение же санкций на вторичный 
рынок может негативно повлиять 
на кредитный рейтинг России.

Международные рейтинговые 
агентства Standard & Poor’s (S&P), 
Moody’s и Fitch в понедельник опу-

бликовали свои оценки послед-
ствий введения США запрета на при-
обретение на первичном рынке ру-
блевых и валютных облигаций, раз-
мещаемых ЦБ, Минфином и Фондом 
национального благосостояния. На-
помним, эта мера стала частью ново-
го пакета санкций — 15 апреля пре-
зидент США Джо Байден подписал 
указ об ограничениях в отношении 
долга РФ, 16 организаций и 16 физи-
ческих лиц и о высылке 10 сотруд-
ников российской дипмиссии в Ва-
шингтоне (см. „Ъ“ от 16 апреля). Бе-
лый дом тогда не исключил возмож-
ности расширения ограничений 
и на покупку долга на вторичном 
рынке, что затронуло бы уже теку-
щих держателей облигаций.

По оценке S&P (страновой рей-
тинг РФ, по версии этого агентства,— 
BBB–), санкции не окажут эффекта на 
финансирование российского бюд-

жета и не нарушат функционирова-
ние финансового рынка РФ. Однако 
в агентстве отмечают риск введения 
дополнительных ограничений как 
в отношении суверенных размеще-
ний (запрет на покупки на вторич-
ном рынке), так и коммерческих (за-
крытие банкам доступа к корреспон-
дентским счетам в валюте). Неопре-
деленность относительно того, ка-
кие меры еще могут быть введены, 
ограничит приток инвестиций в Рос-
сию, что приведет к замедлению ро-
ста. Введение новых ограничений 
может повлиять и на рейтинг стра-
ны, предупреждают в агентстве.

В Moody’s (рейтинг РФ — Baa3) по-
лагают, что ограничения все же со-
кратят возможности по финансиро-
ванию дефицита и повысят зависи-
мость от внутренних источников за-
имствований. Однако уже аккуму-
лированные финансовые ресурсы, 

низкий объем долга и наличие дру-
гих инструментов покрытия дефи-
цита позволят нивелировать кратко-
срочный негативный эффект. Отме-
чается, что иностранные покупате-
ли оказывают непропорционально 
большее влияние на стоимость за-
имствований, поэтому сокращение 
их участия в рынке приведет к повы-
шению издержек на обслуживание 
долга. В Moody’s, как и в S&P, ука-
зывают, что даже угроза расшире-
ния санкций будет оказывать нега-
тивное давление на объем инвести-
ций как внутри РФ, так и из-за рубе-
жа. В Fitch дополняют, что суверен-
ный рейтинг России (BBB) устойчив 
к введенным санкциям, но указы-
вают, что «санкционный риск будет 
оставаться высоким при админи-
страции Байдена».

Всего, по данным Минфина, сей-
час на иностранных держателей 

приходится около 19,7% рынка об-
лигаций федерального займа (в фев-
рале 2020 года эта доля составля-
ла 35%). При этом в первичных раз-
мещениях доля нерезидентов в по-
следний год составляла около 10%. 
В общем объеме госдолга, номини-
рованного в рублях, на резидентов 
приходится 77%, на инвесторов из 
США и Великобритании — по 7%, 
из Бельгии — 3%, Сингапура — 2%, 
Франции и Китая — по 1% (3% — из 
прочих стран). Всего на руках у нере-
зидентов облигаций на 3 трлн руб. 
(около $40 млрд), что покрывается 
десятой частью резервов ЦБ (более 
$410 млрд). Суммарный госдолг Рос-
сии по мировым меркам также оста-
ется небольшим — 19,3% ВВП на ко-
нец 2020 года, а объем заимствова-
ний в 2021 году составляет 2,3% ВВП 
(в 2020 году он составил 4,3% ВВП).

Татьяна Едовина

Санкциям дали рейтинг
Агентства оценили влияние ограничений на покупку долга РФ

Правительство расширило программу льготной ипо-
теки под 6% годовых для семей с детьми на строитель-
ство частных домов — как сообщил вчера премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, это позволит дополнитель-
но обеспечить 2,8 млн кв. м индивидуального жилищно-
го строительства (ИЖС) в год. Так правительство пыта-
ется решить одну из главных проблем частного секто-
ра, который не раз «вытягивал» все жилищное строитель-
ство,— неразвитость ипотечного кредитования при высо-
ком спросе на индивидуальное жилье и нехватке у граж-
дан средств на него.

Развивая поддержку рынка ИЖС, правительство приня-
ло решение о распространении льготной семейной ипоте-
ки под 6% годовых на частные дома. Поясним, такие займы 
могут брать семьи, в которых после 1 января 2018 года и до 
конца 2022 года родился второй или последующий ребенок. 
Первоначально в рамках программы допускалась покупка 
только квартир в новостройках — с 2018 года, когда она стар-
товала, с помощью льготной ипотеки квартиры приобрели 
135 тыс. семей.

Получить заем под 6% для строительства индивидуально-
го дома граждане смогут при условии, что строить его будут 
компании или предприниматели по договору подряда. Пер-
воначальный взнос — 15% стоимости приобретаемого участ-
ка и строительства дома по договору, а при наличии участ-
ка — только цены строительства. Для Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Московской и Ленинградской областей максимальная 
сумма кредита составит 12 млн руб., а для остальных регио-
нов — 6 млн руб.

Вчера же банк «Дом.РФ» отчитался о первых двух одобрен-
ных кредитах на ИЖС почти на 6 млн руб. В целом, сообщил на 
совещании с заместителями премьер-министр Михаил Мишу-
стин, с расширением программы дополнительно смогут полу-
чить такие кредиты примерно 20 тыс. семей на общую сумму 
около 80 млрд руб. По словам главы «Дом.РФ» (оператор про-
граммы) Виталия Мутко, такое расширение программы не по-
требует дополнительных бюджетных средств. Отметим, общий 
объем возмещения банкам выпадающих доходов по льготным 

ставкам, заложенный в программу, составляет 6,3 млрд руб. 
Ожидается, что площадь построенного жилья составит 2,8 млн 
кв. м — это чуть менее 10% ежегодного ввода ИЖС.

По словам президента Национального агентства малоэтаж-
ного и коттеджного строительства Елены Николаевой, базовая 
ставка на строительство дома на участке начинается от 9,6% го-
довых, но «надо помнить, что это ставка для „идеального заем-
щика“ — реальная ставка на 1,5–3 п. п. выше». В рамках льгот-
ной программы, по ее подсчетам, экономия семейного бюдже-
та может составить 35% ежемесячного платежа — при среднем 
кредите в 4 млн руб. в десятилетней перспективе она достиг-
нет 2 млн руб. «Это даст мощный толчок для развития этого но-
вого сектора экономики, приведет к типизации проектов ин-
дивидуальных домов, увеличит их качество, приведет к осво-
ению новых территорий»,— говорит госпожа Николаева, на-
поминая, впрочем, о проблемах создания инфраструктуры по-
селков ИЖС (коммунальных сетей, дорог, социальных объек-
тов) и ее эксплуатации.

Отметим, банки, как правило, неохотно кредитуют ИЖС — 
ранее Минстрой оценивал долю частного сектора в общем объ-
еме ипотечного кредитования в 1% в силу высоких кредитных 
рисков, а также низкой ликвидности предметов залога. При 
этом совокупно на ИЖС приходится почти половина ежегод-
ного ввода жилья в России — 30–36 млн кв. м ежегодно. Искать 
стимулы для дальнейшего развития индивидуального строи-
тельства власти начали давно: ИЖС в кризисные годы не раз 
удерживало всю отрасль жилищного строительства от прова-
ла, что становится особенно актуальным в свете националь-
ной цели по наращиванию годового объема ввода жилья до 
120 млн кв. м в 2030 году. Среди разрабатываемых мер — разви-
тие кредитования и внедрение стандартов качества ИЖС (см. 
„Ъ“ от 23 марта 2020 года).

Необходимость развития ИЖС вызвана еще и спросом на 
такое жилье: на этапе разработки программы опросы, прове-
денные для Минстроя, показали, что при текущих темпах вво-
да ИЖС спрос населения (в пятилетней перспективе он ожи-
дается на уровне 450 млн кв. м) будет удовлетворен как мини-
мум через 19 лет. По данным «Дом.РФ», в России 64% населения 
проживает в квартирах, при этом большинство хотело бы жить 
в индивидуальном доме — 59% семей, проживающих в много-
квартирных домах, хотели бы переехать в частные, при этом 
мешает этому именно нехватка средств.

Евгения Крючкова

Ипотека постучала в частный дом
Белый дом будет развивать кредитование ИЖС за счет льготных программ

Льготная ипотека для индивидуального  
строительства может заметно увеличить интерес 
и покупателей, и застройщиков к таким проектам  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Профильный комитет Госдумы в поне
дельник одобрил поправки к избира
тельному законодательству, одна из ко
торых отменяет «день тишины» при мно
годневном голосовании. За его полную 
отмену в современных условиях не раз 
выступала глава Центризбиркома Элла 
Памфилова, хотя после выборов 2020 
года обсуждалась и идея переноса «дня 
тишины» с субботы на четверг. По мне
нию эксперта, это решение не отменяет, 
а скорее продляет «день тишины» в слу
чае многодневного голосования, по
скольку «основной удар» из трех дней 
все равно придется на воскресенье.

Одобренные комитетом Госдумы по ре-
гламенту поправки были внесены ко вто-
рому чтению законопроекта, разработанно-
го во исполнение решения Конституцион-
ного суда (КС). Принятый в первом чтении 
документ позволяет судам принимать жало-
бы незарегистрированных кандидатов на 
действия избиркомов в течение пяти дней 
с даты вынесения решения последней ин-
станции, а не в десятидневный срок с мо-
мента решения избиркома первой инстан-
ции, как это было ранее. Одна из новых по-
правок запрещает судам снимать с выборов 
кандидатов, если избирком не уведомил их 
об обнаруженных в их документах недоче-
тах. Именно так произошло с Сергеем Цука-
совым, лишившимся регистрации на выбо-
рах в Мосгордуму-2019 и обратившимся по-
сле этого в КС.

Вторая поправка отменяет «день тиши-
ны», то есть запрет на агитацию в последние 
сутки перед голосованием, в случае многод-
невного волеизъявления. На однодневных 
выборах запрет сохраняется. Напомним, 
решение о трехдневном голосовании ЦИК 
примет уже после старта кампании, но еще 
в январе 2021 года на совещании ЦИКа с ре-
гионами вероятность трехдневного голосо-
вания на осенних выборах в Госдуму оцени-
валась в 99%.

Разговоры о неактуальности «дня тиши-
ны» усилились в 2020 году после появления 
в законе нормы о многодневном голосова-
нии. В сентябре 2020 года выборы в течение 
трех дней, с пятницы по воскресенье, прош-
ли в 41 регионе, но «днем тишины» по-преж-

нему считалась суббота. После этого, по дан-
ным „Ъ“, в администрации президента обсу-
ждался перенос «дня тишины» с субботы на 
четверг. При этом эксперты и общественни-
ки не раз высказывались за полную его от-
мену, и эту идею одобряла Элла Памфило-
ва, указывая, что с развитием соцсетей и ин-

тернета «день тишины» теряет смысл. По-
правку депутатов она тоже поддержала, со-
общил «Интерфакс»: «Если голосование мно-
годневное, то тут, конечно, в „дне тишины“ 
нет смысла, поскольку и так два или три дня 
запрещена агитация, и нецелесообразно со-
кращать ее еще на день предшествующий».

Отмену «дня тишины» активно лоббиро-
вал и глава московского штаба по наблю-
дению за выборами, главред «Эха Москвы» 
Алексей Венедиктов. Он рассказывал, что 
на московских муниципальных выборах 

в 2020 году нарушения в этот день никто 
даже не фиксировал, а с учетом соцсетей «все 
закрыли на это глаза». «Это шаг в правиль-
ном направлении, я его всячески приветст-
вую,— прокомментировал он „Ъ“ одобрен-
ные поправки.— Но все равно это не совсем 
логично, почему не отменят совсем? И нель-
зя забывать, что существует досрочное голо-
сование, которое в некоторых регионах со-
бирает по несколько процентов явки. То есть 
во время досрочного голосования агитиро-
вать еще можно?»

Авторами поправок о «дне тишины» ста-
ли председатель комитета по регламенту 
Ольга Савастьянова, первый зампред фрак-
ции «Единая Россия» Виктор Кидяев, депу-
таты Юрий Синельщиков (КПРФ) и Алексей 
Диденко (ЛДПР). Последний подписался под 
поправками, так как дополнительный день 
для агитации выгоден всем партиям. При 
этом ЛДПР выступает за отмену всех «дней 
тишины», в том числе в день голосования, 
так как в этом «нет смысла из-за публикаций 
экзит-полов и узаконенных подвозов изби-
рателей на участки», добавляет депутат.

Отмена «дня тишины» перед многоднев-
ным голосованием устраивает все фрак-
ции, согласен коммунист Синельщиков: 
«Как можно запрещать агитацию, когда впе-
реди три дня голосования?» Сохранение за-
прета при однодневных выборах его не сму-
щает. Первый зампред комитета Олег Нилов 
(«Справедливая Россия») отсутствие под по-
правками подписей членов своей фракции 
объяснил тем, что эсеры против «укорене-
ния» многодневного голосования и «день 
тишины» здесь не проблема: «Нас больше 
волнует обеспечение наблюдения в течение 
трех дней».

С предложением отменить «день тиши-
ны» от имени Российской ассоциации по 
связям с общественностью ранее выступал 
ее президент Евгений Минченко. По его сло-
вам, обычно какое-то «электоральное воз-
действие» в день выборов и до него связано 
не с агитацией, а с вбросом негативной и не-
достоверной информации: «И это, по сути, 
не является агитацией — „день тишины“ 
от этого не спасает. Суды и правоохраните-
ли пока не умеют оперативно решать вопро-
сы с подобными вбросами». Также, по мне-
нию эксперта, агитация во многом перехо-
дит в интернет, который тяжело контроли-
ровать, и потому «день тишины» становится 
анахронизмом. Хотя фактически он и сейчас 
не отменен, отмечает господин Минченко: 
«Самым ударным днем голосования все рав-
но остается воскресенье. И получается, что 
депутаты просто продлили „день тишины“ 
на пятницу и субботу».

Елена Рожкова,  
Мария Макутина,  
Андрей Винокуров

Выборы без размышлений
Госдума хочет отменить «день тишины» перед многодневным голосованием

После отмены «дня тишины» 
партии смогут склонять 
избирателей на свою сторону 
вплоть до первого дня 
голосования   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Российская ассоциация репродукции 
человека (РАРЧ) выступила с критикой 
доработанной версии проекта закона, 
запрещающего иностранным гражда
нам пользоваться услугами суррогатных 
матерей в России. Организация, объе
диняющая специалистов по проблеме 
бесплодия во всей стране, направила 
соответствующий отзыв в Минздрав. 
Медики утверждают, что законопроект 
ограничивает в медпомощи нуждаю
щихся в ней людей. Автор инициативы 
Петр Толстой заявил „Ъ“, что 90% сурро
гатных родов в России происходят по за
казу иностранцев и практика торговли 
детьми будет прекращена. По его сло
вам, Госдума рассмотрит законопроект 
до конца весенней сессии.

Минздрав обратился в Российскую ассоци-
ацию репродукции человека (РАРЧ) с прось-
бой дать заключение на проект федерального 
закона, запрещающего иностранцам и лицам 
без гражданства пользоваться услугами сурро-
гатных матерей в России. По всей видимости, 
этот документ заменит более раннюю вер-
сию проекта, обсуждение которого проходи-
ло в январе 2021 года, уточняют в ассоциации.

Законопроект, лишающий иностранцев 
возможности пользоваться услугами сур-
рогатных матерей-россиянок, разработа-

ла группа депутатов во главе с вице-спике-
ром парламента Петром Толстым. Это случи-
лось после того, как в январе 2020 года по-
лиция в московской квартире обнаружила 
мертвого младенца вместе с четырьмя дру-
гими детьми, няней и суррогатной матерью. 
Дети родились в нескольких филиппинских 
семьях в Европейском центре суррогатного 
материнства в Москве и ждали, когда роди-
тели отвезут их домой. Законопроект, подго-
товленный год спустя, вызвал критику экс-
пертного сообщества, в том числе РАРЧ. Ряд 
экспертов назвали инициативу «дискрими-
национной по признаку супружеского ста-
туса» и не соответствующей Конституции, га-
рантирующей равенство граждан.

Доработанный документ еще не опубли-
кован официально, однако совет РАРЧ раз-
местил его на сайте ассоциации. Он по-преж-
нему разрешает становиться суррогатными 
родителями только гражданам РФ. Дети от 
генетических родителей-иностранцев после 
вступления закона в силу будут признаны 
россиянами «по рождению». Необходимость 
законодательных изменений авторы иллю-
стрируют рядом примеров, которые показы-
вают «тяжесть преступлений», совершенных 
иностранными суррогатными родителями. 
В частности, в пояснительной записке упо-
минается гражданин США, который продал 

в сексуальное рабство сына, рожденного рос-
сиянкой для него и его партнера.

Члены РАРЧ — акушеры-гинекологи, ре-
продуктологи, эмбриологи, урологи-андро-
логи, генетики — снова остались недоволь-
ны инициативой. Новый проект, по заме-
чанию экспертов, «не устраняет имеющи-
еся недостатки, а увеличивает их число». 
В частности, «избыточным и негуманным» 
представители ассоциации считают запрет 
на оказание этого вида медпомощи страда-
ющим от неизлечимого бесплодия женщи-
нам — иностранным подданным, «вклю-
чая наших бывших соотечественниц из СНГ 
и других бывших союзных республик». Они 
также подчеркивают, что инициатива ущем-
ляет права на лечение с применением про-
граммы суррогатного материнства россий-
ских граждан, состоящих в браке с иностран-
ными гражданами, и не определяет дейст-
вия по защите интересов детей, попадаю-
щих в детский дом (и при этом имеющих ро-
дителей в других странах). Таким образом, 
в ассоциации пришли к выводу, что законо-
проект ограничивает в медпомощи нужда-
ющихся, и призвали авторов «к тщательной 
доработке с привлечением компетентных 
представителей медицинского и правового 
сообщества и с проведением широкой обще-
ственной дискуссии».

Инициатор изменений Петр Толстой зая-
вил „Ъ“, что 90% суррогатных родов в России 
происходят по заказу иностранцев. «Бюд-
жет, который получают за эти операции раз-
ные структуры, занимающиеся посредни-
ческой деятельностью, рекламной, отчасти 
врачебной, юридической поддержкой, оце-
нивается более двух миллиардов евро в год. 
Не исключаю, что в их числе и данная ассо-
циация (РАРЧ.— „Ъ“). За такие деньги мож-
но и не такие заключения написать»,— ска-
зал господин Толстой. Он отметил, что из за-
конопроекта «решили убрать» дополнитель-
ные ограничения по отношению к россий-
ским гражданам. «Люди, защищающие тор-
говлю детьми, все время пытаются уличить 
нас в нарушении прав женщин или в ущем-
лении каких-то родовспомогательных тех-
нологий. Все права у граждан России оста-
ются. А вот торговля детьми за рубеж, кото-
рая процветает под видом суррогатного ма-
теринства, будет запрещена»,— добавил он.

Зампредседателя комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей Оксана Пуш-
кина считает, что авторы проекта «по сути 
мало что изменили в новой редакции». Она 
отметила, что приведенные в пояснительной 
записке примеры преступлений по отноше-
нию к детям не должны стать преградой к ле-
чению бесплодия, так как «это две темы из раз-

ных плоскостей». Законопроект, по замеча-
нию госпожи Пушкиной, не решает ряд важ-
ных проблем. В частности, остаются открыты-
ми вопросы о порядке приобретения граждан-
ства РФ по рождению детям иностранных гра-
ждан, воспользовавшихся услугой суррогатно-
го материнства. Непонятно, как будут реали-
зовываться права россиян, состоящих в бра-
ке с иностранцами, и как будет действовать за-
прет на услугу суррогатного материнства ино-
странным гражданам, которые на законных 
основаниях проживают на территории Рос-
сии. Оксана Пушкина добавила, что по под-
счетам специалистов, в стране в год от сурро-
гатных матерей появляется около 22 тыс. мла-
денцев, а спрос на такую процедуру ежегод-
но растет. «Статья 38 Конституции РФ провоз-
глашает, что семья, материнство и детство на-
ходятся под защитой государства. Программа 
суррогатного материнства может стать послед-
ним шансом иметь собственных детей. Мы не 
вправе отбирать у людей возможность быть ге-
нетическими родителями любым доступным 
способом»,— заключила госпожа Пушкина.

По словам Петра Толстого, законопроект 
готов к рассмотрению в Госдуме: «Все необ-
ходимые согласования для этого будут полу-
чены в ближайшие дни. Будем стараться рас-
смотреть его как можно скорее».

Наталья Костарнова

Суррогатные дети раздора
Репродуктологи выступили против поправок к медицинскому законодательству

Мосгорсуд назначил на 26 апреля пред
варительное заседание по иску проку
ратуры о признании экстремистскими 
трех организаций Алексея Навального:  
сети его региональных штабов и двух 
структур, внесенных Минюстом в реестр 
иностранных агентов,— Фонда борь
бы с коррупцией (ФБК) и Фонда защи
ты прав граждан (ФЗПГ), учрежденного 
вместо ФБК после ареста счетов. В слу
чае удовлетворения иска уголовная и ад
министративная ответственность будет 
грозить не только ближайшим соратни
кам оппозиционера, но и тем, кто рас
пространял его расследования и жер
твовал деньги этим организациям.

Информация о предварительном засе-
дании появилась 19 апреля на сайте Мос-
горсуда. Напомним, иск о признании шта-
бов Алексея Навального, ФБК и ФЗПГ экс-
тремистскими организациями прокуратура 
Москвы подала 16 апреля. Ведомство реши-
ло, что они создают условия «для дестабили-
зации социальной и общественно-полити-
ческой ситуации» с целью «изменить осно-
вы конституционного строя» по сценарию 
«цветной революции». Конкретные правона-
рушения в сообщении не указаны. Директор 
ФБК Иван Жданов сообщил в понедельник, 
что направил в суд юриста, чтобы ознако-
миться с делом, но ему отказали, объявив ма-
териалы «государственной тайной»: изучить 
их можно будет только в день суда, а участво-
вать в процессе сможет лишь один адвокат.

Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков по поводу иска прокуратуры заявил 
лишь, что ведомство «борется с беззакони-
ем, с разными проявлениями экстремизма 
и выполняет свои функции». На вопрос, ка-
кова вероятность, что экстремистами станут 
считать всех, кто в структурах господина На-
вального не работал, но поддерживал их ма-
териально или, например, репостил их ФБК, 
господин Песков ответил, что «это будет за-
висеть от принятых решений».

На суде прокуратуре придется доказывать 
эпизоды экстремистской деятельности, гово-
рит директор центра «Сова» (внесен в реестр 
иноагентов) Александр Верховский. Одним 
из таких доказательств, по его мнению, мо-
гут стать приговоры за применение насилия 
к полицейским на акциях в поддержку госпо-
дина Навального. При этом еще до суда про-
куратура может «в считанные минуты» при-
остановить деятельность ФБК и штабов, счи-
тает глава «Правозащиты Открытки» Анаста-
сия Буракова: «Это влечет фактически пол-
ный запрет деятельности: финансовой, орга-
низационной, информационной». Поводом 
для этого могут стать, например, несанкци-
онированные акции, запланированные ко-
мандой господина Навального на 21 апреля 
из-за продолжающегося ухудшения его со-
стояния. Отметим, в понедельник ФСИН со-
общила о переводе продолжающего голодов-
ку политика из колонии ИК-2 в больницу для 
осужденных. Ранее сторонники Алексея На-
вального говорили о готовности провести 

уличные акции протеста, как только о наме-
рении участвовать в них заявит полмиллио-
на человек. С 23 марта достичь этой цифры 
так и не удалось, зато в МВД уже предупреди-
ли потенциальных участников о «риске зара-
жения коронавирусом» и возможных «прово-
кациях со стороны деструктивно настроен-
ных лиц». Генпрокуратура напомнила об ад-
министративной и уголовной ответственно-
сти за участие в несогласованных акциях и за 
посты о них в соцсетях. В свою очередь, Ро-
скомнадзор сообщил, что уже выявил «в ходе 
мониторинга интернет-ресурсов» материалы 
с противоправными призывами и предупре-
дил владельцев соцсетей, СМИ и других ин-
тернет-платформ об ответственности за та-
кие публикации.

За признанием организации экстремист-
ской могут последовать уголовные и адми-
нистративные наказания для всех причаст-
ных к ее деятельности, отмечает партнер кол-
легии адвокатов «Де-юре» Антон Пуляев. Ор-
ганизаторам грозит до десяти лет колонии 
(ч. 1 ст. 282.2 УК РФ), участникам — до ше-
сти лет (ч. 2 ст. 282.2 УК), а тем, кто собирает 
и перечисляет деньги такой организации,— 
до восьми лет лишения свободы (ст. 283 УК). 
Формально участников могут преследовать 
за возобновление деятельности организа-
ции после ее запрета, но Верховный суд РФ 
определяет такое участие довольно размыто, 
говорит Анастасия Буракова: «В постановле-
нии пленума ВС 2011 года перечислены фор-
мы совершения преступления, но перечень 

не закрытый: проведение бесед в целях про-
паганды деятельности запрещенной орга-
низации, участие в проводимых мероприя-
тиях и т. п. При большом рвении счесть про-
должением деятельности можно и поддер-
жание связи с единомышленниками». При-
влечение к уголовной ответственности по 
экстремистским статьям влечет включение 
в список Росфинмониторинга, напоминает 
эксперт: «Это такая разновидность финансо-
вой смерти: заблокированы все счета, невоз-
можно открыть новые, снимать в месяц мож-
но только 10 тыс. руб. на свои расходы — это 
ниже прожиточного минимума. И еще эти 
списки проверяют при трудоустройстве».

По ст. 282.2 УК сажают не всегда, но если 
сажают, то «на порядочные сроки», отме-
чает господин Верховский. По другим ста-
тьям привлекать могут точечно, посколь-
ку «движение многочисленное и всех раз-
ом не привлечешь», полагает он. Анастасия 
Буракова приводит пример «Свидетелей Ие-
говы»: после признания организации экс-
тремистской преследованию подвергаются 
«несколько сотен человек по всей стране, им 
дают огромные сроки за сам факт участия». 
По данным главы «Агоры» Павла Чикова, за 
последние три года 463 «свидетелям» предъ-
явлены обвинения, 79 осуждены, в том чи-
сле 11 находятся в колониях.

Переименование или создание новой ор-
ганизации в такой ситуации малоэффектив-
но, отмечают эксперты. Например, это не спа-
сло от преследования членов Национал-боль-

шевистской партии, которые после призна-
ния НБП экстремистской (2007) создали пар-
тию «Другая Россия», напоминает Анастасия 
Буракова: «Участников „Другой России“ ре-
гулярно привлекают по ст. 282.2. В регионах 
возбуждали и уголовные, и административ-
ные дела по экстремистским статьям. Следст-
вие считало это фактическим продолжением 
деятельности запрещенной организации».

Признание ФБК экстремистской органи-
зацией может коснуться и тех, кто просто ре-
постил расследования,— их могут привлечь 
к административной ответственности даже 
за давние публикации, считает госпожа Бу-
ракова. «Каждый фильм или статью суд дол-
жен признать экстремистским материалом 
отдельно. Но если иск прокуратуры удовлет-
ворят, такие решения посыплются очень бы-
стро. В последнее время сложилась практи-
ка признания таких публикаций длящимся 
правонарушением, поскольку они остаются 
в открытом доступе»,— говорит она.

Наконец, как «материал экстремистской 
организации» может быть заблокирована 
и придуманная сторонниками Алексея На-
вального платформа рекомендации наибо-
лее сильных оппозиционных кандидатов 
на выборах «Умное голосование». Анаста-
сия Буракова напоминает, что для этого есть 
сразу несколько законодательных механиз-
мов, включая возможность досудебной бло-
кировки незаконной агитации в интернете.

Кира Дюрягина, Ксения Куликова, 
Мария Литвинова

Навально мил не будешь
Сторонникам Алексея Навального создают все шансы оказаться под судом
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С российских дорог постепенно 
уходят мобильные камеры-тре-
ноги и передвижные комплексы 
на автомобилях: в 2020 году их 
парк сократился на 5%. «Треноги 
умирают, как мамонты», отмеча-
ют эксперты, из-за их технологи-
ческого несовершенства и уже-
сточения правил применения 
систем фиксации нарушений. 
Парк стационарных камер при 
этом за год вырос в России почти 
на треть. При этом радикальное 
влияние на аварийность, свиде-
тельствует статистика, комплек-
сы оказывать перестали.

Согласно отчету научного центра 
безопасности дорожного движения 
(НЦ БДД) МВД России, с которым оз-
накомился „Ъ“, в 2020 году количест-
во передвижных комплексов фикса-
ции нарушений ПДД снизилось на 
5,4%, до 3,5 тыс. штук, годом ранее — 
на 2,3%, до 3,7 тыс. штук. Речь идет 
о мобильных комплексах на трено-
гах и камерах, установленных на 
крышах автомобилей или микроав-
тобусов. Парк мобильных камер ста-
бильно рос до 2016 года, следует из 
данных МВД, впервые опубликован-
ных в виде ретроспективы, тогда он 
составил 3,9 тыс. штук.

В отчете НЦ БДД этот тренд не 
объясняется. Количество «передви-
жек» сокращается по ряду причин, 
пояснили „Ъ“ в ассоциации ОКО 
(объединяет производителей ком-
плексов и операторов систем фо-
товидеофиксации). Во-первых, это 
устаревающая технология: в пере-
движных камерах используются 
радарные блоки определения ско-
рости, не требующие, с одной сторо-
ны, настройки, юстировки и привяз-
ки к конкретному отрезку дороги, 
с другой — способные фиксировать 
только превышение скорости и еще 
один—три состава правонаруше-
ний. Треноги изначально ставили 
для «оперативного реагирования» 
на очаги аварийности, их установка 
требовала меньшего количества со-
гласований, говорят в ОКО. «Из-за из-
менившихся нормативов, уравняв-
ших стационарные и передвижные 
комплексы (речь идет о вступивших 
в силу 1 марта ГОСТе и новой редак-
ции ПДД.— „Ъ“), это преимущество 
утрачено,— пояснили в организа-
ции.— Например, если раньше пре-
дупреждающие знаки выставлялись 
только перед стационарными ком-

плексами, теперь их нужно ставить 
и перед „передвижками“». Стацио-
нарные камеры — преимуществен-
но оптические, более современные, 
говорят в ОКО, способные фиксиро-
вать большее количество составов, 
чем треноги. При этом оптические 
комплексы стоят дешевле, чем ра-
дарные, подчеркнули в ассоциации.

Известна масса случаев, когда 
треноги провоцировали агрессив-
ную реакцию водителей. В сети не-
мало видеороликов, как граждане 
нападают на сотрудников, охраня-
ющих камеры, а комплексы лома-
ют. Власти Подмосковья сообщали 
о двукратном росте подобных ин-
цидентов в 2020 году. Подобные 
акты вандализма связаны, как пра-
вило, с убеждением автомобили-
стов, что камеры устанавливают-
ся для создания ловушек вместе 
со знаками ограничения скоро-
сти. «Камеры, устанавливаемые на 
крыши автомобилей или автобу-
сов, более заметные, чем камеры 
в кустах,— говорит представитель 
компании „Технологии распозна-
вания“ (производитель камер „Ав-
тоураган“) Сергей Кусов.— К ним 

меньше претензий. А треноги уми-
рают постепенно, как мамонты». 
По его словам, сейчас достигнут 
«паритет между претензиями автов-
ладельцев и интересами эксплуа-
тирующей стороны»: стало меньше 
жалоб и обращений граждан в суд 
по вопросу правомерности приме-
нения камер, снизилось и количе-
ство агрессивных атак. В ОКО отме-
чают, что в Подмосковье оператор 
отказался от использования треног, 
после чего втрое сократилось число 
мест, где в принципе можно устано-
вить передвижной комплекс, чтобы 
не создавать помех движению.

Источник „Ъ“ в МВД говорит, что 
аварийно опасные места, где ра-
нее выставляли «передвижки», взя-
ли под постоянный контроль. Со-
гласно полицейской статистике, за 
год количество стационарных ка-
мер увеличилось в РФ на 27,4%, до 
17,2 тыс. штук. В рамках объявлен-
ных в 2021 году тендеров власти за-
купают и монтируют по большей ча-
сти именно такие комплексы: два 
конкурса на 7,7 млн и 28 млн руб. не-
давно объявили власти Удмуртии 
для улиц Ижевска, еще один тендер 
на 398 млн руб.— в Санкт-Петербур-
ге. Значительная часть стационар-
ных камер устанавливается в рамках 
нацпроекта «Безопасные и качест-
венные автодороги»: в 2019 году, рас-

сказали „Ъ“ в Росавтодоре, их было 
смонтировано более 3,4 тыс., в 2020 
году — более 2,7 тыс., в 2021 году 
планируется установить еще 1,2 тыс. 
комплексов. В 2021–2024 годах на 
установку комплексов выделяется 
около 28,7 млрд руб., пояснили в до-
рожном агентстве.

В Росавтодоре заявляют, что си-
стемы фиксации нарушений дис-
циплинируют водителей и приво-
дят к снижению количества ДТП. 
Однако из данных НЦ БДД этого не 
следует: на участках, контролиру-
емых стационарными камерами, 
в 2020 году зарегистрировано бо-
лее 2,89 тыс. ДТП, на 23,1% больше, 
чем в 2019 году (по «передвижкам» 
информации нет). «Камеры показа-
ли свою эффективность на ранних 
стадиях своего внедрения, убрав чу-
довищный бардак с дорог,— счита-
ет координатор движения „Синие 
ведерки“ Петр Шкуматов.— Сейчас 
они практически перестали вли-
ять на аварийность и лишь поддер-
живают определенный стиль пове-
дения на дорогах. Новые камеры 
устанавливаются часто вместе с аб-
сурдными ограничениями. Неуди-
вительно, что водители восприни-
мают их исключительно как способ 
наполнения региональных бюдже-
тов и операторов систем фиксации».

Иван Буранов

ГИБДД выбивает почву  
из-под треног
Передвижных камер фиксации нарушений становится меньше

Действия полиции и судов на протестных акциях, а также возможные 
потрясения из-за ситуации вокруг Алексея Навального больше все-
го тревожили россиян в начале года, следует из очередного «Нацио-
нального индекса тревожностей», подготовленного Компанией раз-
вития общественных связей (КРОС). По данным исследователей, 
в январе—марте в соцсетях наблюдался всплеск негативных выска-
зываний как в адрес правоохранителей, так и протестующих. Рост 
тревожности также связан с коронавирусом и страхом перед началом 
войны, считает эксперт.

Главными источниками страхов россиян в первом квартале 2021 года ста-
ли рост цен на продукты питания, протесты и давление государства на со-
цсети. В первую десятку поводов для тревоги также вошли угроза «револю-
ции и потрясений» из-за ситуации вокруг Алексея Навального, обострение 
российско-американских отношений и вооруженного конфликта на Дон-
бассе, продолжение пандемии (появление новых штаммов коронавируса, 
введение ковид-паспортов и обязательной вакцинации), «нашествие вол-
ков» в малых населенных пунктах и паводок.

Напомним, «Национальный индекс тревожностей» выявляет и ранжиру-
ет фобии на основе анализа новостей в СМИ и наиболее обсуждаемых тем 
в социальных сетях, а также их соотношения. В четвертом квартале прошло-
го года россияне больше всего боялись падения уровня жизни, недостаточ-
ного уровня медицинской помощи на фоне эпидемии коронавируса и воз-
можных последствий вакцинации от него.

По значимости для граждан в начале 2021 года на первое место вышел 
страх перед действиями полиции и судов в связи с акциями протеста. Со-
гласно выводам доклада, эту тему в соцсетях обсуждали в 7,7 раза активнее, 
чем в СМИ. На втором месте оказался страх перед «нашествием волков» (об-
суждалась в 5,9 раза активнее), а на третьем — угроза «революции и потря-
сений» из-за ситуации вокруг Алексея Навального (в 3,7 раза).

По данным «индекса» в начале года в соцсетях отмечался всплеск как 
негативных высказываний в адрес правоохранительных органов и судов, 
так и опасений в том, что протестные акции направлены на «дестабилиза-
цию обстановки», которая грозит массовыми беспорядками, подрывом кон-
ституционного строя и «цветной революцией». Наиболее характерным это 
было для жителей Москвы, Санкт-Петербурга и Новгородской области. При 
этом страх перед «нашествием волков» стал актуален в связи с появлением 
данной проблемы во многих регионах: Архангельской, Омской, Нижего-
родской, Смоленской, Псковской, Московской, Кировской областях, Респу-
блике Коми, Карелии, Бурятии и других.

По словам директора по аналитике КРОС Андрея Лебедева, триггером 
для роста тревожности россиян стала политическая повестка, и в первую 
очередь акции протеста: «Подавляющая часть общества не хочет револю-
ций и потрясений, так как опасается их последствий. В то же время то, как 
действуют правоохранительные органы и какие решения принимают суды, 
людям тоже не очень нравится». Господин Лебедев уверен, что, «даже не со-
глашаясь с протестующими, люди примеряют происходящее на себя и ис-
пытывают тревогу и за собственную безопасность».

Директор ВЦИОМа Валерий Федоров тоже констатирует рост тревожно-
сти среди населения. Однако, по его словам, в большей степени это связа-
но с эпидемической ситуацией и страхом перед началом войны: «Вроде бы 
вторая волна коронавируса закончилась, но нет ощущения, что победа над 
эпидемией одержана. В Европе дела идут плохо, Турцию закрыли, вакцина-
ция в России идет достаточно медленно, что создает риски третьей волны. 
Страх перед началом войны порождает обстановка в Донбассе и напряжен-
ность в отношениях с США».

Тревожность на фоне протестной повестки, по мнению социолога, актив-
но проявляется среди либеральной части населения, которая негативно вос-
принимает ухудшение отношений с Западом, а также среди молодежи — 
главной аудитории Алексея Навального: «Молодежь получает основную 
информацию из интернета, где картинка более негативная, чем по телеви-
дению. Поэтому ее оценки происходящего более критические».

Андрей Прах

Суд не выдаст,  
волк не съест
В начале года граждан России 
охватили новые страхи
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К шести годам колонии обще-
го режима потребовали пригово-
рить в ходе прений сторон в До-
рогомиловском райсуде Москвы 
представители прокуратуры быв-
шего гендиректора ФГУП «Госу-
дарственный космический на-
учно-производственный центр 
им. М. В. Хруничева» (ГКНПЦ 
имени Хруничева) Александра 
Селиверстова. По мнению гособ-
винения, вина экс-главы центра 
в растрате 108 млн руб. при за-
купке металла для производст-
ва ракет «Протон-М» и «Ангара» 
следствием была полностью до-
казана, как и вина двух его быв-
ших заместителей, которые, как 
считают в надзорном ведомстве, 
должны провести в местах лише-
ния свободы по пять лет каждый. 
Сами подсудимые настаивают на 
полном оправдании, утверждая, 
что вели обычную хозяйствен-
ную деятельность, которую след-
ствие почему-то посчитало пре-
ступной. По словам адвокатов, 
СКР не смог ни найти корыстный 
мотив якобы совершенного пре-
ступления, ни даже подтвердить 
свои предположения проведен-
ной следствием экспертизой.

Прения сторон в Дорогомилов-
ском райсуде по громкому процес-
су в отношении бывшего руководст-
ва ГКНПЦ имени Хруничева заняли 
весь день. Представители прокурату-
ры заявили, что вина экс-главы цен-
тра Александра Селиверстова и двух 
его бывших заместителей Викто-
ра Ларина и Юрия Яковлева в хи-
щении вверенных им бюджетных 
средств в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) полностью доказа-
на, попросив приговорить первого 
из фигурантов к шести, а двух осталь-
ных — к пяти годам колонии общего 
режима соответственно. В качестве 
дополнительного наказания про-
куратура посчитала нужным назна-
чить им штраф в полмиллиона ру-
блей для главного обвиняемого, и по 
300 тыс. для остальных, с лишением 
права для каждого занимать руко-
водящие должности в течение трех 

лет. Кроме того, прокуратура назва-
ла обоснованным гражданский иск 
к подсудимым о возмещении ущер-
ба на 108 млн руб., ранее заявлен-
ный ГКНПЦ имени Хруничева.

В свою очередь защита подсуди-
мых попросила оправдать всех тро-
их. «По нашему убеждению, кото-
рое нашло подтверждение в ходе 
судебного следствия, в деле нет ни 
состава, ни самого события пре-
ступления»,— заявил „Ъ“ адвокат 
экс-гендиректора ГКНПЦ имени 
Хруничева Александр Орлов. По его 
словам, обычную хозяйственную 
деятельность следствие почему-то 
посчитало преступной, подписа-
ние документов — преступлением, 
а участие в совещаниях назвали уча-
стием в преступной группе.

Напомним, что само уголовное 
дело в отношении руководителей 
ведущего предприятия ракетно-кос-
мической отрасли было возбуждено 
еще в мае 2015 года по материалам 
проверки ФСБ и было поручено спе-
циальной бригаде Главного управ-
ления по расследованию особо 
важных дел СКР под руководством 
известного по ряду других гром-
ких дел Алексея Северилова. Речь 
шла о заключении в 2011–2014 го-
дах ряда контрактов с ООО «Компа-
ния Металлресурс» коммерсанта Рус-
лана Уразгильдеева на поставку для 
нужд центра металла для изготов-
ления ракет-носителей «Протон-М» 
и «Ангара» в рамках гособоронзака-
за и федеральной космической про-
граммы. Как посчитали в ФСБ и СКР, 
руководители центра якобы знали, 
что поставщик завышает цены, но 
закрывали на это глаза в обмен на 
откаты. Ущерб первоначально оце-
нивался в 35 млн руб., но после про-
ведения комиссионной экономиче-
ской судебной экспертизы возрос до 
108 млн. Летом 2015 года обвинения 
были предъявлены господам Лари-
ну и Яковлеву, а год спустя и самому 
Александру Селиверстову, который 
к тому времени работал вице-прези-
дентом Объединенной ракетно-кос-
мической корпорации. Все трое 
оказались под домашним арестом, 

а уехавшего за границу Руслана Ураз-
гильдеева объявили в розыск, выде-
лив дело в отношении него в отдель-
ное производство.

Любопытно, что в феврале 2016 
года компания Уразгильдеева от-
судила у ГКНПЦ имени Хруничева 
в Арбитражном суде Москвы более 
62 млн руб. по контракту 2014 года, 
по которому заказчик не оплатил по-
ставленный металл. И в суде предста-
витель ответчика против удовлетво-
рения иска возражать не стал. Между 
тем летом 2017 года дело в отноше-
нии трех экс-руководителей ГКНПЦ 
имени Хруничева передали в суд для 
рассмотрения по существу. Но уже 
в марте 2018 года судья Галина Тала-
нина, успев допросить ряд свидете-
лей, но не добравшись до экспертов, 
приняла решение о возврате мате-
риалов тогдашнему генпрокурору 
Юрию Чайке. Как она указала, в об-
винительном заключении имелась 
ссылка на корыстный мотив пре-
ступления, но осталось неясным, 
как подсудимые его реализовали, 
а экспертиза на смогла ответить на 
один из ключевых вопросов — мож-
но ли было вести хозяйственную де-
ятельность центра более эффектив-
но и исключить вменяемое в вину 
экс-руководителям недополучение 
прибыли. Прокуратура не согласи-
лась с таким решением, но Мосгорсуд 
его утвердил. Надзорное ведомство 
продолжило обжалование в Верхов-
ном суде, который признал решение 
судьи Таланиной преждевремен-
ным, предписав начать рассмотре-
ние заново в ином составе суда. Дело 
поступило в суд в сентябре 2019 года, 
но его слушание потом прервалось 
на долгие месяцы из-за ограниче-
ний, связанных с COVID-19. Лишь на 
днях судья Юлия Рудакова удалилась 
в совещательную комнату для выне-
сения приговора. Надо отметить, что 
мера пресечения для обвиняемых 
давно отменена, и они сами долж-
ны приехать на оглашение реше-
ния. «Мы надеемся, что правосудие 
покажет свою силу и вынесет спра-
ведливое и законное решение»,— 
заявил „Ъ“ Александр Орлов. По его 

словам, еще перед прениями сторон 
он просил суд назначить всем троим 
обвиняемым психиатрическую экс-
пертизу для установления вменяе-
мости. «Согласно версии следствия, 
подсудимые в течение четырех лет 
регулярно действовали в интересах 
„Металлресурса“, не имея с этого ни-
какой выгоды, но так могли дейст-
вовать только психически больные 
люди, а если они вменяемые, то бре-
довым является обвинение!» — пояс-
нил господин Орлов. По его словам, 
не выдерживает никакой критики 
и сама экспертиза, лежащая в осно-
ве обвинения, и вызывает сомнение 
компетентность ее двух авторов. Как 
рассказывал „Ъ“, проводили ее два 
эксперта из негосударственного уч-
реждения, чьи выводы оспаривали 
приглашенные защитой специали-
сты, в том числе и из госучреждений. 
Между тем первый из авторов экс-
пертизы при допросе в суде допустил 
ошибки в самых простых арифмети-
ческих исчислениях, признал также 
наличие ошибок и в материалах ис-
следования, заявив, правда, что они 
не отразились на выводах. При этом, 
как говорят защитники, у эксперта 
нет формулы расчетов завышения 
цен и ущерба, а основывались они 
на накладных и «платежках». Оказа-
лось также, что его коллега-соавтор 
не имеет экономического образова-
ния, а лишь диплом школьного учи-
теля математики, также она прошла 
40-часовые курсы бухучета и ауди-
та. Интересно также, что, по данным 
адвокатов, этим экспертам выдава-
лось для изучения 120 томов уголов-
ного дела, но в суд поступили лишь 
82. Все эти факты, на которые ранее 
уже обратил внимание суд во время 
первого процесса, внушают подсуди-
мым «сдержанный оптимизм». Как 
говорят их представители, они очень 
переживают из-за вынужденного пе-
рерыва в любимой работе, который 
совпал с неудачными пусками ракет 
и спутников, но не хотят пока гово-
рить о причинах своего уголовно-
го преследования и последовавших 
отставок.

Сергей Сергеев

Металл ракет прошел судебную экспертизу
Экс-руководителям центра имени Хруничева предложили реальные сроки

В Таганском суде столицы был вынесен приговор по делу о мошен-
ничестве, совершенном бывшим председателем совета директоров 
АКБ «Надежный банк» Леонидом Краснером. По версии следствия, 
в 2016 году он похитил 170 млн руб., которые принял на ответственное 
хранение у своих деловых партнеров. Сам господин Краснер утвер-
ждал, что не присваивал деньги, а отдал их в рост другому клиенту, ко-
торый разорился и не вернул денег. При этом подсудимый утверждал, 
что полностью расплатился с кредиторами. Однако суд посчитал бан-
кира виновным и приговорил его к пяти годам условно. При этом были 
удовлетворены иски потерпевших на сумму 73,7 млн руб.

Как стало известно „Ъ“, Леонид Краснер, являвшийся также преподава-
телем экономики в Государственной академии подготовки руководителей 
инвестиционной сферы (сейчас слилась с Высшей школой экономики), был 
привлечен к уголовной ответственности по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере) в июне 2019 года. Само дело было возбуждено 
в ноябре 2017 года по заявлению бизнес-партнеров банкира: бывшего члена 
совета директоров АКБ «Надежный банк» (с 2014 года — небанковское кре-
дитное учреждение «Континент-финанс») Евгения Борозенца, его жены Та-
тьяны, а также их знакомых предпринимателей Павла Копаева, Андрея Ива-
нова и бывшего клиента банка Андрея Луженкова. Все они утверждали, что 
с 2004 по 2015 год передали Леониду Краснеру по договорам на ответствен-
ное хранение не менее 170 млн руб. При этом средства помещались в сейфы 
банка. Но когда осенью 2016 года заявители потребовали вернуть средства, 
банковские ячейки оказались пустыми. Тогда они и обратились в полицию.

Сам Леонид Краснер не отрицал, что брал эти средства у потерпевших. Но 
он утверждал, что это было не ответственное хранение, а займы под 10% годо-
вых. Что якобы подтверждалось имевшимися в банковской отчетности и ма-
териалах дела договорами займа. В дальнейшем, уверял подсудимый, эти 
средства он пускал в оборот, получая от клиентов—физических лиц немалые 
проценты. К данной схеме, уверял банкир, приходилось прибегать, посколь-
ку и «Надежный банк» имел лицензионное право на кредитование не физи-
ческих, а лишь юридических лиц. Подсудимый пояснял также, что подобная 
схема кредитования применялась им на протяжении 20 лет и ни разу не да-
вала сбоя. Все заемщики якобы регулярно платили проценты, что позволяло 
и ему вовремя погашать долги. Сбой в схеме, по словам подсудимого, произо-
шел в октябре 2016 года, когда о своем банкротстве заявил крупнейший из за-
емщиков Леонида Краснера президент Русского вино-водочного треста Миха-
ил Шальмиев. «Он был должен порядка 350 млн руб. и каждый месяц платил 
мне по 4,5 млн руб. процентов по кредиту, а я платил тем, у кого занял день-
ги,— пояснял в суде господин Краснер.— Но когда Шальмиев перестал обслу-
живать свой долг, я тоже не смог выполнять обязательства перед партнерами».

В итоге, чтобы погасить долг в 170 млн руб., Леонид Краснер, по его 
словам, попросил брата переписать на кредиторов квартиру, оцененную 
в 195 млн руб. Однако договориться с последними так и не удалось, резуль-
татом чего стало уголовное дело.

В прениях прокурор просил признать Леонида Краснера виновным в мо-
шенничестве и приговорить его к пяти годам колонии общего режима. Под-
судимый и его адвокат просили об оправдательном приговоре. Суд в итоге 
признал Леонида Краснера виновным по ч. 4 ст. 159 УК РФ и назначил ему 
пять лет условно с испытательным сроком в пять лет. При этом суд частично 
удовлетворил иски потерпевших на общую сумму 73,7 млн руб.

Алексей Соковнин

Банкиру  
не простили кредиты
Экс-глава «Надежного банка»  
получил условный срок

Дорожные камеры  
на треногах выбывают  
из эксплуатации как техно-
логически устаревшие  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



Более 800 человеческих жизней со-
хранено в 2020 году благодаря реали-
зации федерального проекта «Без-
опасность дорожного движения». 
Сработал весь комплекс мер, включа-
ющий проведение социальных кампа-
ний, работу в перинатальных центрах, 
оснащение подразделений Госавто-
инспекции новым оборудованием и 
современными патрульными автомо-
билями. В 2021 году работа по сниже-
нию травматизма в ДТП продолжается 
по уже скорректированному плану.

НОВЫЕ АВТОМОБИЛИ 
И СОВРЕМЕННЫЙ КОНТРОЛЬ

Федеральный проект «Безопасность 
дорожного движения» (БДД) – это со-
ставная часть национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» 
(БКД) и одновременно комплекс меро-
приятий, направленных на снижение 
смертности в дорожно-транспортных 
происшествиях. В 2020 году мероприя-
тия выполнялись почти в полном объеме, 
несмотря на связанные с пандемией эко-
номические сложности.

Подразделения Госавтоинспекции по-
лучили 4 тыс. новых патрульных автомо-
билей. Регионы, где наблюдается острый 
дефицит транспортных средств, доосна-
щаются современной техникой еще с 
2019 года. «Использование патрульных 
автомобилей с высокими динамиче-
скими характеристиками позволяет со-
трудникам в различных климатических 
и географических условиях выполнять 
задачи по профилактике грубых наруше-
ний, способствующих совершению ДТП 
с наиболее тяжкими последствиями», – 
поясняют в ГУОБДД МВД России.

Сотрудники дорожно-патрульной 
службы получили также партию новей-
ших приборов по контролю состояния 
дорог. Одна из главных целей нацпро-
екта БКД, напомним, – это приведение 
дорожной сети в нормативное состояние 
(за два года отремонтировали 32 тыс. км 
дорог, в этом году планируется еще 
16 тыс. км), необходим и регулярный 
контроль за качеством работ. В распо-
ряжении автоинспекторов теперь есть 
дополнительно более 650 приборов для 
измерения ровности дорожного полотна, 
более 200 средств измерения коэффици-
ента сцепления шин с покрытием, более 
700 устройств для измерения освещен-
ности дорог. Закуплено новое оборудо-
вание для измерения ровности покрытия 
и для определения коэффициента свето-
возвращения разметки.

Госавтоинспекция также закупила поч-
ти 1,5 тыс. единиц оборудования для кон-
троля состояния транспортных средств, 
автоинспекторам теперь доступны со-
временные приборы по контролю дым-
ности двигателей, проверке состояния 
шин и тормозов, люфта в рулевом управ-
лении и т. д. Количество ДТП с участием 
неисправных автомобилей, напомним, 
по-прежнему растет: по итогам 2020 года 
произошло более 7,6 тыс. подобных авто-
аварий, что на 13,7% больше, чем годом 
ранее. Новое оборудование и приборы 
инспекторы могут применять как при над-
зоре за дорожным движением, так и при 
контроле работы пунктов техосмотра. С 
1 марта 2021 года, напомним, вступили в 
силу новые правила ТО, в рамках которых 

сотрудники Госавтоинспекции осущест-
вляют государственный надзор за рабо-
той операторов.

НОВЫЕ ИНФОРМАЦИОННЫЕ СИСТЕМЫ 
И СОЦИАЛЬНЫЕ КАМПАНИИ

Еще одна важная часть федераль-
ного проекта – это совершенствование 
информационных систем Госавтоин-
спекции. В 2020 году велись доработка 
и перезапуск единой автоматизирован-
ной информационной системы техниче-
ского осмотра ЕАИСТО. Система явля-
ется центральным ядром стартовавшей 
реформы технического осмотра транс-
портных средств, в ней формируются 
электронные диагностические карты, 
туда загружаются фотографии приехав-
ших на проверку автомобилей. Доступ к 
новой ЕАИСТО с марта 2021 года име-
ют только аккредитованные операторы 
с электронной подписью, что исключает 
доступ к системе мошенников. В течение 
года проводились и другие мероприятия 
по автоматизации контрольно-надзор-
ной деятельности, в том числе разви-
валась система оперативного сбора, 
учета и анализа сведений о показателях 
в области обеспечения безопасности 
движения. Это также предусмотрено 
федеральным проектом «Безопасность 
дорожного движения».

Кроме того, проводились мероприя-
тия по пропаганде безопасности дорож-
ного движения. Социальная кампания 
«Внимание на дорогу» была направле-
на на профилактику ДТП, связанных с 
отвлечением водителей от управления 
транспортными средствами. Эта про-
блема усугубляется ежегодно по мере 
роста популярности и доступности раз-
нообразных девайсов и гаджетов, экс-
перты пытаются найти эффективное 
решение. Проведенное социологиче-
ское исследование показало, что 49% 
российских водителей так или иначе 
отвлекаются от дороги во время движе-
ния: 59% из них общаются с пассажи-
рами, 45% ищут другую радиостанцию, 
19% разговаривают по телефону и пи-
шут сообщения. По оценкам Всемирной 
организации здравоохранения, исполь-
зование девайса или гаджета во время 
управления транспортным средством 
(даже с применением гарнитуры) по-
вышает риск попадания в аварию вчет-
веро, а если водитель пишет за рулем 
сообщение – в 20 раз. Кампания «Вни-
мание на дорогу» была нацелена не 
только на водителей, но и на детей-под-
ростков, передвигающихся по улицам 
в капюшонах и с наушниками, смотря в 
экраны смартфонов во время перехода 
через дорогу. «Очень важно объяснить 
детям правила безопасного поведения 
на дорогах как можно раньше и в до-
ступной для них форме, – поясняет ди-
ректор департамента государственной 
политики в сфере защиты прав детей 
Министерства просвещения Лариса 
Фальковская. – Кампания позволяет 
сформировать правильные поведенче-
ские установки как у детей, так и у их 
родителей и педагогов».

Другой удачный пример пропаганды 
безопасного вождения – трехлетний 
проект «Детство без опасности» (стар-
товавший в 2019 году), посвященный 
профилактике детского дорожно-транс-

портного травматизма. В перинатальных 
центрах и родильных домах эксперты и 
сотрудники Госавтоинспекции прово-
дят для будущих (или уже состоявших-
ся) родителей регулярные тренинги, 
цель которых – убедить в обязательном 
соблюдении правил безопасной пере-
возки детей и обучить, как правильно 
выбрать автокресло и установить в ма-
шину. В 2019–2020 годах было обучено 
200 медработников, проведено свыше 
4,5 тыс. тренингов, которые посетили 
9 тыс. участниц. В прошлом году тренин-
ги стартовали в 35 регионах, к концу 2021 
года они будут идти в 100 перинатальных 
центрах всех 85 субъектов страны.

В прошлом году в эфирах региональ-
ных телеканалов также размещались 
видеоролики с социальной рекламой 
и пропагандой безопасного вождения, 
на местных радиостанциях выходили 
в эфир передачи на актуальные темы в 
области безопасности дорожного дви-
жения. Заместитель начальника россий-
ской Госавтоинспекции генерал-майор 
полиции Олег Понарьин считает, что это 
стало заметным подспорьем для расши-
рения географии телерадиовещания. 
«Впервые в истории подобные меро-
приятия реализуются за счет федераль-
ной поддержки, – обращает внимание 
он. – На эти цели было выделено более 
355 млн руб., в 2021 году планируется 
вдвое больше средств».

КАКОВ РЕЗУЛЬТАТ РАБОТЫ?
В результате проведенной комплекс-

ной работы аварийность в 2020 году на 
дорогах серьезно снизилась: общее ко-
личество ДТП сократилось на 11,7% (до 
145 тыс. аварий), число погибших умень-
шилось на 4,9% (до 15,7 тыс.), раненых 
– на 13,2% (до 183 тыс.). Огромную роль, 
обращают внимание в Госавтоинспек-
ции, сыграли мероприятия и других фе-
деральных проектов нацпроекта БКД, 
например «Региональная и местная до-
рожная сеть» и «Общесистемные меры 
развития дорожного хозяйства» (их ку-
рирует Минтранс). Речь идет не только о 
восстановлении дорожного покрытия на 
региональной сети, но и об оснащении 
дорог знаками, ограждениями, размет-
кой, тротуарами и пешеходными дорож-
ками, искусственным освещением, до-
рожными неровностями и комплексами 
автоматической фиксации нарушений 
ПДД. «Только скоординированные дей-
ствия, комплексный и системный подход 
позволят сохранить человеческие жизни 
на автомобильных дорогах», – говорят в 
ГУОБДД МВД России.

Немалую роль, конечно, сыграла пан-
демия и действовавшие ограничения – 
временами сокращалось или резко уве-
личивалось количество транспорта на 
дорогах, вслед за этим менялись риски 
аварийности. К сожалению, по итогам 
2020 года не во всех регионах удалось 
достичь прогнозных показателей, зало-
женных в федеральном проекте, конста-
тирует Олег Понарьин. Среди основных 
причин он называет сокращение (или от-
сутствие) достаточного финансирования 
региональных проектов по безопасности 
дорожного движения, недостаточное 
внимание к вопросам реализации соци-
альных программ в этой сфере, а также 
пропаганде законопослушного пове-

дения на дорогах. Вопросы возникают 
также к качеству подготовки водителей 
в автошколах и недостаточному уровню 
медицинского обеспечения безопасно-
сти движения (наблюдаются проблемы 
в своевременности оказания качествен-
ной медицинской помощи и медицинско-
го освидетельствования водителей на 
состояние опьянения).

КАК БУДУТ СЧИТАТЬ АВАРИИ?
Заложенный в национальных проек-

тах горизонт планирования, согласно 
указу президента №474, смещен с 2024 
на 2030 год, что коснулось в полной мере 
и национального проекта «Безопасные 
качественные дороги». Плановое фи-
нансирование нацпроекта в 2021–2023 
годах сбалансировано между меропри-
ятиями для обеспечения его ключевых 
параметров.

Главный показатель федерального 
проекта «Безопасность дорожного дви-
жения» – снижение риска гибели в ДТП 
(количество погибших на 100 тыс. насе-
ления) – сохранен в качестве приоритет-
ного: в 2030 году он должен снизится до 
четырех. Однако он не в полной мере от-
ражает эффективность проводимых ме-
роприятий, поскольку сильно зависит от 
демографических и миграционных про-
цессов, поясняют в Госавтоинспекции. 
Поэтому с 2021 года будет применяться 
дополнительный показатель, измеря-
ющий транспортный риск (количество 
погибших в дорожно-транспортных про-
исшествиях на 10 тыс. транспортных 
средств). «Показатель социального ри-
ска используется Всемирной организа-
цией здравоохранения, чтобы сравни-
вать смертность по разным причинам 
– в ДТП, убийствах, от болезней и т. д., 
– поясняет глава общественного совета 
Минтранса России Михаил Блинкин. – 
Когда нужно охарактеризовать безопас-
ность движения в динамике или в между-
народных сопоставлениях, необходима 
привязка количества погибших в ДТП к 
численности автопарка или совокупно-
му пробегу автомобилей. Самый объек-
тивный результат дает привязка к сово-
купному пробегу, но, к сожалению, этого 
показателя нет в нашей статистической 
отчетности».

На конечный результат повлияют и 
новые, более объективные, правила 
учета дорожно-транспортных происше-
ствий, утвержденные постановлением 
правительства Российской Федерации 
№1502 и вступившие в силу с 1 января 
2021 года. Отныне не попадают в госу-
дарственную статистическую отчетность 
и не считаются дорожно-транспортными 
происшествиями происшествия вне до-
рог общего пользования, случаи падения 
пассажиров внутри движущихся город-
ских автобусов, трамваев, троллейбусов 
при условии, что водитель не нарушил 
ПДД, нет погибших или раненых иных 
участников движения, не повреждены 
другие машины, груз или сооружения. Не 
учитываются и дорожные инциденты во 
время ЧС, аварии, произошедшие из-за 
смерти водителя за рулем в результате 
инфаркта, инсульта, простудных, инфек-
ционных заболеваний либо из-за острых 
отравлений.

НОВЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ И МЕТОДИКИ
Для реализации федерального про-

екта «Безопасность дорожного движе-
ния» Госавтоинспекция придерживается 
четкого плана, но раньше он состоял из 
шести мероприятий, с 2021 года их уже 
восемь. Одно из новых направлений 
называется «Повышение безопасности 
транспортного средства», в этой обла-
сти Госавтоинспекция давно работает со 
специалистами Минпромторга России. 

Запланирован ряд научных исследова-
ний для внедрения в транспортные сред-
ства современных средств пассивной и 
активной безопасности, а также систем 
по минимизации человеческих ошибок 
при вождении. Не исключен и пересмотр 
требований к автобусам, например обя-
зательная установка в них ограничите-
лей скорости и алкозамков.

Второе новое направление включает 
мероприятия, направленные на повы-
шение эффективности государственно-
го управления в области безопасности 
дорожного движения. Планируются, 
в частности, семинары и совещания с 
органами исполнительной власти, ре-
гиональными управлениями Госавто-
инспекции для лучшей их координации 
друг с другом в работе по снижению 
аварийности. Субъекты федерации, 
напомним, должны разрабатывать и 
принимать собственные программы по 
улучшению безопасности дорожного 
движения, к этой работе возникает до-
вольно много вопросов.

В рамках этого мероприятия планиру-
ется также разработать новую методи-
ку для расчета оценки экономического 
ущерба, наносимого государству ДТП. 
Такой документ существовал ранее, но 
устарел и прекратил действовать еще в 
2005 году. «Методика необходима для 
того, чтобы любой государственный 
орган мог провести финансовые рас-
четы, для чего в том или ином месте, к 
примеру, нужен надземный пешеходный 
переход и почему на это нужно тратить 
бюджетные деньги, – поясняет Михаил 
Блинкин. – Расчет цены жизни для го-
сударства и общества – это довольно 
серьезный вопрос. В Северной Европе 
отчасти поэтому очень низкий уровень 
аварийности, потому что им дешевле 
аварию предотвратить, чем потом опла-
чивать последствия».

В 2021 году продолжится закупка и 
поставка в регионы всевозможного обо-
рудования, необходимого для обеспече-
ния безопасности дорожного движения 
(по линии МВД России в этом году в рам-
ках федерального проекта выделяется 
8,6 млрд руб.). Подразделения получат 
4,2 тыс. новых патрульных транспортных 
средств – деньги выделены, необходи-

мые конкурсные процедуры уже прово-
дятся, скоро будут заключены контракты. 
Новые приборы для контроля за состоя-
нием автодорог и транспортных средств 
также закупаются, в рамках одного из 
проведенных тендеров будет приобре-
тено более 900 люксометров (средства 
измерения освещенности покрытия).

Часть запланированных мероприятий 
касается вопросов медицины. К приме-
ру, для оперативного оказания помощи 
после ДТП закупаются новые кареты 
скорой помощи класса С (дооснащение 
медучреждений спецтранспортом в рам-
ках федерального проекта происходило 
и в 2019 году). Для больниц и поликлиник 
закупаются хроматографы для выявле-
ния состояния опьянения в результате 
употребления наркотических средств, 
психотропных или иных вызывающих 
опьянение веществ. В 2021 году также 
планируется наладить между Минздра-
вом и МВД России информационный 
обмен сведениями о выданных меди-
цинских заключениях (медсправках). Об 
этой проблеме Госавтоинспекция гово-
рит уже много лет, она мешает вовремя 
выявить и ограничить допуск за руль 
граждан, страдающих болезнями, несов- 
местимыми с вождением автомобиля. В 
будущем медсправка станет электрон-
ным документом, и обмен информацией 
будет происходить мгновенно, что суще-
ственно повлияет на уровень безопасно-
сти дорожного движения.

Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» национального проекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги».

Фото: ГУОБДД МВД России

НА ДОРОГАХ СТАНОВИТСЯ БЕЗОПАСНЕЕ
Что делалось в 2020 году для снижения аварийности

Фото: Иван Водопьянов/«Коммерсантъ»
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Сирия готовится к неизбежному
Началась регистрация кандидатов на пост президента
В Сирии началась подготовка к президентским вы
борам, назначенным на 26 мая. В течение десяти 
дней претенденты на пост главы государства долж
ны представить документы для регистрации. Сог
ласно действующей конституции, президент Башар 
Асад имеет право в последний раз принять участие 
в выборах. Сирийская оппозиция уже назвала пред
стоящее голосование фарсом. Заранее отказались 
признать выборы США и ЕС. Россия же призывает 
уважать основной закон республики.

В понедельник в Сирии официально дан старт при-
ему заявок от желающих баллотироваться на пост пре-
зидента. Регистрация кандидатов продлится до 28 
апреля. Сами выборы состоятся в Сирии 26 мая, голосо-
вание в посольствах за рубежом пройдет 20 мая. Реше-
ние о датах голосования было принято накануне в ходе 
специального заседания Народного совета (парламен-
та) Сирии. «Когда наша доблестная армия противостоит 
террористам на поле брани, долг каждого гражданина 
состоит в том, чтобы воспользоваться своим конститу-
ционным правом и принять участие в выборах для сры-
ва заговоров против Сирии»,— заявил председатель пар-
ламента Хаммуд Сабаг.

Противоположной точки зрения придерживается 
оппозиция. «Объявление режимом Асада даты своих 
фарсовых выборов подтверждает, что он по-прежнему 
оторван от реальности и от сирийского народа, восстав-
шего десять лет назад. Асад потерял легитимность с пер-
вой пролитой им капли крови»,— написал в Twitter 
глава Национальной коалиции сирийских революци-
онных и оппозиционных сил Наср аль-Харири. Такие 
же заявления делают и другие оппозиционеры в эмиг-
рации, призывая бойкотировать выборы. Внутренняя 
оппозиция пока к решению не пришла.

Согласно конституции Сирии, принятой в 2012 году, 
кандидат на пост президента должен быть мусульмани-
ном, по возрасту старше 40 лет, иметь сирийское граж-
данство по рождению и постоянно проживать в стране 
не менее десяти лет. Прежде чем подать в Высший кон-
ституционный суд документы для регистрации, кан-
дидат в президенты должен также заручиться поддер-
жкой 35 из 250 депутатов Народного совета, каждый из 
которых имеет право отдать свой голос только одному 
человеку. То есть в итоге может быть не более семи пре-
тендентов на пост президента. Каждый глава Сирии 
имеет право находиться на своем посту не более двух 
семилетних сроков. Соответственно, действующий 
президент Башар Асад имеет право в очередной раз 
выдвинуть свою кандидатуру. Пока официально он не 
объявил о своих планах, но мало кто сомневается, что 
господин Асад пойдет на выборы и выиграет их. В 2014 
году он получил 88,7% голосов избирателей.

Уже в понедельник с просьбой поддержать их канди-
датуры для выдвижения на выборы к парламентариям 
обратились два человека: член политбюро Социалисти-
ческой юнионистской партии, бывший депутат парла-
мента и экс-министр по делам Народного совета Абдал-
ла Саллюм Абдалла и бизнесмен Мухаммед Фирас Ясин 
Раджух, который семь лет назад уже пытался зарегистри-
роваться в кандидаты на пост президента.

Выборы пройдут в районах, подконтрольных Дамаску. 
За семь лет, прошедших с предыдущего голосования, эта 
территория расширилась. Однако голосование по-преж-
нему невозможно провести в Идлибе, а также части райо-
нов на севере и северо-востоке Сирии, находящихся под 
управлением либо лояльной Турции оппозиции, либо 
Курдской автономной администрации. Что касается го-
лосования за рубежом, то оно не затронет большую часть 
беженцев (примерно треть от живущего в Сирии населе-
ния). Право голоса есть только у тех, кто зарегистриро-
ван в посольствах, и это явно не беженцы. Кроме того, 

семь лет назад часть стран (например, Франция, Герма-
ния и Турция) и вовсе запретила проводить голосование 
в дипломатических учреждениях Сирии на своей терри-
тории. Скорее всего, ситуация повторится. Еще месяц на-
зад министр иностранных дел ФРГ Хайко Маас сказал, 
что «фиктивные выборы в разрушенной стране» не мо-
гут быть заменой настоящему политическому процессу. 
А глава дипломатии ЕС Жозеп Боррель отметил, что Евро-
союз окажет поддержку Сирии «только при условии про-
гресса в политическом урегулировании, принятия но-
вой конституции и проведения свободных выборов под 
эгидой ООН». Предстоящее голосование свободным в ЕС 
не считают. Аналогичную позицию занимают и США. 
«Я призываю международное сообщество не обманывать-
ся предстоящими президентскими выборами в Сирии. 
Они не будут ни честными, ни свободными. Они не леги-
тимизируют режим Асада, они не соответствуют требова-
ниям резолюции 2254»,— заявила в марте постпред США 
при ООН Линда Томас-Гринфилд. Она также призвала Рос-
сию оказать давление на Дамаск, «чтобы он перестал мед-
лить и занялся причинами конфликта в Сирии».

И сирийская оппозиция, и поддерживающие ее стра-
ны считают, что, согласно принятой в 2015 году резолю-

ции Совбеза ООН 2054, выборы должны состояться толь-
ко после принятия новой конституции. В связи с этим 
некоторые надежды возлагались на сирийский Консти-
туционный комитет, который должен был согласовать 
текст основного закона страны. За полтора года с нача-
ла работы комитета состоялось пять заседаний его ре-
дакционной группы, но никакого компромисса между 
представителями Дамаска и оппозиции достигнуто не 
было. Участники комитета даже не приступили к рабо-
те по тексту конституции. Предполагалось, что шестое 
заседание редакционной группы в Женеве состоится до 
священного для мусульман месяца рамадан (в этом году 
с 12 апреля по 12 мая), однако спецпредставитель ген-
сека ООН Гейр Педерсен решил не созывать встречу до 
тех пор, пока главы правительственной (национальной) 
и оппозиционных делегаций Ахмед аль-Кузбари и Хади 
аль-Бахра не дадут письменных обязательств придер-
живаться согласованного регламента работы. Плани-
ровалось договориться и о личной встрече двух сопред-
седателей комитета. Однако пока ничего не вышло. 
Делегация Дамаска не хочет связывать себя конкретны-
ми обязательствами по темам и срокам дискуссии. Нес-
лучайно оппозиция и Запад не раз обвиняли сирийские 
власти в затягивании переговорного процесса. «Смена 
режима никуда не исчезла в качестве задачи, которую 
там (на Западе.— „Ъ“) преследуют. Поэтому, исходя из та-
ких подходов, очень трудно ожидать, что правительство 
Сирии будет бежать с распростертыми объятиями на ка-
ждое приглашение приехать в Женеву»,— сказал глава 
МИД РФ Сергей Лавров в ходе проходившей в прошлом 
месяце ближневосточной конференции международно-
го дискуссионного клуба «Валдай».

В Москве считают, что работа конституционного ко-
митета не исключает проведения выборов в Сирии 
в этом году и это не противоречит резолюции 2054. 
«Мы не можем игнорировать действующую конститу-
цию, значит, выборы должны состояться в любом слу-
чае. Будет новая конституция, с которой согласятся все, 
будут новые выборы»,— говорят российские диплома-
тические источники. По словам научного руководите-
ля Института востоковедения РАН Виталия Наумкина, 
в случае удачного завершения работы Конституцион-
ного комитета новые выборы могут пройти до завер-
шения следующего президентского срока президента 
Асада. «Нет трагедии, что Запад не признает выборов. 
Очевидно, что победит Асад. Но и на Западе есть здраво-
мыслящие люди, которые понимают, что идея перено-
са абсурдна, так как в этом случае наступят безвластие 
и хаос»,— сказал он, отвечая на вопрос „Ъ“ в ходе дис-
куссии на площадке Государственного академического 
университета гуманитарных наук при РАН.

Марианна Беленькая

Президент Сирии Башар Асад  
пока не объявил о своих планах,  
но мало кто сомневается, что он пойдет 
на выборы и снова победит  ФОТО REUTERS

Краснознаменный Черноморский фронт
Россия и Запад вступают в новый конфликт, теперь еще и из-за режима Черного моря

Корабли военноморских сил (ВМС) Великобри
тании в знак поддержки Украины войдут в Черное 
море. Демонстративная акция британского флота 
состоится на фоне решения России с 24 апреля за
крыть на полгода для иностранных военных судов 
проход в трех районах Черного моря, где будут про
водиться учения российского флота. США и ЕС тре
буют от Москвы отменить свое решение, а Украина 
назвала его «продолжением российской агрессии 
с использованием военных и гибридных методов» 
и призывает усилить давление на Россию.

Эскадренный миноносец типа 45 и противолодоч-
ный фрегат типа 23 покидают авианосную оперативную 
группу королевских военно-морских сил в Средиземном 
море и направляются через Босфор и Дарданеллы в Чер-
ное море, к берегам Украины, куда, предположительно, 
прибудут в мае. Об этом написала британская газета The 
Times со ссылкой на источники в британских ВМС. В по-
недельник турецкий телеканал NTV сообщил, что Лондон 
уже направил Турции уведомление о грядущем проходе 
одного из кораблей через Босфор.

По словам собеседников The Times, в случае возникно-
вения угрозы со стороны российских кораблей, подлодок 
или авиации на поддержку эсминцу и фрегату смогут ока-
зать истребители F-35 с авианосца Queen Elizabeth в Сре-
диземном море. «Великобритания и наши международ-
ные союзники непоколебимо поддерживают суверенитет 
и территориальную целостность Украины. Мы тесно со-
трудничаем с Украиной и продолжаем призывать Россию 
к деэскалации»,— цитирует The Times неназванного пред-
ставителя британского Минобороны, объяснившего цель 
переброски в Черное море боевых кораблей.

Отправить в Черное море два своих эсминца Roos-
evelt и Donald Cook планировало и Минобороны США, 
которое предварительно уведомило Турцию об их про-
ходе через Босфор 14–15 апреля. Однако в последний 
момент в Вашингтоне от этого плана отказались: как 

сообщило в четверг издание Politico, Пентагон решил 
«не провоцировать Россию».

Между тем именно 14 апреля управление навигации 
и океанографии Минобороны РФ уведомило в своем бюл-
летене о том, что «с 21:00 24 апреля по 21:00 31 октября 
приостанавливается осуществление права мирного про-
хода через территориальное море Российской Федера-
ции для иностранных военных кораблей и других госу-
дарственных судов». Согласно документу, речь идет о трех 
районах Черного моря — вытянутом участке акватории 
вдоль побережья Крыма между Севастополем и Гурзу-
фом, прямоугольном участке у берегов Керченского по-
луострова в районе мыса Опук, а также о небольшом мор-
ском участке около западной оконечности Крыма (что не 
выходит за границы обычных военно-морских полиго-
нов еще с советских времен). Все планируемые к закры-
тию районы распространяются только до «внешней гра-
ницы территориального моря Российской Федерации», 
при этом Керченский пролив и подход к нему в запрет-
ные зоны не попадают.

«Решение закрыть часть акватории Черного моря — 
это предупреждение, что это опасные районы при про-
ведении учений на приморских и морских полигонах. 
Эта процедура проводится ежегодно в рамках весенних 
и осенних занятий. Тем не менее в контексте эскалации 
вокруг Украины решение приобретает особый смысл для 
западных политиков, которые воспринимают его как но-
вые угрозы в адрес Киева»,— пояснил „Ъ“ главный редак-
тор журнала «Арсенал Отечества» Виктор Мураховский.

На прошлой неделе Черноморский флот (ЧФ) сооб-
щил о выходе в море боевых кораблей для проведения 
учебных стрельб. В мероприятиях также будут задейст-
вованы самолеты и вертолеты морской авиации и проти-
вовоздушной обороны ЧФ. В свою очередь, заместитель 
директора Центра комплексных европейских исследова-
ний НИУ ВШЭ Василий Кашин считает, что решение Мо-
сквы закрыть часть акватории Черного моря также сле-

дует расценивать как превентивную меру, призванную 
исключить возможность провокаций в Черном море. «Без-
опасный проход иностранного боевого корабля через тер-
риториальные воды другой страны сопровождается вы-
полнением ряда требований: должны быть выключены 
радиолокаторы и системы оружия, не должны проводить-
ся маневры и учебные мероприятия,— отмечает эксперт 
и добавляет: — Специфика ситуации у побережья Крыма 
состоит в том, что США и другие страны НАТО не призна-
ют принадлежности полуострова и акватории России. Ве-
роятно, Россия ожидала попыток провокаций со стороны 
США и их союзников, в частности связанных с вхожде-
нием в воды полуострова и последующим демонстратив-
ным нарушением прав безопасного прохода, и решила 
сыграть на опережение. Тем более что подобные дейст-
вия предпринимаются США для демонстрации несогла-
сия с китайскими претензиями в Южно-Китайском море».

Реакция Вашингтона на решение Москвы последовала 
незамедлительно. Пресс-секретарь Пентагона Джон Кир-
би в пятницу призвал Россию «прекратить угрозы судам 
в регионе и наращивание военного потенциала у границ 
Украины». В свою очередь, в Киеве заявили о попытке Рос-
сии «в нарушение норм и принципов международного 
права узурпировать суверенные права Украины как при-
брежного государства». Поведение Москвы, как заверили 
в украинском МИДе, «указывает на отсутствие каких-ли-
бо намерений с ее стороны отказаться от продолжения аг-
рессии против Украины с использованием военных и ги-
бридных методов». В заявлении также отмечается, что на 
фоне наращивания российского военного присутствия 
вдоль сухопутной границы РФ пошла на усиление эска-
лации на море, перебрасывая военные корабли с Каспий-
ского моря в Азово-Черноморский регион.

На этом фоне пресс-служба ЧФ сообщила, что в суббо-
ту отряд кораблей Каспийской флотилии (КФл) прошел 
под Крымским мостом по Керченскому проливу, завер-
шив переход в Черное море. Как следует из заявления, 

15 кораблей КФл, в том числе три артиллерийских и во-
семь десантных катеров, а также суда обеспечения, пе-
решли в оперативное подчинение ЧФ. «Согласно плану 
сдачи контрольной проверки, экипажи катеров КФл во 
взаимодействии с силами ЧФ примут участие в зачетных 
морских учениях»,— сообщила пресс-служба флота. Для 
проверки готовности к отражению морских и воздушных 
десантов привлечены подразделения морской пехоты 
и береговых войск ЧФ и КФл.

В субботу в акваторию Черного моря с интервалом 
в несколько часов, пройдя Босфор, также вошли боль-
шие десантные корабли (БДК) «Александр Отраковский» 
и «Кондопога» Северного флота ВМФ России и БДК «Кали-
нинград» и «Королев» с Балтийского флота.

Подтверждением того, что ситуация в Черном море 
стремительно превращается в новый раздражитель в от-
ношениях России и Запада, стали последние заявления 
ОБСЕ и руководства ЕС. «Намерение Российской Федера-
ции закрыть определенные районы Черного моря для су-
доходства до октября 2021 года под предлогом военных 
учений вызывает серьезную тревогу, тем более на фоне 
ситуации на украинско-российской государственной гра-
нице и в незаконно аннексированном Крыму»,— заявил 
пресс-секретарь высокого представителя ЕС по иностран-
ным делам и политике безопасности Жозепа Борреля Пе-
тер Стано. Рассмотрение этого вопроса было внесено в по-
вестку состоявшегося в понедельник заседания Совета ЕС 
по иностранным делам, в котором приняли участие Жо-
зеп Боррель и главы МИДов стран Европейского союза. 
В свою очередь, в заявлении пресс-службы ОБСЕ отмеча-
ется, что действующий председатель организации, глава 
МИД Швеции Анн Линде и генсек ОБСЕ Хельга Шмид «об-
судили последние сообщения об ограничениях доступа 
к районам Черного моря и выразили готовность помочь 
решить возникшие беспокоящие вопросы в соответствии 
с международным правом».

Сергей Строкань

Анналена пока не Ангела
Как бы ни призывала кандидат в канцлеры к жесткости по отношению к России

Одна из самых популярных партий 
ФРГ, «Союз90 / Зеленые», определи
лась со своим кандидатом в канцле
ры на предстоящих осенью всеобщих 
парламентских выборах. Им стала со
председатель партии Анналена Бэр
бок. Политик, не раз критически выска
зывавшаяся по России, имеет реальные 
шансы не просто войти в будущее пра
вительство ФРГ, но и сменить Ангелу 
Меркель в кресле канцлера.

Вторая по популярности партия Герма-
нии — «Союз-90 / Зеленые» — в понедель-
ник выдвинула своего председателя Анна-
лену Бэрбок кандидатом в канцлеры ФРГ. 
Впервые в истории этой политической 
силы на выборы, запланированные на 26 
сентября, ее поведет женщина. 40-летняя 
госпожа Бэрбок — уроженка Западной Гер-
мании, политолог и юрист по специально-
сти, долгие годы была депутатом Бундеста-
га, прежде чем возглавить партию, тогда 
еще не такую популярную. Теперь же, по 
данным опросов, за «Зеленых» могут прого-

лосовать 21–22% избирателей. Впереди идет 
только Христианско-демократический союз 
(ХДС) с 29–31% голосов, и только следом Со-
циал-демократическая партия Германии 
(СДПГ) с 14–15% голосов. Далее в рейтинге 
следуют «Альтернатива для Германии» (11%), 
Свободная демократическая партия (СвДП, 
9%) и «Левые» (7–8%).

Хотя формальное утверждение кандида-
та предстоит в июне, «Зеленые» поторопи-
лись определиться с кандидатом и занять 
ясную позицию по предстоящим выборам. 
Следовало пользоваться моментом: многие 
эксперты сейчас уверены, что именно эта 
партия скажет решающее слово при форми-
ровании будущего правительства. Судя по 
нынешним рейтингам, вероятно как фор-
мирование правительства из ХДС/ХСС и «Зе-
леных» (где им легко может отойти пост ви-
це-канцлера и главы МИДа), так и «Зеленых», 
СДПГ и СвДП, где кандидат от «Зеленых» мо-
жет получить пост канцлера.

Отвечая в понедельник на вопрос о буду-
щем отношений с РФ, госпожа Бэрбок при-

звала «быть ясными по существу, сохранять 
диалог при одновременной жесткости». 
Впрочем, о России госпожа Бэрбок не раз вы-
сказывалась ранее. В январском интервью 
журналу Spiegel она выразила возмущение 
тем, что новый глава Христианско-демокра-
тического союза (ХДС) Армин Лашет, одно-
партиец Ангелы Меркель, слишком дру-
желюбно настроен к Москве. Тогда же она 
раскритиковала газопровод «Северный по-
ток-2», заявив, что его строительство — «серь-
езная атака на интересы в области безопас-
ности, в том числе восточноевропейских 
соседей Германии». Правда, в сентябре, ког-
да «Союз-90 / Зеленые» в связи с делом рос-
сийского оппозиционера Алексея Наваль-
ного попытались протолкнуть в Бундестаге 
резолюцию против второй ветки газопро-
вода, остальные фракции их не поддержали 
и передали текст документа на рассмотре-
ние на уровень ниже — в парламентский ко-
митет по экономике и энергетике.

В принципе партия, к которой принад-
лежит госпожа Бэрбок, традиционно не 

отличалась симпатиями к России. Перед 
прошлыми парламентскими выборами «Зе-
леные» наиболее негативно оценивали по-
литику Кремля, в том числе и в своей пред-
выборной программе, возлагая на Москву 
ответственность за обострение международ-
ной напряженности, наступление на сво-
боду слова и правовое государство и за «аг-
рессивную великодержавную политику». 
В нынешней программе (которая пока пред-
ставлена в виде черновика) Россия вместе 
с Китаем причисляется к авторитарным госу-
дарствам, однако надежду на сотрудничест-
во дает замечание о том, что социально-эко-
логическая трансформация в мире без них 
невозможна. «Россия,— говорится в доку-
менте,— все более агрессивно подрывает 
демократию и стабильность в ЕС и в сосед-
них (Евросоюзу и России.— „Ъ“) странах. В то 
же время в России усиливается демократиче-
ское движение. Смелое гражданское общест-
во дает отпор усиливающимся репрессиям 
Кремля и борется за права человека, демо-
кратию и правовое государство». С этим гра-

жданским обществом «Зеленые» готовы вы-
страивать диалог, параллельно выступая за 
полную остановку «Северного потока».

«Действительно, есть мнение, что „Союз-
90 / Зеленые“ сделают все, чтобы остановить 
„Северный поток“. Но сложно представить, 
что конкретно они смогут сделать без потери 
для своего имиджа, учитывая, что к моменту 
подведения итогов выборов вторая ветка га-
зопровода должна быть в состоянии техни-
ческой готовности»,— заявил „Ъ“ Владислав 
Белов, руководитель Центра германских ис-
следований и заместитель директора Инсти-
тута Европы РАН. «Не надо бояться зеленых 
ни в составе, ни во главе правительства,— 
добавил эксперт.— Их партия всегда была 
настроена критически в отношении России 
в том, что касается политики и прав челове-
ка, но по этим вопросам диалог и так нахо-
дится в глубоком кризисе. А вот по линии 
культуры, гуманитарных обменов, по зеле-
ным технологиям и устойчивому развитию 
сотрудничество по-прежнему возможно».

Галина Дудина
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Nikkei 225 29685,37 (+2)
РТС 1476,58 (–20,47)
FTSE 100 7000,08 (–19,45)

DAX 30* 15368,39 (–91,36)
DJIA* 34058,24 (-142,43)
NASDAQ Composite* 13907,606 (–144,736)

*На 20:39.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.04.21
Австралийский доллар 59,2913
Английский фунт 105,8109
Белорусский рубль 13,6469
Датская крона* 12,3283

Доллар США 76,2491
Евро 91,476
Индийская рупия** 10,1873
Казахский тенге** 17,6828

Канадский доллар 61,0921
Китайский юань* 11,7106
Норвежская крона* 91,821
СДР 109,04

Сингапурский доллар 57,2742
Новая турецкая лира 94,6594
Украинская гривна* 27,2076
Шведская крона* 90,8365

Швейцарский франк 83,2777
Японская иена** 70,5324
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Автолизинг остался без бюджета
Средства на программу близки к исчерпанию

Как выяснил „Ъ“, в течение двух  недель 
взять в лизинг со скидкой произведен
ные в РФ автомобили станет невозмож
но. По спецтехнике лимиты уже исчер
паны. Лизинг — главный инструмент 
обновления парков коммерческого 
транспорта. Но если на скидки по авто
кредитам для физлиц правительство 
нашло средства в бюджете, то источни
ков для продления программы льгот
ного лизинга пока нет.

Как следует из опроса лизингодателей 
и автоконцернов, проведенного „Ъ“, госфи-
нансирование скидок на аванс по договорам 
лизинга автомобилей и спецтехники будет 
исчерпано в ближайшие 1,5–2 недели. В «Рос-
спецмаше», ссылаясь на полученную от про-
изводителей техники информацию, сказали 
„Ъ“, что лизинговые компании отказывают 
в заключении новых договоров в рамках про-
граммы льготного лизинга, ссылаясь на то, 
что их бюджетные лимиты уже исчерпаны.

В Минпромторге со ссылкой на данные ли-
зингодателей подтвердили, что средства на 
программу по спецтехнике «законтрактиро-
ваны практически в полном объеме». Но по 
автолизингу, считают в министерстве, «воз-
можно, некоторые из 15 отобранных органи-
заций уже исчерпали свой лимит субсидии, 
но остальные продолжают прием заявок на за-
ключение договоров льготного лизинга, так 
как общий остаток средств субсидии в настоя-
щее время составляет более 1 млрд руб.».

В «Сбербанк Лизинге» говорят об исполь-
зовании лимита по всем программам на 90%. 
Оставшийся лимит закреплен за конкретными 
сделками, отмечают в компании, ожидая под-
писания по ним в течение ближайшего меся-
ца. Начальник управления развития бизнеса 
автолизинга «ВТБ Лизинга» Вячеслав Михай-
лов говорит, что лимиты действительно подхо-

дят к концу — «так, „ВТБ Лизинг“ уже исчерпал 
свою квоту на спецтехнику и оборудование, 
а лимит, выделенный на колесные транспорт-
ные средства, выбран более чем на 60%».

Глава отдела контроля и госрегулирования 
ГК «Альфа-Лизинг» Римма Иващук признает, 
что субсидий не хватает. Она называет край-
не актуальным предложение главы Минпро-
мторга Дениса Мантурова увеличить финан-
сирование программы. Но у рынка пока нет 
официальной информации о том, когда и на 
сколько она будет увеличена, говорит Вяче-

слав Михайлов. Господин Мантуров 13 апреля 
сообщал о планах выделить дополнительные 
средства на льготный автолизинг, подробно-
стей не называлось. О лизинге спецтехни-
ки речи вообще не шло. В «Сбербанк Лизин-
ге» ожидают, что лимит 2021 года будет не 
меньше, чем в прошлом году. Глава компании 
«Газпромбанк Автолизинг» Лилия Маркова 
отмечает высокий спрос на программы под-
держки и ждет роста их финансирования. 

В 2021 году на льготный лизинг машин 
было выделено всего 3,8 млрд руб. (это боль-

ше изначального лимита 2020 года в размере 
2 млрд руб., но более чем вдвое меньше итого-
вого финансирования). Источники „Ъ“ на ав-
торынке говорят, что новых средств на лизинг 
в бюджете не найдено, в отличие от льготных 
автокредитов, которые ориентированы на 
физлиц,— на них нашли 5 млрд руб. из дру-
гих статей бюджета.

Программа автолизинга критична как ми-
нимум с точки зрения обновления парков 
коммерческой техники в РФ. «Сегодня в усло-
виях повышения цен на автомобили и техни-
ку и общей экономической напряженности 
доступность лизинга приобретает особенное 
значение. Выделение дополнительного лими-
та на субсидии окажет реальную поддержку 
бизнесу»,— говорят в лизинговой компании 
«Европлан».

Под льготный автолизинг подпадает тех-
ника КамАЗа, УАЗа, ГАЗа, а также Ford Transit, 
Lada Largus и др. За январь—февраль по про-
грамме льготного автолизинга продано бо-
лее 7,1 тыс. автомобилей, сообщал Минпро-
мторг. Общий рынок грузовиков и LCV за 
этот период составил 27,9 тыс. штук, по дан-
ным «Автостата». В 2020 году, по данным Rus-
sian Automotive Market Research, доля грузо-
вых лизинговых автомобилей выросла на 
10,5 процентного пункта (п. п.), до 79%, LCV — 
на 0,5 п. п., до 25,3%.

Партнер «Автостата» Игорь Моржаретто от-
мечает, что в целом финансирование льгот-
ных программ дает бюджетный эффект в виде 
роста налоговых сборов, но лизинг по срав-
нению с кредитованием дает больший эко-
номический эффект. Программа в том числе 
действительно решает проблему обновления 
парков, что особенно актуально для грузови-
ков, продолжает он, а при ее приостановке 
сегмент может замедлиться.

Ольга Никитина
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Пока единственным экономическим 
последствием громкого дипломати-
ческого скандала между Россией и Че-
хией стало то, что «Росатом» офици-
ально лишился шансов побороться за 
постройку блока АЭС «Дукованы» на 
1,2 ГВт. И хотя контракт выглядит весь-
ма крупным — стоимость блока оце-
нивается в €6 млрд,— надо признать, 
что по мере ухудшения отношений 
между Россией и ЕС шансы россий-
ской госкорпорации получить значи-
мую долю этой суммы были невелики. 
Если в 2016 году в «Росатоме» всерьез 
рассчитывали на заключение контрак-
та, а заместитель главы госкорпора-
ции Кирилл Комаров даже мягко кри-
тиковал намерение Праги объявить 
тендер, считая это неудачной формой 
выбора партнера для такого объекта, 
как АЭС, то в последние два года чеш-
ские власти давали понять, что компа-
нии из РФ и Китая могут рассчитывать 
в лучшем случае на субподряд.

Однако, хотя политические при-
оритеты Чехии были совершенно 
ясны, обосновать исключение из тен-
дера «Росатома» и китайской CGN, 
обладавших наибольшим реальным 
опытом строительства современных 
атомных блоков в срок и в рамках бюд-
жета, было бы непросто. Ведь в таком 
случае среди претендентов оставалась 
американская Westinghouse, фран-
цузская EdF и южнокорейская KHNP. 
Хотя Westinghouse с политической 
точки зрения была беспроигрышным 
вариантом, компания может предло-
жить на тендер только блок AP1000 — 
именно строительство двух таких бло-
ков на АЭС «Вогтль» в США довело 
компанию до банкротства в 2017 году, 
а сами блоки до сих пор не введены. 
Фактически сейчас AP1000 работают 
только на двух АЭС в Китае, где строи-
лись с активным участием китайских 
компаний. Вариант с EdF не лучше — 
предлагаемый ею ERP-1600, который 
строится во Франции на АЭС «Фла-
манвиль-3» уже 13 лет и до сих пор 
не введен, уже обошелся в сумму око-
ло €13 млрд. Лишь KHNP может по-
хвастаться успешными экспортными 
проектами — она в апреле ввела в экс-
плуатацию реактор APR-1400 в ОАЭ 
спустя без малого девять лет с момен-
та начала строительства. На этом фоне 
«Росатом», у которого несколько бло-
ков ВВЭР-1200 давно и беспроблемно 
работают, выглядел весьма выгодно.

Зато теперь, когда власти Чехии 
обвинили российских диверсантов 
в организации взрывов на террито-
рии страны, исключение «Росатома» 
из тендера едва ли встретит сопротив-
ление общественности. Ведь безопас-
ность — абсолютно обезоруживающий 
аргумент в любой дискуссии об атом-
ной станции, а сочетание «русские, 
взрывы, АЭС» благодаря этому сканда-
лу, думаю, четко утвердилось в созна-
нии чешских обывателей. Теперь влас-
ти Чехии смогут легко отбивать любые 
выпады относительно стоимости но-
вой станции и сроков ее строительст-
ва — мол, да, дорого, зато безопасно.  

Безопасность —  
абсолютно обезору-
живающий аргумент  
в любой дискуссии  
об атомной станции,  
а сочетание «русские, 
взрывы, АЭС» благо-
даря этому скандалу 
четко утвердилось  
в сознании чешских 
обывателей

Санкт-Петербургская биржа сбилась с котировок
У рыночных цен внезапно расширился диапазон

Активный приход розничных инвесто
ров на фондовый рынок и соответству
ющий рост нагрузки на торговую инф
раструктуру начал приводить к сбоям: 
19 апреля торги рядом иностранных 
акций на СанктПетербургской бирже 
открылись  необоснованными резкими 
изменениями котировок.  Поскольку 
это была утренняя сессия, пострадав
ших оказалось немного. Однако мас
штаб проблем еще предстоит оценить: 
у ряда клиентов брокеров сработали 
 автоматические заявки по продаже 
 акций и они могли понести  серьезные 
потери.

Торги иностранными акциями на Санкт- 
Петербургской бирже утром 19 апреля нача-
лись с технического сбоя. Котировки ряда 
бумаг (в том числе Tesla и Amazon) показы-
вали резкие, необоснованные рыночными 
событиями изменения. В 13:22 биржа сооб-
щила «в связи с поступающими запросами 
участников торгов» о том, что до 8:44 «по не-
которым инструментам могли некоррект-
но рассчитываться значения динамических 
лимитов, что приводило к невозможности 

выставления заявок в границах допустимо-
го диапазона от рыночных цен». В сообще-
нии говорилось, что биржа «приняла все 
необходимые меры для ее оперативного 
 исправления».

• Утренняя торговая сессия на Санкт-Пе-
тербургской бирже стартовала 1 марта. 
На первом этапе, с 1 по 26 марта, инвесто-
рам были доступны для заключения сделок 
50 акций и депозитарных расписок крупней-
ших международных эмитентов, затем ко-
личество бумаг было удвоено. По итогам мар-
та количество активных счетов инвесторов 
на бирже увеличилось по сравнению с февра-
лем на 4%, до 799,3 тыс.
По словам участников рынка, опрошен-

ных „Ъ“, сбой затронул клиентов крупней-
ших брокеров. Во «Фридом Финансе» слож-
ности с выставлением заявок коснулись 
порядка сотни клиентов. В компании сооб-
щили, что биржа отклонила 302 приказа, но 
исполнения заявок по неправильным це-
нам не было — все котировки отображались 
корректно.

В «Тинькофф Инвестициях» сообщили 
о нескольких десятках клиентских обраще-

ний, отметив, что детальный разбор зай-
мет до нескольких дней: «При необходимо-
сти привлечем к разбору коллег с биржи». 
«Тинькофф» уже привлекал биржу к рас-
смотрению некорректных выставлений ко-
тировок весной прошлого года (см. „Ъ“ от 
12 марта 2020 года).

В «Финаме» сообщили, что жалоб клиен-
тов не было, отметив, что пока утренние тор-
ги не слишком популярны. В БКС также сказа-
ли, что жалоб клиентов не было, не ответив, 
была ли некорректная передача котировок.

Однако дело не только в отклоненных за-
явках. По графикам торгов видно, что сдел-
ки заключались и при резком изменении 
цен, то есть система принимала заявки. На-
пример, как рассказал источник „Ъ“ на фон-
довом рынке, по акциям Facebook «за одну 
минуту на свече (на резком изменении 
цены.— „Ъ“) прошли сделки на 315 бумаг» 
и, скорее всего, «часть из них — сработавшие 
стоп-лоссы (stop-loss, ограничение убытка, 
продажа акций при снижении котировок до 
определенного уровня котировки.— „Ъ“)». 
«У ряда клиентов активировались их стоп-за-
явки по инструментам, обращающимся на 

Санкт-Петербургской бирже», — сообщили 
в «Открытии Брокер». Там отметили, что до 
10:00 накопили около 70 обращений клиен-
тов по этому вопросу.

Президент ассоциации НП РТС Роман Го-
рюнов пояснил „Ъ“, что механизм динамиче-
ских лимитов работает так, что не принима-
ются заявки в одну сторону — на увеличение 
или уменьшение цены. Соответственно, не-
корректный расчет этих лимитов вылился 
в резкий рост или падение цены на ряд ак-
ций, что могло привести к срабатыванию 
стоп-лоссов. «По нашей оценке, это затрону-
ло небольшое число клиентов, поскольку 
утренняя сессия стартовала лишь полтора ме-
сяца назад»,— заявил он. По его словам, бир-
жа намерена принять меры по обеспечению 
дополнительного контроля параметров при 
назначении утренних торгов для избежания 
подобных ситуаций.

Банк России осведомлен о происшедшей 
19 апреля в рамках утренней торговой сессии 
биржи ситуации. Оценка действий организа-
тора торговли будет дана по итогам проведе-
ния дополнительного анализа, заявили в ЦБ.

Полина Смородская

Видео без границ
Иностранным владельцам могут разрешить любую долю в онлайн-сервисах

Как стало известно „Ъ“,  законопроект, 
запрещающий иностранцам владеть 
больше 20% в онлайнвидеосервисах, 
будет отозван и внесен в уже новой 
 редакции. В ней планируется учесть 
предложение участников рынка от
казаться от ограничений по структу
ре владения сервисами, введя вместо 
этого изменения в управлении ими 
по примеру «Яндекса». В таком случае 
лидер рынка ivi сможет выйти на IPO. 
Но изза законодательных изменений 
его котировки все равно будут ниже 
 потенциально возможных, полагают 
эксперты.

Депутат Антон Горелкин рассказал „Ъ“, что 
доработает законопроект об ограничении 
доли иностранного владения в онлайн-виде-
осервисах. По его словам, документ вызвал 
«много откликов со стороны отрасли», поэто-
му принято решение, что его «нужно транс-
формировать».

Как пояснил „Ъ“ источник знакомый с си-
туацией, законопроект будет отозван и вне-
сен в новой редакции, не затрагивающей 
«сферу иностранного владения» и регули-

руя только «область управлениям сервиса-
ми». По словам собеседника „Ъ“ на рынке 
онлайн-кинотеатров, именно такое пред-
ложение в совместном письме господи-
ну Горелкину основные игроки направили 
 месяц назад.

Поправки к закону «Об информации, 
информационных технологиях и о защи-
те информации» господин Горелкин внес 
в Госдуму 18 декабря. Он предложил распро-
странить ограничение в 20% иностранного 
владения на все аудиовизуальные сервисы, 
работающие в России. Такие же требования 
уже установлены, например, для СМИ и из-
мерителя телевизионной аудитории. Ассо-
циация «Интернет-видео» (объединяет виде-
осервисы ivi, Okko, Megogo, Amediateka, Start 
и др.) выступала против нового регулирова-
ния (см. „Ъ“ от 23 декабря 2020 года). Как сооб-
щал Forbes со ссылкой на источники, из-за за-
конопроекта ivi решил отложить IPO.

Решение, которое предлагают онлайн-ки-
нотеатры взамен ограничения владения, по-
хоже на то, что применил «Яндекс», уточня-
ет один из источников „Ъ“. В 2019 году тот 
же Антон Горелкин разработал инициати-

ву об ограничении до 20% доли иностран-
ного капитала в значимых интернет-ресур-
сах, которая заставила «Яндекс» изменить 
структуру управления. Компания создала 
Фонд общественных интересов, который 
получил часть функций по управлению — 
с этим фондом «Яндекс», в частности, обязан 
согласовывать консолидацию 10% и более 
акций, передачу существенной интеллекту-
альной собственности и персональных дан-
ных пользователей.

Гендиректор ivi Олег Туманов сообщил 
„Ъ“, что поддерживает идею «перевнести» за-
конопроект об ограничении доли иностран-
ного владения в видеосервисах: «У нас есть 
решение, которое обеспечит защиту инфор-
мационной безопасности и в то же время не 
лишит участников российского рынка при-
влечения инвестиций на публичных рын-
ках». По его мнению, лишение российских 
сервисов таких инвестиций грозит проиг-
рышем глобальным игрокам. Гендиректор 
Megogo Россия Виктор Чеканов подтвердил, 
что предложение было направлено депутату, 
но не раскрыл деталей. В Okko и «Кинопои-
ске» отказались от комментариев.

По мнению заместителя гендиректора 
по правовым вопросам Института развития 
интернета (ИРИ) Бориса Едидина, и рынок, 
и регуляторов устроила бы модель, когда ино-
странцы могут владеть только привилегиро-
ванными акциями компаний или когда опе-
рационное управление сервисом передается 
российским компаниям, не имеющим ино-
странных бенефициаров.

В теории схема, которая сработала в «Ян-
дексе», может быть применена и в онлайн-ки-
нотеатрах, допускает глава комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой экономики 
московского отделения Ассоциации юри-
стов России Александр Журавлев. «Но нуж-
но учитывать, что у компаний значительно 
усложнится корпоративная структура»,— 
предупреждает он. Для ivi, который плани-
рует IPO, такая замена ограничения по владе-
нию «лучше, чем ничего», считает директор 
департамента ТВ и контента Jason & Partners 
Consulting Дмитрий Колесов. Но, даже если 
ее получится реализовать, уточняет он, ком-
пания «скорее всего, выйдет на биржу с коти-
ровками намного ниже, чем могла бы».

Валерия Лебедева, Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Слабая реакция международ-
ных инвесторов на санкции 
против первичного размеще-
ния ОФЗ подтверждается и дан-
ными Национального расчетно-
го депозитария. Отток средств 
нерезидентов на прошлой не-
деле сократился по сравнению 
с предыдущими неделями. При-
чем, по утверждениям участни-
ков рынка, в минувшую пятни-
цу даже наблюдались покупки 
российских гособлигаций нере-
зидентами. Пока эксперты оце-
нивают вероятность введения 
новых санкций, активность на 
рынке корпоративных облига-
ций практически замерла.

На минувшей неделе на фоне вве-
дения американских санкций в отно-
шении первичных размещений ру-
блевых гособлигаций зарубежные 
инвесторы сократили вывод средств 
из ОФЗ. Об этом свидетельствуют дан-
ные Национального расчетного де-
позитария (дочерняя структура Мо-
сковской биржи, имеющая статус 
центрального депозитария). По его 
данным, нерезиденты вывели из рос-
сийских гособлигаций 21 млрд руб., 
минимальное значение за пять не-
дель. Максимальный отток (более 
9 млрд руб.) наблюдался 13 апреля, то 
есть за два дня перед официальным 
объявлением о введении санкций. 
Отток средств продолжается уже 12 
недель (с конца января) и за это вре-
мя составил 328 млрд руб. По данным 
ЦБ, доля нерезидентов в портфеле 
ОФЗ опустилась ниже 20%, тогда как 
в начале года превышала 23%.

Реакция международных инвес-
торов оказалась гораздо мягче, чем 
в августе 2018 года, когда конгрес-
смены предложили пакет санкций, 
включающий запрет на операции 
с новым российским госдолгом. Тог-
да это вызвало обвал на долговом 
и валютном рынках, а также про-
должительный уход инвесторов из 
ОФЗ. По данным ЦБ, с августа до кон-
ца 2018 года нерезиденты сократили 

вложения на 715 млрд руб. Мягкость 
текущей реакции связна с тем, что на 
рынке ожидали более жесткого вари-
анта — полного запрета на покупку 
любого суверенного долга. «Относи-
тельно примирительная риторика 
Джо Байдена сразу после санкций 
и решение Минфина сократить го-
довой план валовых заимствований 

несколько смягчили напряжение на 
рынке»,— отмечает главный эконо-
мист ING Дмитрий Долгин.

Внутренним фактором поддер-
жки рынка остаются покупки ОФЗ со 
стороны ВТБ, считает управляющий 
по анализу банковского и финансо-
вого рынков ПСБ Дмитрий Грицке-
вич. За два аукционных дня госбанк 
на первичном рынке купил бумаг на 
336 млрд руб. Нерезиденты в минув-
шую пятницу в начале дня даже дела-
ли небольшие покупки российских 
гособлигаций, отмечают аналитики 
«ВТБ Капитала».

В случае усиления санкционно-
го давления через запрет на покупку 
ОФЗ американскими инвесторами 
на вторичном рынке можно ожи-
дать падения цен на гособлигации. 
«Можно предполагать, что началь-
ная реакция будет сильной, но крат-

косрочной. В качестве кризисных 
уровней отметим диапазоны 80–83 
руб./$ и 7,5–8% по десятилетним ОФЗ 
(сейчас чуть выше 7%.— „Ъ“)»,— оце-
нивает начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев. Однако, как считает 
Дмитрий Грицкевич, значительно-
го влияния на рынок госбумаг не 
будет — возможны краткосрочный 
рост доходностей длинных ОФЗ и те-
стирование недавних экстремумов. 
«В целом доля нерезидентов на рын-
ке уже не выглядит критически боль-
шой, в то время как крупные локаль-
ные участники достаточно активно 
накапливают позиции в госбума-
гах»,— считает господин Грицкевич. 
Тем более что по опыту еврооблига-
ций риск исключения ОФЗ из гло-
бальных индексов минимальный, 
отмечают аналитики «ВТБ Капитала».

Корпоративный сегмент долго-
вого рынка в силу невысокой лик-
видности более пассивен к внешней 
волатильности. По словам управ-
ляющего по анализу банковского 
и финансового рынков ПСБ Дмит-
рия Грицкевича, индекс доходности 
корпоративных облигаций сроком 
обращения пять лет за неделю сни-
зился на символические 3 базисных 
пункта (б. п.), до 7,07% годовых. «Кор-
поративный сегмент в силу мень-
шей ликвидности традиционно от-
стает от бенчмарка. Спреды здесь 
выглядят узкими и расширяются 
достаточно медленно»,— отмечает 
Владимир Евстифеев. Вместе с тем 
управляющий активами УК «Реги-
он Эссет Менеджмент» Алексей Ска-
балланович отмечает, что в этом сег-
менте реальных сделок «почти не 
происходит». По его словам, покупа-
тели «боятся худшего варианта раз-
вития событий и готовы приобре-
тать качественные среднесрочные 
облигации» с доходностью +100 б. п. 
к доходности ОФЗ, а продавцы «не го-
товы отдавать их дешевле чем с пре-
мией 50–70 б. п. к ОФЗ».

Виталий Гайдаев

Санкции входят в цену
Нерезиденты пробуют покупать  
российский госдолг

Расширение американских 
санкций против России не успе-
ло сказаться на бизнесе инвест- 
банков, работающих в стране. 
По данным Refinitiv, комисси-
онные доходы за первый квар-
тал составили почти $100 млн, 
что немногим ниже показате-
ля начала 2020 года. Однако зна-
чительно изменилась их струк-
тура: резко увеличились комис-
сионные от размещения акций 
на фоне их серьезного сокраще-
ния при размещении бондов. 
Даже с учетом новых санкций 
участники рынка сохраняют 
позитивные настроения в от-
ношении акций, а также ждут 
оживления на долговом рынке 
за счет отложенного спроса.

По итогам первого квартала ко-
миссионные вознаграждения от ин-
вестиционно-банковской деятель-
ности в России составили $99,8 млн, 
свидетельствуют данные Refinitiv. 
Это на 11% ниже результата того же 
периода 2020 года. Сильнее всего 
снизились доходы от синдициро-
ванного кредитования, более чем 
в шесть раз, до $4,67 млн. Комиссии 
от M&A упали в 2,5 раза, до $9,7 млн.

Снижение затронуло и доходы 
от сделок на рынке долгового капи-
тала. По итогам квартала банкирам 
удалось заработать на них только 
$25 млн, тогда как в первом квар-
тале 2020 года комиссии достига-
ли $36 млн (падение на 22,2%). Как 
и в предыдущий кризис пять лет на-
зад, уменьшение вознаграждения 
связано со снижением интенсивно-
сти первичных размещений на рын-
ке рублевых корпоративных облига-
ций. По данным Refinitiv, на рынках 
долгового капитала за квартал было 
заключено 12 сделок на $6,5 млрд, 
что на 28% меньше показателя годич-
ной давности.

По словам старшего экономи-
ста банка «ФК Открытие» Максима 
Петроневича, основная причина — 
несовпадение ожиданий по дина-
мике процентных ставок у корпо-
ративного и банковского секторов. 

«На фоне растущих годовых тем-
пов инфляции банки начали ожи-
дать начала нормализации монетар-
ной политики и роста уровня ставок. 
Корпоративный сегмент ожидал со-
хранения низких ставок»,— отмеча-
ет эксперт.

Увеличили активность банкиры 
только на рынке акционерного ка-
питала. За прошедший квартал их 
комиссионные составили $60,3 млн, 
почти втрое превысив показатель 
2020 года. «В этот период произош-
ло несколько знаковых сделок на об-
щую сумму более $3,3 млрд, что яв-
ляется рекордным показателем за 
сопоставимый период с 2011 года»,— 
говорят в ВТБ. По данным Refinitiv, 
за квартал прошли три вторичных 
размещения и одно IPO — Fix Price 
Group Ltd разместила ценные бу-
маги на Лондонской и Московской 
биржах более чем на $1,7 млрд. Это 
IPO стало крупнейшим для россий-
ских эмитентов со времен размеще-
ния «Русала» на $2,24 млрд, состояв-
шегося в январе 2010 года в Гонконге 
и Париже.

Относительно перспектив бли-
жайших кварталов участники рынка 
высказываются осторожно, с огляд-
кой на происшедшее на прошлой 
неделе расширение санкций про-
тив России. Санкции, по мнению 
партнера инвестгруппы «Атон» Вик-
тора Димы, не придают уверенности 
рынку, но в том виде, в котором они 
были введены, вряд ли серьезно по-
меняют планы эмитентов по выхо-

ду на биржу. «Аппетит к российским 
акциям остается у международных 
и российских инвесторов в силу бы-
строго восстановления экономики 
после пандемии и относительной 
недооцененности российских акти-
вов»,— отмечает господин Дима.

В ВТБ заявили, что в активной 
разработке находится порядка деся-
ти сделок на рынках акционерного 
капитала: «Рынок сейчас очень акти-
вен, и мы полагаем, что этот тренд 
продолжится». «Стоит ожидать вы-
хода на рынок капитала компаний 
из сектора ритейла, телекоммуни-
каций, медицинского обслужива-
ния, технологий, индустриального, 
нефтехимического и финансового 
секторов. Потребность и заинтере-
сованность в выходе на публичные 
рынки есть у десятков компаний»,— 
отмечает Виктор Дима. О планах раз-
мещения уже объявляли Segezha 
Group, Nordgold, «Европлан», «Све-
тофор Групп», ivi, Совкомбанк и ряд 
других компаний.

На долговом рынке даже с учетом 
санкций также возможно оживле-
ние. По мнению старшего вице-пре-
зидента Росбанка Татьяны Амбро-
жевич, даже с учетом ухудшения 
геополитического фона активность 
на первичном долговом рынке воз-
обновится, возможно, достигнет 
тех уровней, которые наблюдались 
в прошлом году во время цикла по-
нижения ставок за счет отложенно-
го спроса.

Виталий Гайдаев

Инвестбанкиры  
заработали на акциях
Размещения облигаций ждут лучших ставок

Внутренний рынок сегодня — 
это основной источник 

для привлечения ресурсов 
для финансирования 
дефицита бюджета

— Антон Силуанов,
министр финансов,  
16 апреля 2021 года

Ц И Т А Т А

МФО наблюдают рост досрочных погашений, 
в первом квартале их доля достигла 12–17% от 
всех выданных займов. Это связано не только 
с усилением скоринга, но и с поведением самих 
заемщиков, которые в условиях стагнации эко-
номики и снижения доходов предпочитают вес-
ти себя осторожно. Однако пока нельзя говорить 
об устойчивом тренде, да и досрочно заемщикам 
удается гасить преимущественно займы менее 
15 тыс. руб., на большее не хватает средств.

В первом квартале 2021 года заемщики стремились 
досрочно погашать микрозаймы, несмотря даже на тра-
диционное сокращение доходов в январе, рассказали 
„Ъ“ в крупных МФО, уровень досрочного погашения ко-
леблется от 12% до 65%, что является пиковым показате-
лем для многих компаний.

Тенденция наметилась еще в прошлом году и свя-
зана с последствиями кризиса 2020 года. Так, с янва-
ря по декабрь 2020 года доля досрочно погашенных 
займов увеличилась на 7,1 п. п., половина этого роста 
пришлась на второе полугодие, фиксируют аналити-
ки «Займера». Заемщики, досрочно погасившие задол-
женность, составляют около 17% от числа клиентов 
«Лайм-займа», и тренд роста данной категории наблю-
дается в течение последнего полугодия, приводят дан-
ные в компании.

Обе компании также подчеркивают, что чаще досроч-
но гасят займы повторные клиенты. Количество повтор-
ных пользователей в этой категории выше на 10 п. п., 
чем в остальных случаях, когда платеж вносится в плано-
вую дату или после нее, приводит данные управляющий 
директор «Лайм-займа» Олеся Киселева. Это подтвержда-
ет высокое качество портфеля, сформированное в 2020 
году, замечают эксперты «Займера»: из-за ужесточения 
требований всеми кредитными организациями в МФО 
пришла сознательная аудитория. Доля досрочных пога-
шений с начала 2020 года действительно увеличилась 
на 4–5 п. п. и сейчас составляет 65% от общего количест-

ва погашенных займов, приводит данные гендиректор 
Webbankir Андрей Пономарев.

По данным гендиректора IDF Eurasia Ирины Хорошко, 
в первом квартале 2020 года доля досрочно погашенных 
займов составляла 2,1% от общего количества выданных 
займов, в первом квартале 2021 года этот показатель вы-
рос уже до 12%. Однако в компании подчеркнули, что вме-
сте с этим вырос и средний срок займа (с 25 дней до макси-
мально возможных 28 дней), а средняя сумма снизилась 
(в 2020 году она составляла почти 10,9 тыс. руб., в первом 
квартале 2021 года — 10,5 тыс. руб.). Важно, что речь идет 
все же о досрочном погашении небольших займов. В тре-
ти случаев суммы займов, которые оплачиваются досроч-
но, составляют 9–12 тыс. руб., приводит данные госпожа 
Киселева. «Долги размером 15 тыс. руб. закрывают рань-
ше срока 7% клиентов, а более целевые суммы в 20 тыс. 
и 30 тыс. руб.— около 6% заемщиков»,— уточняет она.

Однако не все компании фиксируют такую динами-
ку. Так, в «Миг Кредите», напротив, наблюдают снижение 
доли досрочного погашения — 10% в первом квартале 2021 
года против 17% в третьем квартале 2020 года. Как пояснил 
руководитель направления бизнес-отчетности «Миг Кре-
дита» Александр Матчин, это может быть связано с расту-
щей в компании долей долгосрочных потребительских 
займов. Длинные займы традиционно на большую сумму.

Пока рано говорить о досрочных погашениях как 
о массовом явлении, скорее тенденция только намеча-
ется, согласна директор СРО «МиР» Елена Стратьева. Для 
кредитора ранее погашенный заем более выгоден, чем 
просроченный, даже несмотря на недополученные про-
центы, поясняет она: на просроченный заем формируют-
ся дополнительные резервы, в случае глубокой просроч-
ки его приходится продавать или списывать.

Однако важно не допустить правонарушений на рын-
ке, возникновение которых может сопровождать наме-
тившуюся тенденцию, предостерегает госпожа Стратьева, 
например, введения комиссий за досрочное погашение.

Полина Трифонова

Заемщики избавляются от мелочи
Небольшие займы начали возвращать досрочно

0

–50

50

100

150

200

НА ЧЕМ ЗАРАБАТЫВАЛИ ИНВЕСТБАНКИРЫ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ ($ МЛН)

Долговой рынок
Рынок акций
Синдицированное кредитование
Сделки слияния и поглощения

Iкв. II III IV I II III IV I II III IV I II III IV I II III IV I III III IV I II III IV
2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021

ИСТОЧНИК: REFINITIV.

Тинькофф-банк запускает сервис, с помощью кото-
рого можно будет покупать в интернет-магазинах 
товар, расплачиваясь за него равными долями в те-
чение шести недель. У экспертов вызывает вопро-
сы легальность схемы, в которой физлицу факти-
чески предоставляет заемные средства компания, 
не имеющая лицензии на кредитование граждан.

Тинькофф-банк в ближайшее время планирует выве-
сти на российский рынок интернет-торговли новый сер-
вис «Долями», который является BNPL-сервисом (buy now, 
pay later; покупай сейчас, плати позже), получившим рас-
пространение в США. «Это новый способ оплаты покупок 
в интернет-магазинах, который совмещает в себе преиму-
щества интернет-эквайринга и программ рассрочки»,— 
пояснили в банке. При выборе способа оплаты «Долями» 
в интернет-магазине клиент заполняет анкету и первона-
чально оплачивает 25% стоимости товара, затем — таки-
ми же долями каждые две недели. Как пояснили в банке, 
клиент заключает договор с дочерней компанией-про-
вайдером, которая за него оплачивает магазину полную 
стоимость товара, а клиент рассчитывается уже с ней. По 
мнению председателя правления банка «Тинькофф» Ста-
нислава Близнюка, для интернет-магазинов это возмож-
ность повысить продажи, увеличить средний чек, при-
влечь новых пользователей без лишних затрат.

Тинькофф-банк участвует в работе этого сервиса ис-
ключительно на уровне предоставления технологий, все 
отношения с интернет-магазином и клиентом ведет ком-
пания-провайдер. Она получает комиссию за каждую по-
купку, осуществленную с использованием сервиса, ко-
торая сравнима с эквайринговой комиссией. При этом 
эквайрером у интернет-магазина может выступать любой 
банк, а используемая для оплаты карта может быть как 
кредитной, так и дебетовой. Как отметили в банке, одним 
из преимуществ сервиса является тот факт, что при прос-
рочке платежа у клиента не портится кредитная история, 
так как она возникает не перед банком.

Сейчас доступно много сервисов для совершения по-
купки в кредит или рассрочку. «POS-кредиты, совмест-

ные рассрочки от банка, магазина и производителя то-
вара, карты рассрочки или возможность перевести 
товар в рассрочку при оплате обычной кредитной кар-
той — все эти инструменты работают таким образом, 
что магазин сразу получает деньги за товар, а покупатель 
расплачивается за него позже. Инфраструктура, обеспе-
чивающая работу этих инструментов, уже устоялась, по-
нятна и привычна для всех игроков рынка»,— отмечает 
директор департамента эквайринга банка «Русский стан-
дарт» Инна Емельянова.

В другом крупном банке обратили внимание, что этот 
сервис похож на grace period по кредитной карте, только 
короче. «Шесть недель до полного погашения — это 42 
дня, а grace period составляет 50–100 дней, к тому же ког-
да он заканчивается, можно включить сервис рассрочки 
на три месяца, а в случае партнерских программ и боль-
ше»,— указали в кредитной организации.

Кроме того, опрошенные „Ъ“ участники рынка не по-
нимают, как по факту кредитование покупки физлица 
осуществляет компания без лицензии на этот вид дея-
тельности. По словам члена совета директоров РНКО 
«Платежный центр» Александра Погудина, согласно за-
конодательству, профессиональная деятельность по кре-
дитованию регулируется Банком России и ее осущест-
вление требует получения лицензии или разрешения, 
а также исполнения соответствующих требований, 
в том числе по предельным ставкам кредитования и рас-
крытию информации. Впрочем, в банке «Тинькофф» на 
это сообщили, что сервис «Долями» — это не кредитова-
ние, «физлицо поручает провайдеру приобрести и доста-
вить для него товар». Однако как именно это оформляет-
ся, не раскрыли, сославшись на ноу-хау.

По словам участников рынка кредитных историй, 
если компания «Тинькофф» не является кредитором, то 
она не обязана, но может передавать данные в БКИ. По 
их мнению, если описанный проект станет массовым, 
то регулятор может и обязать такие организации пере-
давать данные хотя бы в одно бюро кредитных историй.

Максим Буйлов, Ксения Дементьева

Рассрочка не по правилам
«Тинькофф» предлагает клиентам новый вид оплаты товаров
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«Мечел» близок к тому, чтобы 
снова получить права на Пио-
нерское и Сиваглинское место-
рождения железной руды в Яку-
тии. Роснедра досрочно отозвали 
их из-за невыполнения лицензи-
онных требований, но «Мечелу» 
удалось в суде доказать, что ком-
пания предприняла все возмож-
ное, а задержка произошла из-за 
противоречивых требований ре-
гулятора. Хотя сами месторожде-
ния сравнительно невелики, 
у них высокое качество сырья 
и удобная логистика.

«Мечел» через суд добивается воз-
врата права пользования на Пионер-
ское и Сиваглинское месторождения 
железной руды в Якутии. В октябре 
и декабре 2020 года арбитражный суд 
первой и второй инстанций признал 
решение Роснедр об отзыве лицен-
зий незаконным. Окончательно во-
прос еще не закрыт, так как 26 апреля 
ожидается рассмотрение кассацион-
ной жалобы Роснедр.

Лицензии были приобретены 
в 2011–2012 годах, но в декабре 2019 
года Роснедра досрочно отозвали их 
из-за нарушений лицензионных тре-
бований. Так, в 2018 году Роснедра 
выявили, что компания просрочи-
ла подготовку ТЭО постоянных раз-
ведочных кондиций и технического 
проекта освоения месторождений. 
Однако, говорится в материалах дела, 
компания подготовила ТЭО и пред-
ставила его на госкомиссию по запа-
сам (ГКЗ). Там было решено «воздер-

жаться от утверждения постоянных 
разведочных кондиций». Без них «Ме-
чел» не мог приступить к разработке 
проектной документации и промыш-
ленному освоению месторождений.

Суд указал, что при вынесении 
Роснедрами приказов о досрочном 
прекращении лицензий не оцени-
вались действия Якутнедр и ГКЗ, ко-
торые меняли условия разработки 
кондиций. Дело в том, что в процес-
се геологоразведки были выявлены 
медь, золото и доломиты, которые 
отсутствуют в лицензиях. И, с одной 
стороны, ГКЗ требовала их дополни-
тельного изучения, а, с другой сторо-
ны, Роснедра требовали выполнения 
сроков начала добычи.

Балансовые запасы Пионерско-
го оцениваются в 137 млн тонн руды 
с богатым содержанием железа. При-
рост запасов оценивался в 750 млн 
тонн руды. Запасы Сиваглинского 
месторождения значительно мень-
ше — 26,4 млн тонн руды со сред-
ним содержанием железа около 53%. 
Высокое качество запасов позволяет 
осваивать их без значительных ин-
вестиций, на которые «Мечел» с его 
большой долговой нагрузкой сейчас 
не может пойти.

В «Мечеле» заявили „Ъ“, что высоко 
оценивают экономический потенци-
ал Пионерского и Сиваглинского ме-
сторождений и заинтересованы в их 
дальнейшей разработке для разви-
тия собственной сырьевой базы и для 
продажи железорудного концентра-
та на свободном рынке. «На месторо-

ждениях выполнен большой объем 
геологоразведочных работ, а также 
успешно проведены промышлен-
ные испытания по переработке руд 
в агломерационном и доменном це-
хах Челябинского металлургическо-
го комбината»,— заявил представи-
тель компании. Кроме того, активы 
расположены недалеко от входяще-
го в «Мечел» «Якутугля», что позволит 
оперативно задействовать ресурс-
ную базу этого предприятия, и все-
го в 9 км от железнодорожной ветки 
Нижний Бестях—Тында, примыкаю-
щей к БАМу.

Юристы считают, что регулятор 
не должен был подходить к вопро-
су формально. Глава практики раз-
решения споров и международного 
арбитража Art De Lex Артур Зурабян 
говорит, что нарушения лицензион-
ных требований в той или иной фор-
ме допускают практически все поль-
зователи, но далеко не всегда у них 
отзывают лицензии. «В данном деле 
суды не стали подходить формально 
к оценке фактических обстоятельств, 
хотя, как следует из судебных актов, 
на дату решения Роснедр об отзыве 
лицензии нарушения действитель-
но имели место»,— говорит юрист. 
Управляющий партнер Zharov Group 
Евгений Жаров добавляет, что пози-
ция суда создает положительную тен-
денцию, когда применение нормы 
не упирается в ее буквальное прочте-
ние, а концентрируется на смысле, 
заложенном в норму.

Евгений Зайнуллин

«Мечел» решает рудный вопрос
Суд может вернуть компании лицензии 
на два месторождения

«Росатом» столкнулся с препят-
ствиями при строительстве но-
вого плавучего дока под атом-
ные ледоколы. Один из претен-
дентов, китайская верфь Jiang-
su Dajin, которую «Росатом» от-
странил от конкурса, успешно 
обжаловала это решение в ФАС. 
Теперь «Росатому» придется за-
ново проводить конкурс, что 
может привести к тому, что за-
каз получит верфь, которая 
не в состоянии его качествен-
но выполнить. По данным „Ъ“, 
«Атомфлот» планирует обжало-
вать предписание ФАС, но на 
это потребуется дополнитель-
ное время, а док нужен к осени 
2024 года.

Как стало известно „Ъ“, китай-
ская Jiangsu Dajin Heavy Industry Co. 
LTD подала жалобу в ФАС на конкурс 
по строительству плавучего дока за 
5 млрд руб. для атомных ледоколов 
«Атомфлота». В своей жалобе она ука-
зала на избыточно высокие требова-
ния к участникам, рассказали „Ъ“ 
источники, знакомые с ситуацией. 
12 апреля ФАС выпустила предписа-
ние с требованием устранить нару-
шения порядка проведения торгов 
(копия есть у „Ъ“). Согласно докумен-
ту, организатору конкурса необхо-
димо назначить новую дату рассмо-
трения заявок и подведения итогов 
конкурса.

Ранее заявка Jiangsu Dajin была 
отклонена на этапе отбора. Ком-
пания предлагала построить док 
за 4,57 млрд руб. при максималь-
ной цене контракта 4,983 млрд руб. 
(включая нулевой НДС). Еще мень-
ше — 4,45 млрд руб. — давала турец-
кая Epic Denizcilik ve Gemi Insaat A.S., 
однако ее заявка тоже была отклоне-
на. По итогам уточнения планирова-
лось заключить контракт с турецкой 
Kyzey Star Shipyard, выходившей на 

конкурс с ценой в 4,981 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 6 апреля).

В «Атомфлоте» сообщили „Ъ“, что 
изучат решение ФАС и примут реше-
ние об обжаловании. Закупка про-
водилась за собственные средства 
«Атомфлота» по единому отраслево-
му стандарту закупок (положение 
о закупках) «Росатома», добавили 
там. По данным „Ъ“, «Атомфлот» об-
жалует предписание ФАС.

Источники „Ъ“ в госкорпорации 
опасаются, что если убрать дополни-
тельные требования к закупке, то по-
бедителем станет верфь, не имеющая 
возможности построить док длиной 
не менее 220 м и грузоподъемностью 
около 30 тыс. тонн. «А если компания 
просто получит аванс и сбежит?» — 
говорит один из собеседников „Ъ“. 
Другой источник напоминает, что 
сроки строительства и так очень силь-
но поджимают, а обжалование потре-
бует времени. Ни одна российская 
верфь не вышла на конкурс, посколь-
ку они готовы построить такой док не 
менее чем за 8,5 млрд руб.

С такой позицией солидарны 
и собеседники „Ъ“ в судостроении. 
У турецкой Epic нет своих судостро-
ительных возможностей для стро-
ительства дока, расчет был сделан 
на привлечение субподряда, счита-
ет источник „Ъ“. То же самое и с ки-
тайской Jiangsu Dajin, которая в РФ 
известна только получением в 2019 
году заказа от ростовской «Астон» 
на 10 сухогрузов. Это суда длиной 
140 м, и поперечный стапель верфи 
не позволяет разместить больший 
заказ, уверен собеседник „Ъ“. Воз-
можно строительство модулями, но 
это может серьезно отразиться на ка-
честве, добавляет он. В то время как 
у Kyzey есть стапель в 200 м и возмож-
ности построить док, говорят собе-
седники „Ъ“.

По условиям конкурса, плавучий 
док должен быть построен за 29 ме-
сяцев. Замглавы «Росатома», глава 
дирекции Севморпути Вячеслав Рук-
ша в интервью „Ъ“ говорил, что но-
вый док необходим «точно к осени 
2024 года».

Старший партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper Валерий Зинчен-
ко отмечает, что дела об оспарива-
нии решений и предписаний ФАС 
по жалобам на действия организато-
ра торгов, как правило, рассматрива-
ются «сравнительно быстро». Разби-
рательство в суде первой инстанции 
занимает в среднем четыре-пять ме-
сяцев с момента подачи заявления, 
еще два-три месяца дело будет рас-
сматриваться в апелляции, поясняет 
он. Затянуть такой спор достаточно 
тяжело, так как суд проверяет исклю-
чительно законность действий ФАС, 
что, как правило, исключает необ-
ходимость сбора доказательств по-
мимо материалов дела, рассмотрен-
ного службой, заключает господин 
Зинченко.

Анастасия Веденеева

Трудная дорога к доку
Китайская компания затормозила проект  
для атомных ледоколов

На фоне роста спроса на апарта-
менты как альтернативу покуп-
ке жилой недвижимости деве-
лоперы не теряют интерес к их 
строительству. Группа МИЦ Анд-
рея Рябинского ведет перегово-
ры о покупке площадки, где мо-
жет построить апарт-комплекс. 
Но к таким проектам стали на-
стороженно относиться банки 
из-за заявлений властей изме-
нить правовой статус апарта-
ментов, из-за чего кредитные 
учреждения уже начали пере-
сматривать подход к финанси-
рованию подобных объектов. 

ГК МИЦ ведет переговоры о по-
купке 1,1 га в районе станции «Ма-
рьина Роща» на северо-востоке Мо-
сквы, рассказал источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости. По словам 
другого собеседника „Ъ“, речь идет 
об участке на Октябрьской улице, 
98, где О1 Properties Павла Ващенко 
и Валерия Михайлова планировала 
строить офисный центр с апартамен-
тами Greendale общей площадью 
55 тыс. кв. м. МИЦ планирует скор-
ректировать параметры и построить 
там комплекс апартаментов, доба-
вил источник. Из презентации (с ней 
ознакомился „Ъ“) следует, что О1 
Properties оценивала продажу про-
екта в 1,2 млрд руб. В МИЦ и О1 Prop-
erties отказались от комментариев.

Хотя программа льготной ипоте-
ки не распространяется на покупку 
апартаментов, темпы увеличения 
спроса на такую недвижимость со-
поставимы с массовым сегментом 
новостроек, отмечает управляющий 
партнер «Метриума» Мария Лити-
нецкая. По ее подсчетам, за первый 
квартал 2021 года в Москве прода-
но 1,5 тыс. апартаментов, что боль-
ше на 25% год к году. Для сравнения: 
на первичном рынке классических 
квартир прирост составил 23%. Драй-
вером роста спроса на апартаменты 
стал более умеренный по сравне-
нию с квартирами рост цен. В 2020 
году в столице средняя цена в апар-
таментах комфорткласса выросла 
на 4,5% и составила 193,6 тыс. руб. за 
1 кв. м, бизнес-класса — на 4,1%, до 
260,5 тыс. руб. за 1 кв. м, добавила го-
спожа Литинецкая.

Запуск строительства апартамен-
тов сейчас рискован, считает финан-
совый директор Tactics Group Анд-
рей Новиков. Он напоминает, что 
сейчас властями разрабатывается 
законопроект о закреплении пра-
вового статуса апартаментов и неиз-
вестно, каким будет окончательная 
редакция документа. В таких услови-
ях сложно прогнозировать доходную 
часть проекта, добавляет эксперт. 

Банки тоже отреагировали на бес-
покойства рынка. По словам источ-

ника „Ъ“, они изменили подход 
к кредитованию проектов строитель-
ства апартаментов из-за словесных 
интервенций чиновников по пово-
ду будущего рынка апартаментов. 
По словам вице-президента «Сбера» 
Сергея Бессонова, банк пересмотрел 
правила финансирования строи-
тельства апартаментов. «Основно-
му риску подвергаются проекты, не 
успевшие до принятия законопро-
екта получить разрешение на стро-
ительство,— считает он.— Поэтому 
мы предоставляем кредиты только 
девелоперам, у которых есть вся до-
кументация на стройку». 

В МКБ сообщили, что также рас-
сматривают проекты по строитель-
ству апартаментов, если уже полу-
чено разрешение на строительство 
или градостроительный план зе-
мельного участка. Господин Бессо-
нов добавил, что «Сбер» не ожида-
ет изменения правил игры по уже 
строящимся проектам. В Пром-
связьбанке пояснили, что работа-
ют с данной категорией заемщи-
ков в прежнем режиме и для банка 
«превалирующим является устой-
чивость финансовой модели в за-
висимости от собственных средств 
участников». В ВТБ заявили, что рас-
сматривают такие проекты в инди-
видуальном порядке. 

Дарья Андрианова

Апартаментам не хватает статуса
Кредитование их строительства остается точечным

В руководстве «Силовых ма-
шин» (подконтрольны «Се-
вергрупп» Алексея Мордашо-
ва), находящихся под санкци-
ями США и ЕС, произошли ка-
дровые перестановки: компа-
нию досрочно покинул генди-
ректор Тимур Липатов. Его сме-
нил Александр Конюхов, до 
этого работавший в «Роскосмо-
се» и Объединенной авиастро-
ительной корпорации. Ново-
му топ-менеджеру предстоит ре-
ализовать на практике планы 
по локализации газовых тур-
бин средней и большой мощ-
ности, а также решить вопрос 
дальнейшего партнерства с не-
мецкой Siemens.

Тимур Липатов 20 апреля покида-
ет «Силовые машины» по соглаше-
нию сторон, сообщила пресс-служба 
компании. Слухи об уходе топ-ме-
неджера ходили в отрасли уже не-
сколько месяцев, но официально 
в «Севергрупп» комментировать их 
отказывались. Господин Липатов по-
кидает компанию до окончания сро-
ка своего контракта — как считают 
источники „Ъ“ на рынке, из-за не-
довольства его работой со стороны 
основного акционера Алексея Мор-
дашова. Нового места работы у Тиму-
ра Липатова пока нет, отмечают собе-
седники „Ъ“.

Тимур Липатов пришел в «Си-
ловые машины» летом 2018 года 
из «Интер РАО — Управление элек-
трогенерацией», которое возглав-
лял с 2015 года. Ранее он работал 
в «Э.ОН Россия» (сейчас «Юнипро»), 
в 2007–2009 годах был директо-
ром по капстроительству ОГК-3 (до 
2011 года принадлежала «Нориль-
скому никелю», затем продана «Ин-
тер РАО»).

За неполных три года его руко-
водства компания показала рост фи-
нансовых показателей. Так, в 2020 
году «Силовые машины» впервые за 
последние пять лет закончили год 
с чистой прибылью в 6,7 млрд руб. 
по РСБУ против убытка в 21,3 млрд 
руб. годом ранее. Выручка компа-
нии выросла на 48%, до 58,72 млрд 
руб. Общий портфель заказов «Си-
ловых машин» по итогам 2020 года 
составил 541 млрд руб.

Александр Конюхов занимал ру-
ководящие позиции в компаниях 
«Северсталь», «Заволжский мотор-
ный завод», «Русполимет», «Сухой». 
С 2016 по 2020 год был гендиректо-
ром ПАО «Туполев» и одновременно 
вице-президентом ОАК по страте-
гической и специальной авиации. 
С 2020 года по февраль 2021 года за-
нимал должность советника гене-
рального директора «Роскосмоса». 
В феврале 2021 года назначен заме-

стителем генерального директора 
по контроллингу «Севергрупп».

Основным вопросом, которым 
предстоит в ближайшее время за-
няться господину Конюхову, должно 
стать затянувшееся уже решение по 
выходу или сохранению доли в СП 
с немецкой Siemens — «Сименс тех-
нологии газовых турбин», где у «Си-
ловых машин» 35%. А его ключевой 
задачей, видимо, станет локализа-
ция производства газовых турбин 
мощностью 65 МВт и 179 МВт. Пер-
спективы этих турбин во многом за-
висят от того, смогут ли «Силовые 
машины» получить значительную 
квоту в готовящемся отборе проек-
тов модернизации ТЭС с примене-
нием инновационного оборудова-
ния на 2027–2029 годы.

Управляющий партнер Winner 
Partners Григорий Окунь отмечает, 
что Александр Конюхов уже работал 
у господина Мордашова в «Северста-
ли» в начале 2000-х годов и, вполне 
возможно, между ними существу-
ют личные отношения и кредит до-
верия. Кроме того, эксперт отмеча-
ет наличие у господина Конюхова 
большого опыта работы в крупных 
производственных компаниях и то, 
что он «отлично встроенный в систе-
му стратегических для страны и ком-
плексных отраслей руководитель».

Татьяна Дятел

«Силовые машины» 
сменили гендиректора
Компанию возглавил Александр Конюхов из ОАК

По его словам, все стоимостные 
параметры, которые рассматрива-
лись компанией, учитывали гораздо 
меньшие плановые индексы.

Поставщики продукции, об удо-
рожании которой говорит ОАО РЖД, 
не комментируют возможность фик-
сации цен для железнодорожни-
ков. В части закупки рельсов меж-
ду металлургами и ОАО РЖД уже 
действуют долгосрочные контрак-
ты. «Мечел», говорят в компании, 
осуществляет поставки в адрес ОАО 
РЖД по договору, действующему до 
2030 года, спецификация и цены по 

нему согласуются ежегодно. «В этом 
году от ОАО РЖД еще не было обра-
щения по закупке рельсов в рамках 
контракта»,— уточнили в «Мечеле». 
Evraz поставляет монополии про-
дукцию по пятилетнему контракту 
от 2018 года на 3,2 млн тонн стоимо-
стью 111,7 млрд руб. с формульным 
ценообразованием. Собеседники 
„Ъ“ говорят, что рост цены продук-
ции в рамках таких контрактов мо-
жет достигать 2–3% в год.

Рост цен на металлоконструкции 
будет продолжаться вслед за повы-
шением цен на прокат меткомбина-
тами, маржинальность поставок на 
внутренний рынок у которых суще-

ственно выше, чем на экспорт, по-
лагает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров: это спотовый 
рынок, и в апреле на нем произошла 
очередная индексация. Что касает-
ся рабочей силы, то, по его мнению, 
привлечь мигрантов под одну стра-
тегическую стройку проще, чем ре-
шить проблему строительного рын-
ка в целом. Эксперт полагает, что при 
необходимости увеличения инвес-
тпрограммы по БАМу ОАО РЖД смо-
жет изыскать резервы за счет других 
проектов.

Наталья Скорлыгина,  
Евгения Крючкова,  
Евгений Зайнуллин

Рельсы бы делать из этих людей
с1

А я думаю, что и за рубежом 
сейчас (этот док.— „Ъ“) 

не построят.  
А если и построят,  

то не очень понятно,  
как его потом обслуживать

— Алексей Рахманов, 
глава ОСК,  

13 апреля в интервью PortNews

Ц И Т А Т А
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Производители продуктов хо-
тят добиться, чтобы ритейле-
ры в обязательном порядке уве-
домляли об отказе от закупок 
продукции под собственными 
торговыми марками (СТМ) не 
менее чем за месяц. В против-
ном случае компании не успева-
ют перестроить оборудование 
и закупить сырье и материалы 
под нового заказчика, что гро-
зит простоем. Сети уверяют, что 
соблюдают нормы, за исключе-
нием случаев грубого наруше-
ния контрактов.

Вопрос информирования торго-
выми сетями поставщиков о выво-
де товаров СТМ обсуждался на засе-
дании комиссии по применению 
Кодекса добросовестных практик 
(КДП, регулирует отношения постав-
щиков и сетей на добровольной ос-
нове) 9 апреля. Копия протокола есть 
у „Ъ“. Как сказано в документе, ко-
миссия рекомендовала участникам 
рынка включать во вновь заключае-
мые договоры поставки товаров под 
СТМ обязанность уведомить контр-
агента о прекращении сотрудниче-
ства в срок не позднее 30 дней. Такая 
мера предусмотрена в КДП в ст. 11. 
Тем компаниям, кто получил уве-
домления в меньший срок, рекомен-
довано обращаться в комиссию.

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
поясняет, что сегодня срок уведомле-
ний о выводе СТМ зачастую не запи-
сан в договорах, так как по нормам 
саморегулирования сети обязуются 
выкупить весь выпущенный товар. 
Но поставщикам требуется перестро-
ить линию под другую продукцию, 
чтобы избежать простоя, для чего не-
обходимо найти другого контраген-
та, заказать иную упаковку, приобре-
сти сырье и ингредиенты, говорит 
он. Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев под-
тверждает, что для сохранения рен-

табельности упаковка и сырье при 
производстве товаров под СТМ заку-
пается заранее. По его словам, в дан-
ном случае ритейлеры выступают за-
казчиками, у которых должна быть 
вся информация о текущих и пла-
нируемых продажах, следователь-
но, возможность разорвать контракт 
в комфортные для контрагентов сро-
ки. Как напоминает господин Попо-

вичев, сами сети в случае отказа от 
товара требуют от поставщиков про-
должать отгрузки до тех пор, пока не 
будет найдена альтернатива. 

По словам источника „Ъ“ среди 
производителей, уведомления о вы-
воде товара под СТМ менее чем за 
30 дней присылали X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), «Магнит», «Азбука вкуса», Met-
ro и Globus. Сами сети уверяют, что 
действуют в соответствии с норма-
ми саморегулирования. В X5 гово-
рят, что договор поставки полностью 
соответствует КДП, в том числе ст. 11, 
и распространяется и на поставщи-
ков СТМ. В «Ленте» заявили, что рабо-
тают в соответствии с условиями до-
говора и принципами КДП. В Globus 

сообщили, что уведомление о пре-
кращении сотрудничества по ини-
циативе одной из сторон должно 
быть направлено не позднее чем за 
шесть месяцев: «Более быстрое пре-
кращение контракта может быть 
только в связи с грубыми нарушени-
ями условий. Со стороны Globus не 
было случаев спонтанного расторже-
ния сотрудничества без видимых на 
то причин в отношении поставщи-
ков СТМ». Вице-президент по ком-
мерческой деятельности «Азбуки 
вкуса» Екатерина Ломакова говорит, 
что сеть старается уведомлять по-
ставщиков СТМ о выводе из ассорти-
мента за три месяца, а немедленное 
снятие товара с продажи возможно 
только при выявлении несоответст-
вия установленным стандартам ка-
чества. В «Магните», Auchan, Metro 
комментарии не предоставили. 

Руководитель департамента ана-
лиза рынка акций «Атона» Виктор 
Дима указывает, что СТМ для сетей 
выступает важным способом привяз-
ки покупателей и позволяет меньше 
вступать в ценовую конкуренцию за 
счет увеличения доли промо. Вряд 
ли уведомление о разрыве контракта 
в срок не менее 30 дней может огра-
ничить гибкость сетей в этом вопро-
се, указывает он. Но собеседник „Ъ“ 
среди производителей сомневает-
ся, что сети будут включать дополни-
тельный пункт в договоры поставки 
и брать на себя больше обязательств. 
По словам господина Вострикова, ра-
бота с СТМ также осложняется вола-
тильностью объемов заказов, нео-
пределенностью по выкупу сырья, 
тары, упаковки в случае прекраще-
ния заказов. Эти вопросы решаются 
индивидуально и не всегда взаимо-
выгодно, указывает он. По данным 
NielsenIQ, продажи СТМ за первые 
пять месяцев 2020 года росли на 
15,4% в деньгах, а доля достигла 4,8% 
против 4,5% годом ранее. 

Анатолий Костырев

Марки не тянут срок
Поставщики продукции СТМ  
требуют гибкого графика Инструмент используют и кибер-

криминальные группировки, ко-
торые координируют в них свою 
работу, добавляет заместитель руко-
водителя центра исследований и ана-
лиза угроз «Лаборатории Касперско-
го» Сергей Новиков. Например, 
обнаружены доски, принадлежащие 
участникам преступной группы, дей-
ствующей по сценарию «русские не-
весты», то есть обманывающей до-
верчивых иностранцев, желающих 
познакомиться с молодыми красави-
цами, добавляют в Infosecurity.

Данные из досок Trello уже ока-
зывались в открытом доступе, но на-
столько масштабная утечка происхо-
дит впервые, утверждают эксперты. 
В 2017 году через доски Trello уда-

лось найти данные «Ростелекома», 
Acronis, МТС, писало издание Roem, 
а в 2018 году в публичном доступе 
оказались данные Uber, сообщалось 
в блоге krebsonsecurity.

Злоумышленники могут исполь-
зовать данные из досок, напри-
мер, для атак на клиентов компа-
ний или взломов корпоративных 
Instagram-аккаунтов, волна которых 
отмечалась прошлой осенью, расска-
зывают Infosecurity.

Но у компаний, данные сотрудни-
ков и клиентов которых оказались 
публично доступны, могут быть и бо-
лее серьезные проблемы, отмечают 
эксперты. «Подобная практика веде-
ния бизнеса может вызвать вопросы 
у регулирующих органов: хранение, 
например, сканов паспортов кли-
ентов в публичном и размещенном 

за рубежом хранилище противоре-
чит закону „О персональных дан-
ных“»,— поясняют в Infosecurity. За 
нарушение закона компаниям гро-
зят штрафы. В феврале Госдума при-
няла законопроект об их увеличе-
нии, теперь для юридических лиц 
штрафы составляют 60–100 тыс. руб.

Сергей Новиков рекомендует 
компаниям перейти на платные он-
лайн-менеджеры проектов либо 
не размещать в Trello конфиденци-
альную корпоративную информа-
цию. По словам ведущего эксперта 
по информационной безопасности 
IT-компании «Крок» Александра Чер-
ныхова, правила по безопасности 
крупных компаний уже включают 
«вполне конкретные указания по при-
ватности в подобных приложениях».

Юлия Степанова

Свои в досках
с1

Совкомбанк хочет взыскать 
137 млн руб. с Tele2 из-за не-
обоснованно высоких цен 
на СМС-рассылки. Это уже 
 третий банк, который  подает 
подобный иск к  операторам 
связи: ранее иски почти 
на 250 млн руб. к МТС, «Вым-
пелкому», «МегаФону» и Tele2 
подал «Ренессанс Кредит», 
а Тинькофф-банк — на 1,1 млрд 
руб. к МТС. Операторы увере-
ны, что кредитные организа-
ции убытков не несли, перекла-
дывая расходы на клиентов. 
Но юристы считают, что шан-
сы в суде у банков неплохие.

Как обнаружил „Ъ“ в картотеке 
арбитражных дел, 14 апреля Сов-
комбанк подал иск на 137 млн руб. 
к оператору Tele2. «Это иск за нео-
боснованное повышение сотовыми 
операторами стоимости СМС-рас-
сылок в 2017 году, который подан 
после завершения судебных про-
цессов операторов с ФАС в пользу 
банков»,— пояснили в Совкомбан-
ке. В Tele2 называют условия ока-
зания услуг СМС-рассылок банкам 
справедливыми. «Считаем основа-
ния иска неубедительными и будем 
отстаивать свою позицию в суде»,— 
сообщили там.

В последние месяцы банки акти-
визировали попытки взыскать сред-
ства с операторов за рассылки. Так, 
29 марта Тинькофф-банк подал иск 
на 1,1 млрд руб. к МТС. «Ренессанс 
Кредит» с декабря подал иски к МТС, 
«Вымпелкому», «МегаФону» и Tele2 
в целом почти на 250 млн руб. Суд 
принял три из них, иск к Tele2 был 

возвращен. В Тинькофф-банке и «Ре-
нессанс Кредите» комментировать 
иски отказались.

Претензии банков касаются пред-
писания ФАС и последовавших раз-
бирательств «большой четверки» 
операторов в арбитражном суде. 
В мае 2019 года ФАС признала ком-
пании виновными в создании дис-
криминационных условий для бан-
ков. В частности, госбанки получали 
более выгодные тарифы в сравне-
нии с частными кредитными учре-
ждениями. Операторы попытались 
оспорить решение и предписание 
ФАС в суде, но не преуспели. «Суд 
подтвердил правомерность и обо-
снованность решений и предпи-
саний ФАС России в отношении 
МТС, „Вымпелкома“ и Tele2. Судеб-
ное рассмотрение по иску „МегаФо-
на“ еще продолжается»,— уточнили 
в пресс-службе ФАС.

Собеседник в одной из компаний 
подтверждает, что не так давно опе-
раторы проиграли споры по всем су-
дебным инстанциям. «Теперь банки, 
воспользовавшись ситуацией, пы-
таются восполнить, по их мнению, 
убытки»,— говорит он. Но, по его 
мнению, коммерческие банки убыт-
ков не несли и перекладывали все 
расходы по услугам СМС-информиро-
вания полностью на своих клиентов. 
При средневзвешенной цене у опера-
торов за одну СМС в среднем 1,5 руб. 
затраты банков на рассылку составля-
ли в среднем 21 руб. ежемесячно, в то 
время как сами банки берут со своих 
клиентов за услугу СМС-информиро-
вания как минимум 60 руб., посчитал 
собеседник „Ъ“. Представители «Ме-

гаФона» и МТС отказались от коммен-
тариев. В «Вымпелкоме» не ответили 
на запрос.

Судебные процессы между опе-
раторами и ФАС проходят в закры-
том режиме. Из карточки дела сле-
дует, что сначала суды вставали на 
сторону операторов, однако на но-
вом круге рассмотрения, в феврале 
этого года, решение антимонополь-
ного органа было признано закон-
ным, объясняет старший юрист ком-
мерческой группы Vegas Lex Ксения 
Подгузова. «Наличие акта ФАС, под-
твержденного судебным решением, 
существенно упрощает задачу ист-
цов»,— отмечает она.

Шансы банков взыскать средства 
в текущей ситуации высоки, уверен 
основатель консалтинговой группы 
vvCube Вадим Ткаченко. «Предлогом 
может служить как неосновательное 
обогащение, так и ущерб, причинен-
ный банкам, в результате сговора на 
рынке нескольких операторов»,— 
говорит он.

Но кредитным организациям 
придется обосновать расчет потерь 
и наличие причинно-следственной 
связи между нарушением и убытка-
ми, уточняет руководитель группы 
антимонопольной практики Art De 
Lex Сергей Казарян.

По словам гендиректора «ТМТ 
Консалтинга» Константина Анки-
лова, услуги СМС-рассылок обеспе-
чивают около 4% общего объема мо-
бильной выручки операторов связи, 
которая составляет 998 млрд руб. 
Эксперт называет эту статью доходов 
«небольшой, но значимой».

Дмитрий Шестоперов

Банки заискивают
Операторов связи ждут суды из-за СМС-рассылок

Кризис, вызванный пандемией COVID-19, при-
вел к падению оборота российского рынка фран-
чайзинга на 27%, до 2,04 трлн руб. Но число рабо-
тающих партнерских точек все равно выросло 
на 5,1%. Драйвером стали дешевые проекты в сег-
менте общественного питания, аптеки и пункты 
выдачи заказов (ПВЗ). На фоне склонности по-
тенциальных инвесторов к экономии владель-
цы брендов начали предлагать гибкие условия 
для франчайзи. 

По итогам 2020 года число работающих по франшизе 
заведений в России увеличилось на 5,1%, следует из дан-
ных исследования Franshiza.ru. За это время сети поте-
ряли около 19% точек, но итоговая динамика оказалась 
положительной из-за активного возвращения интереса 
инвесторов к франчайзингу с сентября 2020 года, сказа-
но в исследовании. Рост обеспечили бюджетные проек-
ты — фастфуд, медицинские офисы, мастерские, аптеки 
и ПВЗ. За год о своем выходе на рынок заявило 430 про-
ектов, около 250 компаний свернули программу, приво-
дит данные Franshiza.ru. Всего в России на сегодня рабо-
тает более 2,7 тыс. франшиз. 

В денежном выражении оборот рынка франчайзин-
га в 2020 году сократился на 27%, до 2,04 трлн руб., что 
связано с фактическим простоем большинства видов 
бизнеса весной 2020 года и длительным ограничением 
на работу отдельных отраслей экономики. Количество 
занятых в сегменте также снизилось на 30%, до 971 тыс. 
человек из-за закрытий крупных магазинов и рестора-
нов, на смену которым пришли точки малых форматов, 
говорится в исследовании.

По подсчетам Franshiza.ru, в 2021 году около 48% от 
всех работающих по франшизе заведений приходится 
на сферу услуг, 22% — на общепит, 17% — на непродо-
вольственную розницу, 9% — на продуктовый ритейл 
и еще 4% — на строительные магазины. Это примерно 
соответствует структуре рынка 2020 года. С другой сто-
роны, в отрасли растет доля бюджетных проектов, от-
мечают эксперты Franshiza.ru. Так, 31% предложений 
требует инвестиций до 1 млн руб., 37% — до 3 млн руб., 
19% — до 6 млн руб., 7% — до 10 млн руб., и только 6% — 
более 10 млн руб. 

Руководитель департамента франчайзинга ГК «Шо-
коладница» (одноименные кофейни, а также сети «Кофе 
Хауз» и «Ваби Саби») Максим Трубников говорит, что ак-
тивнее прочих в прошлом году развивались проекты 
с инвестициями до 4 млн руб. «Рисковать более крупны-
ми инвестициями было недальновидно в тот период, 
когда нет понимания, в каком формате власти разрешат 
работать и с какими ограничениями придется сталки-
ваться»,— рассуждает он. В Ozon напомнили, что начали 
продавать франшизу на свои ПВЗ год назад, и сейчас 80% 
из 5,5 тыс. точек принадлежат партнерам. По словам пред-
ставителя компании, у франшизы Ozon нет ни роялти, 
ни паушального взноса, а стартовые инвестиции находят-
ся на уровне 150–200 тыс. руб. для города-миллионника. 

В ГК «Инвитро» наблюдают рост интереса к собствен-
ной франшизе, особенно в регионах. За кризисный год 
группа открыла 88 новых объектов по договору концес-
сии. Там рассчитывают, что популярность медицинских 
франшиз на фоне пандемии COVID-19 сохранится на 
протяжении двух лет минимум. В сети ювелирных сало-
нов «585*Золотой» надеются развивать партнерские точ-
ки в том числе за счет новых рынков. Так, недавно ком-
пания нашла партнера для выхода в Молдавию. 

Аналитики Franshiza.ru отмечают рост числа предло-
жений франшиз и в 2021 году — на 7% год к году. Эксперт 
портала Franshiza.ru Анна Рождественская связывает это 
с эффектом от региональных программ развития мало-
го и среднего предпринимательства, стимулирующих 
локальных бизнесменов запускать франшизы. Между 
тем, отмечает госпожа Рождественская, спрос на парт-
нерские проекты в январе—марте 2021 года постепенно 
восстанавливается, но предприниматели все еще инте-
ресуются в основном недорогими проектами. По дан-
ным Franshiza.ru, более 72% потенциальных инвесто-
ров не готовы вкладывать в открытие точки более 1 млн 
руб. На фоне тенденции к экономии некоторые игроки 
начали предоставлять партнерам гибкие условия инвес-
тиций. Так, обувной бренд s.Oliver предлагает рассрочку 
на освещение, торговое оборудование, закупку товаров 
и системы подсчета посетителей, говорит заместитель 
гендиректора сети Иван Шахин. 

Никита Щуренков, Александр Осипов

Франчайзинг перерос кризис
Количество таких точек в стране выросло

На рынке гибких офисных 
пространств Москвы заклю-
чена крупнейшая в этом году 
сделка. «Ситроникс», подкон-
трольный АФК «Система», снял 
6 тыс. кв. м сервисных площа-
дей у оператора «Гибкий офис», 
учрежденного совладельца-
ми Всеволожской селекцион-
ной станции. Сейчас на такие 
объ екты приходится всего 1,5% 
от общего объема офисных пло-
щадей в городе. Но, считают экс-
перты, интерес к ним будет ра-
сти в том числе у крупных ком-
паний: для них это возможность 
удовлетворять краткосрочную 
потребность в дополнительных 
площадях.

«Ситроникс» арендовал на пять 
лет 6 тыс. кв. м сервисных офисных 
площадей у оператора «Гибкий офис» 
в бизнес-центре «РТС Волгоградский». 
Об этом „Ъ“ рассказали стороны сдел-
ки. В Knight Frank (консультировал 
стороны) называют сделку крупней-
шей на рынке гибких офисов с начала 
этого года. Директор отдела офисных 
помещений CBRE Марианна Бичое-
ва отмечает, что средняя ставка арен-
ды в этом бизнес-центре сос`тавляет 
15 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Получа-
ется, что на аренду этих помещений 
«Ситрониксу» придется ежегодно на-
правлять 90 млн руб.

Собственником «РТС Волгоград-
ский» на юго-востоке Москвы явля-

ется ГК «Риотэкс», которой, по дан-
ным Kartoteka.ru, через цепочку 
владеют Юлия и Илья Евдокимовы. 
Суммарно этой группе принадлежит 
300 тыс. кв. м недвижимости.

Оператор «Гибкий офис» сущест-
вует с 2020 года и занимается управ-
лением 9 тыс. кв. м пространств 
в Москве. По данным Kartoteka.ru, 
основными учредителями компании 
выступают Ирина Мургулец (49,14%) 
и Дмитрий Гринченко (38,83%). Госпо-
дин Гринченко — основной владелец 
ООО «Реал», выступающего учреди-
телем ООО «Всеволожская селекци-
онная станция» (специализируется 
на селекции семенного картофеля). 
Один из миноритариев «Гибкого офи-
са» Владимир Дорофеев также являет-
ся партнером петербургской сети ко-
воркингов «Практик».

«Ситроникс» — структура АФК 
«Система» Владимира Евтушен-
кова — занимается реализацией 
IT-проектов, разрабатывает про-
граммное обеспечение и произво-
дит телекоммуникационное обору-
дование под собственным брендом. 
В Москве у компании работают 700 
штатных сотрудников, которые ра-
нее работали в двух офисах — на ули-
це Мельникова недалеко от «РТС Вол-
гоградский» и на Новослободской 
улице в центре столицы. Теперь пер-
сонал будет работать вместе.

В Knight Frank поясняют, что для 
заключения сделки с «Ситрониксом» 

«Гибкий офис» сам арендовал допол-
нительно 3 тыс. кв. м в бизнес-цент-
ре. Гендиректор Key Capital Сергей 
Камлюк предполагает, что конеч-
ный арендатор не был готов само-
стоятельно нести расходы на ремонт 
и обустройство помещения. Эти из-
держки, по словам эксперта, могут 
составлять 45 тыс. руб. за 1 кв. м, что 
эквивалентно трехлетней стоимо-
сти аренды.

Марианна Бичоева поясняет, что 
спрос на гибкие офисы в целом не 
может быть выше, чем на классиче-
ские: емкость этих сегментов раз-
личается в несколько раз. Гибкие 
пространства, по ее оценкам, фор-
мируют только 1,5% от общего объ-
ема предложения всего офисного 
рынка Москвы. Но интерес к форма-
ту, по ее мнению, устойчивый. «Для 
среднего бизнеса это альтернати-
ва классической аренде, для круп-
ного — возможность удовлетворять 
краткосрочную потребность в до-
полнительных площадях»,— пояс-
няет эксперт. Директор департамен-
та офисной недвижимости Colliers 
Наталья Боннели предполагает, что 
в этом году на гибкие пространства 
придется от 10% всех сделок на офис-
ном рынке. По ее мнению, спрос на 
такие площади должен стабилизиро-
ваться в перспективе двух-трех лет, 
когда формат протестирует большая 
часть корпоративных клиентов.

Александра Мерцалова

«Ситроникс» стал гибче
Сотрудники компании переедут в коворкинг

Это (увеличение  
доли СТМ.—  „Ъ“) позволяет 

более конструктивно  
и жестко вести переговоры 

с поставщиками
— Олег Высоцкий,
CEO сети «Верный»,  

в интервью „Ъ“, ноябрь 2020 года

Ц И Т А Т А
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В достаточно широком для документального кино 
прокате появилась «Гунда» Виктора Косаковского, 
вошедшая в международные списки лучших филь-
мов года. Эту оценку целиком разделяет Андрей 
Плахов.

огда фильм задумывался, режиссер хотел на-
звать его «Троица», а героинями должны были стать ко-
рова, курица, свинья. Это было еще в конце прошлого 
века, хоть уже и затронутого экологическим сознанием, 
но явно не готового к тому, чтобы счесть такую троицу 
святой. А вот Виктор Косаковский, в детстве травмиро-
ванный тем, как на его глазах зарезали поросенка, с ко-
торым он подружился летом в деревне, уже тогда отда-
вал предпочтение животному миру перед человеческим. 
Видел их сходство в способности переживать и чувство-
вать, но и их коренное отличие, ведь только люди приду-
мали и построили фабрики смерти и для себе подобных, 
и уж тем более для «низших существ». А упоение антро-
поцентризмом, дошедшим до того, что плохое поведе-
ние человека называют «свинским», только сейчас ма-
ло-помалу, кажется, становится дурным тоном.

Корова и курица фигурируют среди персонажей «Гун-
ды», и даже не в единственном числе. Куры и петухи рвут-
ся из клетки, пробираются, словно через джунгли, через 

заросли сорняков, одноногая курица пытается взлететь. 
Коровы, обмахивая хвостами одна другую, помогают 
ближним спасаться от мух. Свобода, солидарность — сло-
ва, привычно ассоциируемые с порывами человеческого 
духа, оказываются более чем уместны в курятнике и ко-
ровнике. И третье ключевое слово — материнство. Ведь 
все же роль главной героини фильма узурпировала сви-
нья, и это поистине героиня с большой буквы, достойная 
и библейской притчи, и античной трагедии, и кисти мас-
теров Возрождения с их культом Мадонны.

Косаковский мобилизует все свое выдающееся ма-
стерство и авангард современной съемочной техни-
ки, чтобы максимально приблизить зрителя к реалиям 
жизни норвежской свиноматки Гунды, которая сначала 
страдает от своры сосущих и грызущих ее детенышей, 
а потом — от разлуки с ними. Режиссер заставляет зри-
теля смотреть прямо в глаза Гунде и видеть ее встреч-
ный взгляд. Прием доведен до такой кондиции, что 
в какой-то момент кажется манипулятивным, но цель 
Косаковского, оправдывающая средства,— затронуть 
не только нашу чувствительность, но и нашу совесть. 
На самом деле манипуляций могло быть намного боль-
ше, но, например, режиссер сознательно отказался от ак-

компанемента классической музыки — незаменимого 
способа слезовыжимания в современном кино. Отказал-
ся и от съемок на бойне, однако и без этого сердце зри-
теля разрывается от сочувствия. Не будем идеалистично 
полагать, что все такие зрители после просмотра ста-
нут веганами, как сам Косаковский, но след от общения 
с Гундой наверняка останется.

Косаковский известен профессиональным перфек-
ционизмом, высокой изобретательностью, но и аскетиз-
мом тоже. Свою предыдущую картину «Акварель», по-
священную стихии воды, он снимал по революционной 
технологии 96 кадров в секунду и достиг такого градуса 
визуальной эмоциональности, что привлек к этому ме-
тоду внимание ведущих голливудских мастеров. В чер-
но-белой «Гунде» режиссер с помощью специальной 
конструкции помещает объектив камеры внутрь хлева, 
вместе с оператором руководя съемкой извне: так дости-
гается гиперприближение к объекту. Одним из продюсе-
ров «Гунды» выступил Хоакин Феникс — не только име-
нитый кинематографист, но и известный экоактивист 

и зоозащитник. Он особенно подчеркнул проходящий 
через всю картину мотив эмоциональной связи между 
животными, «обычно скрываемой от наших глаз, воз-
можно, даже специально».

Сам Косаковский в этой своей работе вышел на но-
вый уровень гуманитарной мысли, позволив Александ-
ру Сокурову на вручении коллеге премии «Белый слон» 
назвать его самым значительным режиссером нашего 
времени. В ответном слове Косаковский, обратившись 
к кинокритикам, присудившим эту премию, поставил 
вопрос о категориях документальности в современном 
кино. Один из первых оценивший кинематографиче-
ские достоинства фильмов-расследований Алексея На-
вального, он в то же время призывает найти для такого 
рода работ новый термин, отделяющий их от художест-
венной документалистики. Что касается «Гунды», она, 
без всяких сомнений, относится к последней: почтенная 
традиция русской литературы, обогащенная возможно-
стями новейших съемочных технологий, находит здесь 
достойное продолжение.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Хлев насущный
«Гунда» Виктора Косаковского призывает отнестись к свинье по-человечески

На сцене Музыкального  театра имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко состоялся гастроль-
ный показ «Приказа короля» — спектакля екатерин-
бургского театра «Урал Опера  Балет», победителя 
прошлогодней «Золотой маски» в двух номинаци-
ях, только сейчас доехавшего до Москвы. Татьяна 
 Кузнецова убедилась, что лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать.

данном случае не услышать, а прочитать. 
О «Приказе короля» — двухактном сюжетном балете, по-
ставленном в 2018 году «по заветам Петипа» к 200-летию 
со дня его рождения,— писали много и повсюду. Выхо-
дила сенсация: балет, поставленный с нуля (композитор 
Анатолий Королев, либреттист Богдан Королек, хорео-
граф Вячеслав Самодуров), на основе научных изыска-
ний воспроизводил сюжетные ходы, постановочные 
принципы и хореографические приемы великого фран-
цуза, обогащая их историческим анализом и облегчая 
легкой современной иронией.

Из-за пандемии, чуть было не сорвавшей прошлый 
сезон «Маски» вовсе, перспективный спектакль-номи-
нант в 2020 году не довезли до Москвы. Масштабную по-
становку судьи посмотрели в Екатеринбурге и вынесли 
вердикт: «лучшая работа балетмейстера» (Вячеслав Са-
модуров) и «лучшая работа художника в музыкальном 
театре» (Алексей Кондратьев). В том, что «Приказ коро-
ля» не получил главный приз как «лучший спектакль», 
не было ничего подозрительного, ведь победившая 
в конкурсе «Артефакт-сюита» Большого театра — один 
из лучших спектаклей Уильяма Форсайта.

Московской публике посмотреть «Приказ коро-
ля» целиком и живьем удалось благодаря спецпроекту 
«Из 2020 в 2021»: во время нынешнего конкурса «Золо-
тая маска» представила балеты, не доехавшие до Москвы 
в прошлом году. И тут во всей полноте обнаружилась му-
дрость жюри: «Приказ короля» на спектакль действи-
тельно не тянет, равно как и на историческое исследо-
вание. Больше всего он похож на чрезмерно затянутый 
и недодуманный капустник «для своих», юмор которого 
доступен лишь немногим посвященным.

О хореографии Вячеслава Самодурова, плодовитого 
балетмейстера и постоянного номинанта «Золотой ма-
ски», обозреватель „Ъ“ писала не раз (в том числе 14 де-
кабря 2020 года по поводу одноактной сюиты из балета 
«Приказ короля»). И поскольку хореавтора трудно упрек-
нуть в эволюции стиля, непродуктивно повторять одни 
и те же упреки в выворачивании наизнанку классиче-
ского экзерсиса самым неудобным (для артистов и зри-
телей) образом. Впрочем, именно этот авторский метод 
и привлекает поклонников Вячеслава Самодурова, счи-
тающих его лучшим российским автором, подлинным 
новатором и «неонеоклассиком».

В «Приказе короля» хореографии особенно много. Тут 
и танцы придворных при дворе «короля-солнца»; и боль-
шая сюита, названная сценаристом «Путешествие»,— 
на пять пар, танцующих в разных сочетаниях; и непре-
менный в старых балетах «Сон» с многолюдным женским 
кордебалетом и центральным па-де-де главных героев; 

и следующая картина, именуемая попросту «Танцеваль-
ный антракт», в которой танцуют уже не по заветам Пети-
па, а как бы «современно» — с тем легким эстрадным на-
летом, который выглядел так обаятельно во французской 
комедии «Ресторан господина Септима» с Луи де Фюне-
сом, и припевом «пети-пети-па», сопровождающим под-
танцовки прелестных подопечных ресторатора. Фи-
нал, конечно, тоже танцевальный: тут господствует как 
бы историческая мужская аллеманда с Королем во главе 
кордебалета. Надо отдать должное хореографу: если срав-
нивать эти танцы с двухактной сюжетной «Ундиной», по-
ставленной им в Большом театре, то в «Приказе короля» 
они в самом деле гораздо разнообразнее.

Но осмысленности спектаклю это не добавляет: в ка-
честве режиссера Вячеслав Самодуров беспомощен как 

младенец — в отличие от Петипа, умевшего самый бре-
довый сюжет разъяснить с обстоятельной реалистично-
стью с помощью пантомимы и мизансцен. Как раз эти 
«заветы Петипа» режиссер-постановщик усвоил на сла-
бенькую троечку, а шутливый либреттист, написавший 
демонстративно лапидарный сценарий, ему не помог. 
В результате сюжетные островки затоплены половодь-
ем танцев, и даже опытные балетоманы теряются в до-
гадках: что за бедолага в серебристой пачке вышла из ку-
лис на подламывающихся ногах и рухнула под ноги 
танцующим придворным? Зачем она нужна представи-
тельной даме — Черной королеве, среди предков кото-
рой явно числится фея Карабос? Та ли девушка резвит-
ся в красных плавках среди таких же подружек во время 
«Путешествия» и почему героиня из «Сна» так недовер-
чиво и неприязненно относится к персонажу со старин-
ным именем Жером де Блуа-Шампань, одетому в проза-
ичные треники и пустившемуся на ее поиски?

Можно, конечно, возразить, что все эти «кто, куда, за-
чем, как и почему» современному зрителю неважны, 
но два акта маловразумительных танцев — избегающих 
к тому же таких излюбленных публикой трюков, как 32 
фуэте, и тем более больших «советских» мужских прыж-
ков — испытание не из легких даже для подготовленно-
го зрителя.

Выручает второй лауреат «Маски»: художник Алек-
сей Кондратьев напридумывал немало трюков для глаз 
(от огромного аэростата и вращающихся над сценой 
пропеллеров до золотых одежд «короля-солнца» и его 
придворных, отблескивающих в тусклом зеркале зад-
ника), так что есть на что отвлечься. Пожалуй, эффекты 
сценографии — единственное, что напоминает о феери-
ях театра Петипа. Хотя, конечно, фонтаны, бьющие аро-
матической водой, воздушные полеты, землетрясения, 
пожары и прочие сценические катаклизмы той эпохи 
нам и не снились. Так ведь и империя нынче уже не та.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Солнечная бессистемность
Екатеринбургский «Приказ короля» на «Золотой маске»

Разные эпохи и их визуальные приметы 
в «Приказе короля» так перемешаны,  
что действие перестает быть разборчивым

Виктор Косаковский использует все свое  
недюжинное мастерство, чтобы влюбить  
зрителя в свиноматку по имени Гунда  
ФОТО ИНОЕКИНО

В

К
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По три лучшие команды из группы бу-
дут попадать в четвертьфинал напрямую. 
Тем, кто занял четвертые и пятые места, 
предстоит сыграть в дополнительном ра-
унде play-off.

Происшедшее означает такое грандиоз-
ное потрясение для европейского клубно-
го футбола, какого он точно не переживал 
с середины 1990-х годов — после «дела Бос-
мана», отменившего лимит на легионеров 
и сформировавшего современную транс-
ферную систему. Дело в том, что у команд, 
которые уже присоединились или присое-
динятся к Суперлиге с ее плотным календа-
рем в будущем, точно не будет возможности 
играть в Лиге чемпионов, основном клуб-
ном состязании Союза европейских фут-
больных ассоциаций и основном драйвере 
экономического благополучия структуры. 
Собственно, именно недовольство нюанса-
ми ее реформирования источники называ-
ли главной причиной, которая заставила 
грандов поторопиться с анонсом запуска 
проекта, про который стало известно еще 
в прошлом году. Речь прежде всего о нюан-
сах финансового характера.

В JP Morgan вчера подтвердили, что имен-
но он является ключевым инвестором Су-
перлиги, предоставляющим ей заемные 
средства. Financial Times утверждает, что об-
щий объем финансирования проекта от бан-
ка составит около $6 млрд. Клубам-основате-
лям будет предоставлено в общей сложности 
€3,5 млрд только для первоначальных «ин-
фраструктурных» вложений, а все участники 
смогут рассчитывать на ежегодную фикси-
рованную сумму в размере €264 млн. Призо-
вые клубов-учредителей будут еще выше. На 
этом фоне выплаты финалистам Лиги чем-
пионов, в прошлом году составившие око-
ло €130 млн, могут показаться чрезвычайно 
скромными.

Щедрость JP Morgan объясняется ожида-
ниями сверхдоходов от реализации прав 
на соревнование. По прогнозам Суперли-
ги, они могут зашкалить за €10 млрд в год, 
в три с лишним раза превысив доходы 
UEFA от обоих еврокубков — Лиги чемпи-
онов и Лиги Европы — в пакете с Суперкуб-
ком. Такой скачок должна обеспечить не-
сомненная элитарность турнира, описывая 
которую вице-президент Суперлиги Андреа 
Аньелли (он является первым лицом «Ювен-
туса») заметил, что «12 клубов-основателей 
представляют миллиарды фанатов со всего 
мира и 99 европейских трофеев». На самом 
деле из футбольных гигантов отказались от 
участия в проекте лишь два — прошлогод-
ний финалисты Лиги чемпионов «Бавария» 
и ПСЖ. Отказ «Баварии» различные изда-
ния склонны приписывать сложной систе-
ме владения клубами из Германии: решаю-
щий голос в них принадлежит сообществам 
болельщиков, а они пока крайне насторо-
женно относятся к перспективам радикаль-
ных изменений футбольного ландшафта. 
Отказ ПСЖ, очевидно, связан с тем, что его 
президент Насер аль-Хелаифи возглавля-
ет beIN Media Group, а катарский вещатель 
является крупным партнером UEFA имен-
но в освещении Лиги чемпионов, которая 
из-за создания Суперлиги может резко по-
терять в статусе и в доходах.

Доказательством коммерческой пер-
спективности Суперлиги или, во всяком 
случае, ожиданий бизнеса, с нею связан-
ных, могут служить события на фондо-
вом рынке. Вчера сразу после объявле-
ния формата проекта стоимость акций 
котирующихся на бирже клубов из «спи-
ска 12» — «Ювентуса» и «Манчестер Юнай-
тед» — взлетела более чем на 10%.

Иски против санкций
Между тем самые драматичные события, 
имеющие отношение к проекту, еще, ви-
димо, впереди. UEFA за несколько часов 
до анонса его запуска четко дал понять, 
что объявляет бескомпромиссную войну 
всем, кто задействован в этом процессе, 
хотя последние продекларировали «готов-
ность к диалогу». В его совместном с фут-
больными ассоциациями Англии, Испа-
нии, Италии заявлении говорилось, что эти 
организации будут противостоять проек-
ту, охарактеризованному как «циничный» 
и «основанный на интересах нескольких 
клубов», «всеми доступными мерами — как 
юридическими, так и спортивными». Более 
того, UEFA обозначил спектр санкций, кото-
рые применит к раскольникам. Клубам он 
запретит участвовать в «любых других со-
ревнованиях на национальном, европей-

ском или мировом уровне», а их игрокам 
«откажет в возможности представлять свои 
сборные».

Вчера исполком UEFA наконец одобрил 
проигнорированную «группой 12» рефор-
му Лиги чемпионов, увеличив с 2024 года 
число ее участников с 32 до 36, а после за-
седания президент структуры Александр 
Чеферин подтвердил, что его позиция в от-
ношении Суперлиги осталась неизменной. 
Сказав о ней как о «позорном» проекте, 
«плевке в лицо» футбольному сообществу, 
реализуемом теми, кого «мотивирует жад-
ность», господин Чеферин уточнил, что, по 
его мнению, к участникам турнира долж-
ны быть «как можно скорее» применены 

санкции в виде дисквалификации. Прези-
дент UEFA также подтвердил, что санкции 
распространятся и на игроков этих клубов, 
которым будет запрещено выступать «на 
чемпионатах Европы и мира». Данная но-
вость выглядит уже страшным ударом для 
болельщиков различных сборных, готовя-
щихся, например, к стартующему в июне 
европейскому первенству. Ведь в заявках 
12 грандов-раскольников множество лиде-
ров различных национальных команд (см. 
справку). Из заявления Александра Чефе-
рина следовало, что их могут отстранить 
от игр чемпионата. Лишиться целого отря-
да звезд может и чемпионат мира в Катаре 
в конце 2022 года.

Кроме того, непонятно, что будет с теку-
щим розыгрышем Лиги чемпионов. Член 
исполкома UEFA Йеспер Моллер вчера зая-
вил, что в пятницу состоится чрезвычайное 
заседание исполкома, на котором планиру-
ется исключить из розыгрыша добравших-
ся до полуфиналов «Реал», «Манчестер Сити» 
и «Челси». Таким образом, ПСЖ, единствен-
ный лояльный официальным властям клуб 
на этой стадии, может быть просто объявлен 
победителем Лиги чемпионов.

Уже ясно, что в этой войне у UEFA поми-
мо также давно выразившей несогласие 
с изобретением альтернативы Лиге чем-
пионов Международной федерации футбо-
ла (FIFA) будет армия сильных союзников. 
К ним относятся в первую очередь различ-
ные футбольные ассоциации и лиги, вклю-
чая входящие в «большую европейскую пя-
терку». Их руководители вчера отзывались 
о Суперлиге примерно в одинаковых вы-
ражениях — как об идее, «подрывающей 
основы футбола».

В этот хор попали и голоса функционе-
ров, представляющих Россию, шанс кото-
рой выбить место в Суперлиге из-за ката-
строфических результатов ее клубов вряд 
ли можно считать хоть сколько-нибудь су-
щественным. Президент Российского фут-
больного союза (РФС) Александр Дюков 
заявил, что новый проект «противоречит 
базовым ценностям не только футбольно-
го, но и всего европейского сообщества», 
и что «турнир полностью разрушит сложив-
шуюся за долгие годы устойчивую систему 
развития футбола, в основе которой равен-
ство и интересы всех болельщиков и членов 
индустрии, поставит под удар перспективы 
сборных команд и их игроков, перечерк-
нет многолетнюю работу UEFA и FIFA». Гла-
ва Российской премьер-лиги (РПЛ) Сергей 
Прядкин сообщил, что идея Суперлиги «не 
учитывает интересы подавляющего боль-
шинства клубов, вносит раскол в европей-
ское футбольное сообщество».

Национальные ассоциации и лиги под-
держал FIFPro, международный профсоюз 
футболистов. Решение о запуске Суперлиги 
вызывало у него «множество опасений и во-
просов по поводу его влияния не только на 
культурную самобытность футбола, но и на 
карьеру игроков».

Однако своим долгом высказать свое не-
приятие проекта сочли и вроде бы далекие 
от футбола люди — например, президент 
Франции Эмманюэль Макрон, использовав-
ший для характеристики Суперлиги мета-
фору «последний гвоздь в крышку гроба ев-
ропейского футбола», и премьер-министр 
Великобритании Борис Джонсон. Господин 
Джонсон даже пообещал, что власти стра-
ны попробуют надавить на английских 
участников Суперлиги, заставив их досроч-
но вернуть кредиты, взятые у Банка Англии 
в период пика пандемии коронавируса на 
льготных условиях, чтобы компенсировать 
огромные убытки.

Похожую риторику использовал, коммен-
тируя случившееся в Twitter, заместитель 
председателя Еврокомиссии Маргаритис 
Схинас. На его взгляд, необходимо защищать 
модель спорта, «базирующуюся на разнообра-
зии и инклюзивности»: «У нас нет места для 
богатых и влиятельных клубов, которые хо-
тят порвать с принципами, за которые борют-
ся футбольные ассоциации,— развитие на-
циональных футбольных лиг, продвижение 
и поддержка любительского футбола. Универ-
сальность, всеобщая вовлеченность и разноо-
бразие — вот ключевые принципы европей-
ского спорта и европейского образа жизни».

Однако именно Еврокомиссия однажды 
вынесла довольно громкий вердикт, кото-
рый, по идее, обязан рассматриваться как 
козырь создателей Суперлиги. В 2016 году 
она запретила Международному союзу конь-
кобежцев (ISU) наказывать спортсменов 
дисквалификациями за участие в коммер-
ческих соревнованиях не под эгидой ISU. 
Такие действия орган приравнял к наруше-
нию свободы конкуренции.

Суперлига подготовку к военным действи-
ям тоже уже провела. Вчера ведущие инфор-
мационные агентства распространили текст 
письма, отправленного 12 клубами Алексан-
дру Чеферину и президенту FIFA Джанни Ин-
фантино. В нем сказано, что угроза санкций со 
стороны официальных футбольных органи-
заций вынудила участников Суперлиги при-
нять «защитные меры», чтобы предотвратить 
«нанесение непоправимого ущерба» своему 
соревнованию и его учредителям. Под таки-
ми мерами имеется в виду предварительное 
обращение в неназванные судебные инстан-
ции. В письме также акцентируется внимание 
на том, что выступать в Суперлиге клубы на-
мерены, параллельно играя в национальных 
лигах и не подменяя ни их, ни еврокубки.

Генеральный секретарь Профсоюза фут-
болистов и тренеров России, спортивный 
юрист Николай Грамматиков полагает, что, 
какой бы острой ни была реакция на созда-
ние Суперлиги, оно было абсолютно логич-
ным и вытекало из сложившейся ситуации, 
в которой гранды «участвовали в Лиге чемпи-
онов в ущерб своим экономическим интере-
сам». Пандемия и вызванные ею огромные 
проблемы, по мнению эксперта, подтолкну-
ли лидеров европейского футбола к поискам 
новых форм извлечения доходов, в то время 
как UEFA с его «архаичной системой управле-
ния» «заботили „маленькие“ клубы», и струк-
тура отказывалась обращать внимание на 
то, что потери «больших» гораздо существен-
нее в абсолютном выражении. Эксперт за-
ключил, что «никаких интересных грандам 
предложений структура так и не выдвинула, 
занимаясь популизмом», а в итоге «сработал 
американский принцип, когда экономика 
превыше всего». При этом Николай Грамма-
тиков уверен, что для тех клубов, которые 
очутились «за пределами Суперлиги», выход 
не в том, чтобы «стоять в очереди для выраже-
ния поддержки UEFA, не предлагающему эф-
фективной бизнес-модели ни на каком уров-
не, а в том, чтобы искать новые подходы», 
которые могут заключаться, скажем, в фор-
мировании интернациональных футболь-
ных лиг с целью повышения их потенциала.

Алексей Доспехов

ПРОЕКТ

Лига против наций

Президент Суперлиги Флорентино Перес (слева) и президент UEFA Александр Чеферин,  
кажется, готовы идти до конца в борьбе за свои турниры  ФОТО NURPHOTO VIA AFP

Достижения клубов—учредителей Европейской суперлиги
Клуб Победы в национальном Победы в Лиге чемпионов /  Победы в Кубке UEFA /  
 чемпионате Кубке чемпионов Лиге Европы
«Манчестер Юнайтед» (Англия) 20 3 1

«Манчестер Сити» (Англия) 6 0 1

«Челси» (Англия) 6 1 2

«Тоттенхем» (Англия) 2 0 2

«Ливерпуль» (Англия) 19 6 3

«Арсенал» (Англия) 13 0 0

«Реал» (Испания) 34 13 2

«Барселона» (Испания) 26 5 4

«Атлетико» (Испания) 10 0 3

«Ювентус» (Италия) 36 2 3

«Интер» (Италия) 18 3 3

«Милан» (Италия) 18 7 0

Стоимость составов клубов—основателей  
Европейской суперлиги (€ млн)
Клуб Стоимость Стоимость Стоимость Стоимость Всего 
 вратарей защитников полузащитников форвардов
«Манчестер Сити» (Англия) 62,5 335 352,5 277 1003

«Ливерпуль» (Англия) 69 356 246 335 1001

«Барселона» (Испания) 87,5 171 258 306,5 823

«Челси» (Англия) 38,3 223,5 283 235 779,8

«Атлетико» (Испания) 90 193 290 168 748

«Реал» (Испания) 78 234 220 213 745,5

«Манчестер Юнайтед» (Англия) 44,05 195 263,9 225 717,95

«Тоттенхем» (Англия) 11,8 176 182 311 680,8

«Ювентус» (Италия) 36,4 188,5 168,2 285 678,1

«Интер» (Италия) 10,3 184 232 192 618,3

«Арсенал» (Англия) 33,1 126 160 230 549,1

«Милан» (Италия) 61 161 182,8 104 508,8

Итого — €8,853 млрд.
По данным Transfermarkt.

Звезды национальных сборных  
в составах клубов-основателей Европейской суперлиги
«Реал» Тибо Куртуа, Эден Азар (оба — Бельгия), Серхио Рамос (Испания), Рафаэль Варан (Франция), Тони Кроос 
 (Германия), Марселу, Каземиру (оба — Бразилия), Лука Модрич (Хорватия), Федерико Вальверде (Уругвай).

«Барселона» Филиппе Коутинью (Бразилия), Антуан Гризманн (Франция), Лионель Месси (Аргентина), Миралем Пьянич (Босния), 
 Френки де Йонг (Нидерланды), Франсиско Тринкан (Португалия), Сержиньо Дест (США), Марк-Андре тер Штеген  
 (Германия).

«Атлетико» Хосе Хименес, Луис Суарес (оба — Уругвай), Сауль, Маркос Льоренте (оба — Испания), Жуан Феликс (Португалия),  
 Ян Облак (Словения), Киран Триппьер (Англия), Янник Карраско (Бельгия), Эктор Эррера (Мексика), Стефан Савич  
 (Черногория), Тома Лемар (Франция).

«Ливерпуль» Алисон, Фабинью, Роберту Фирмину (все — Бразилия), Виргил ван Дейк, Жоржиньо Вейналдум (оба — Нидерланды),  
 Тьяго Алькантара (Испания), Садьо Мане (Сенегал), Мохамед Салах (Египет), Джордан Хендерсон, Трент Александр- 
 Арнольд (Англия), Эндрю Робертсон (Шотландия), Джердан Шакири (Швейцария), Диогу Жота (Португалия),  
 Жоэль Матип (Камерун).

«Манчестер Давид де Хеа (Испания), Гарри Магуайр, Дин Хендерсон, Люк Шоу, Маркус Рашфорд (все — Англия), Поль Погба,  
Юнайтед» Антони Марсьяль (оба — Франция), Бруну Фернандеш (Португалия), Неманья Матич (Сербия), Эдинсон Кавани  
 (Уругвай).

«Челси» Бен Чилуэлл, Рис Джеймс, Каллум Хадсон-Одои (все — Англия), Антонио Рюдигер, Кай Хаверц, Тимо Вернер 
 (все — Германия), Жоржиньо (Италия), Оливье Жиру, Нголо Канте (оба — Франция), Андреас Кристенсен (Дания),  
 Кристиан Пулишич (США), Сесар Аспиликуэта (Испания), Матео Ковачич (Хорватия), Хаким Зиеш (Марокко).

«Манчестер Кевин Де Брёйне (Бельгия), Родри, Ферран Торрес (оба — Испания), Рахим Стерлинг (Англия), Серхио Агуэро 
Сити» (Аргентина), Александр Зинченко (Украина), Рубен Диаш, Жуан Канселу, Бернарду Силва (все — Португалия),  
 Илкай Гюндоган (Германия), Эмрик Лапорт, Бенжамен Менди (оба — Франция), Габриэл Жезус, Фернандинью  
 (оба — Бразилия).

«Арсенал» Виллиан (Бразилия), Гранит Джака (Швейцария), Киран Тьерни (Шотландия), Пьер-Эмерик Обамеянг (Габон),  
 Мохамед Эльнени (Египет).

«Тоттенхем» Уго Льорис (Франция), Тоби Алдервейрельд (Бельгия), Гарри Кейн (Англия), Гарет Бейл (Уэльс), Сон Хён Мин  
 (Южная Корея), Давинсон Санчес (Колумбия).

«Ювентус» Криштиану Роналду (Португалия), Войцех Щенсный (Польша), Артур, Данилу, Алекс Сандро (все — Бразилия),  
 Паоло Дибала (Аргентина), Альваро Мората (Испания), Маттейс Де Лихт (Нидерланды), Арон Рэмзи (Уэльс),  
 Родриго Бентанкур (Уругвай), Мерих Демираль (Турция), Адриен Рабьо (Франция), Хуан Квадрадо (Колумбия),  
 Джорджо Кьеллини, Леонардо Бонуччи (оба — Италия).

«Интер» Алексис Санчес, Артуро Видаль (оба — Чили), Стефан Де Врей (Нидерланды), Лаутаро Мартинес (Аргентина),  
 Ромелу Лукаку (Бельгия), Иван Перишич (Хорватия), Милан Шкриньяр (Словакия), Кристиан Эриксен (Дания),  
 Николо Барелла, Стефано Сенси (оба — Италия).

«Милан» Хакан Чалханоглу (Турция), Златан Ибрахимович (Швеция), Анте Ребич (Хорватия), Симон Кьер (Дания).

Клуб Английской премьер-лиги (АПЛ) 
«Тоттенхем» в понедельник сообщил 
об увольнении с поста главного трене-
ра команды Жозе Моуринью. Отставка 
знаменитого специалиста последова-
ла в день, когда стало известно, что лон-
донцы присоединились к скандально-
му проекту Суперлиги. Но связи между 
этими событиями нет. Моуринью уволен 
за неудовлетворительные результаты. 
«Тоттенхем» в национальном первенстве 
идет только на седьмом месте и рискует 
не попасть в еврокубки. Если, конечно, 
для команды участие в них все еще будет 
актуальным. Отметим, что за досрочное 
расторжение контракта португалец по-

лучит £20 млн. Таким образом, только на 
компенсациях за увольнения он за карь-
еру заработал уже более £80 млн.

понедельник клуб АПЛ «Тоттенхем» 
сообщил об увольнении главного тренера ко-
манды Жозе Моуринью. Вместе с ним клуб по-
кидают его помощники — Жуан Сакраменту, 
Нуну Сантуш, Карлос Лалин и Джованни Сер-
ра. Временно руководить «Тоттенхемом» бу-
дет Райан Мейсон. Впрочем, его пребывание 
во главе команды наверняка окажется очень 
коротким. Мейсону всего 29 лет, опыта тре-
нерской работы у него практически нет.

Отметим, что сообщение об увольнении 
Моуринью последовало в тот же день, когда 
было объявлено о создании Суперлиги (см. 
материал на этой странице). Однако, как ут-
верждает Daily Mail со ссылкой на источники 
в клубе, никакой связи между этими событи-
ями нет. Все куда прозаичнее. Моуринью уво-
лен за неудовлетворительные результаты ко-
манды. Последней каплей стала ничья (2:2) 
в состоявшейся в минувшую пятницу встрече 
с «Эвертоном». С учетом проведенных ранее 
матчей против «Ньюкасла» (2:2) и «Манчестер 
Юнайтед» (1:3) получилось, что «Тоттенхем» 
выдал серию из трех игр без побед. Это ро-
скошь, которую команда себе в нынешней си-
туации позволить не может. Отметим, что из 

Лиги Европы лондонцы выбыли еще в 1/8 фи-
нала, уступив загребскому «Динамо». А в чем-
пионате Англии «Тоттенхем» идет только на 
седьмом месте и рискует не попасть в зону ев-
рокубков (может, в свете истории с созданием 
Суперлиги это уже и не важно). Правда, в вос-
кресенье «Тоттенхем» сыграет против «Ман-
честер Юнайтед» в финале Кубка английской 
лиги. Но это вовсе не тот уровень, ради кото-
рого боссы «Тоттенхема» приглашали в ноябре 
2019-го Моуринью. На тренерском посту он 
сменил Маурисио Почеттино, который тоже 
не выиграл трофеев, но зато впервые в исто-
рии клуба дошел до финала Лиги чемпионов.

Впрочем, кое-чего за время пребывания 
в «Тоттенхеме» Жозе Моуринью все же до-

бился. Он отлично заработал. Как утвержда-
ет Daily Mail, за досрочное расторжение кон-
тракта, который был рассчитан до 2023 года, 
португалец получит от «Тоттенхема» £20 млн. 
И это в карьере Моуринью рекорд. Его мно-
го раз увольняли, и каждый раз он уходил 
с хорошей компенсацией. В 2007-м «Чел-
си» заплатил ему за досрочное расторже-
ние контракта £18 млн, в 2013-м «Реал» отдал 
£17 млн, в 2015-м после еще одного увольне-
ния из «Челси» Моуринью получил £12,5 млн, 
а в 2018-м, когда его попросили из «Манчес-
тер Юнайтед»,— £15 млн. В общей сложности 
компенсации за досрочное расторжение кон-
тракта принесли португальцу £82,5 млн.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Жозе Моуринью свое заработал
Португальца уволили из «Тоттенхема» с выплатой компенсации в £20 млн
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